
Силовиков 
бросили 
на подмену
Генпрокуратура и ФСБ 
усилят контроль 
за операторами связи

Силовые структуры с осени уси‑
лят проверки операторов  связи 
на предмет пропуска звонков 
с подменных номеров. В прави‑
тельстве говорят, что интерес 
силовиков связан с ростом ак‑
тивности телефонных мошен‑
ников, звонящих из‑за границы. 
Но источники „Ъ“ считают, что 
проверки операторов участятся 
из‑за ложных вызовов об угрозе 
терактов, число которых серьез‑
но выросло после начала воен‑
ных действий на Украине.

Источники „Ъ“ рассказали, что 
Генпрокуратура совместно с ФСБ пла‑
нируют осенью активизировать про‑
верки операторов связи на предмет 
незаконной подмены номеров, а так‑
же неисполнения требований по про‑
пуску трафика из‑за границы. Собе‑
седник „Ъ“ в правительстве уточнил, 
что проверки усилят в рамках «рас‑
следования преступлений, совер‑
шаемых с использованием инфор‑
мационно‑телекоммуникационных 
технологий». По словам источника 
„Ъ“ в правоохранительных органах, 
о повышении штрафов за наруше‑
ния речь пока не идет, силовики про‑
сто хотят «увеличить число проверок 
и усилить внимание к вопросу».

Собеседник „Ъ“ в Генпрокурату‑
ре уточнил, что проверки активи‑
зируются не в отдельных регионах, 
а по всей стране. Официальный от‑
вет в ведомстве „Ъ“ не предоставили. 
В ФСБ не ответили на запрос. В Мин‑
цифры подтвердили, что совместно 
с Роскомнадзором и другими госорга‑
нами «разрабатывают несколько ме‑
роприятий, направленных на борь‑
бу с телефонным мошенничеством». 
Весной к внеплановым проверкам 
операторов уже подключали Генпро‑
куратуру, но тогда их предметом была 
блокировка запрещенных ресурсов 
(см. „Ъ“ от 26 мая).

Блокировать вызовы и СМС из‑за 
рубежа с подменных номеров опера‑
торы обязаны согласно поправкам 
к закону «О связи», принятым 2 июля 
2021 года. Они должны подключить‑
ся к отдельной системе Роскомнадзо‑
ра и передавать в нее информацию 
о входящих звонках с подменных 
номеров. В случае нарушения ком‑
паниям грозит штраф от 300 тыс. 
до 1 млн руб.

В первый месяц после начала во‑
енных действий на Украине экс‑
перты отмечали снижение числа 
мошеннических звонков: на 42% 
с 24 февраля по 23 марта (см. „Ъ“ 
от 18 апреля). Но активность быстро 
восстановилась: к концу мая доля та‑
ких звонков составляла 12,5% от об‑
щего числа всех входящих вызовов. 
Эксперты говорили, что на динами‑
ку повлияло перераспределение мо‑
шеннических колл‑центров меж‑
ду разными странами. В частности, 
многие к весне перебазировались 
с Украины в Прибалтику (см. „Ъ“ 
от 22 июня). По данным ЦБ, объем по‑
хищенных средств во втором кварта‑
ле составил 2,8 млрд руб.

деловые новости — с10

Зима объявлена
Ключевой маршрут поставок газа в ЕС прекратил работу
«Газпром» в преддверии отопи‑
тельного сезона окончательно 
остановил поставки газа по тру‑
бопроводу «Северный поток», 
сославшись на неисправность 
последней работающей турби ны 
на компрессорной  станции «Пор‑
товая». Источники „Ъ“ не ждут, 
что поставки могут быть возоб‑
новлены в обозримом будущем. 
Это означает вероятный  новый 
всплеск цен на газ в Европе, 
а для самого «Газпрома» —  
дальнейшее снижение добычи.

«Газпром» 2 сентября сообщил 
о полной остановке газопровода 
«Северный поток» из‑за выявлен‑
ных во время техобслуживания не‑
исправностей в работе турбины 
Siemens Energy Trent 60, которые, 
по мнению монополии, создают ри‑
ски взрыва или пожара. Это послед‑
няя работающая на компрессорной 
станции «Портовая» турбина, кото‑
рую «Газпром» отправил на техоб‑
служивание с 31 августа по 2 сентя‑
бря. Предполагалось, что 3 сентября 
поставки в Европу возобновятся.

«При проведении регламент‑
ных работ на газоперекачиваю‑
щем агрегате Trent 60 (ГПА №24) КС 
„Портовая“, выполняемых совмес‑
тно с представителями компании 
Siemens, обнаружена утечка ма‑
сла с примесью герметизирующе‑
го состава по разъемам клеммных 
соединений кабельных линий дат‑
чиков скорости ротора низкого 
и промежуточного давления»,— го‑
ворится в сообщении компании. 
В «Газпроме» утверждают, что, со‑
гласно данным Siemens, полное 
устранение утечки масла возможно 
только в условиях специализиро‑
ванного ремонтного предприятия.

В Siemens Energy в ответ сооб‑
щили, что утечка масла не явля‑
ется технической причиной для 
остановки турбины. «Такие утеч‑
ки обычно не влияют на работу 
турбины и могут быть устранены 
на месте. Это обычная процедура 
в рамках технического обслужива‑
ния»,— пояснили в компании.

В прошлом возникновение тако‑
го рода утечек также не приводило 
к остановке работы, подчеркнули 
в Siemens Energy, добавив: «Незави‑
симо от этого, мы уже неоднократ‑
но отмечали, что на компрессорной 
станции „Портовая“ есть достаточ‑
ное количество других турбин для 
работы „Северного потока“».

По данным „Ъ“, Siemens En‑
ergy и «Газпром» не имеют кон‑
тракта на внеплановое техниче‑
ское обслуживание двигателей, 

на «Портовой» работают резидент‑
ные инженеры компании, кото‑
рые осуществляют технический 
надзор. Один из таких инженеров 
присутствовал при осмотре маши‑
ны. Капитальный ремонт газовых 
турбин должен проводиться через 
25 тыс. часов наработки, впослед‑
ствии его работа продляется на тот 
же период. По информации источ‑
ников „Ъ“, наработка остановлен‑
ной турбины Trent 60 на «Порто‑

вой» составляет 33,4 тыс. часов, 
таким образом, после капиталь‑
ного ремонта машина отработала 
8,9 тыс. часов — лишь треть срока 
межремонтной эксплуатации.

Теперь поставки российского 
газа в Западную Европу продолжат‑
ся только через территорию Украину 
(через газоизмерительную станцию 
«Суджа» в объеме чуть более 40 млн 
кубометров в сутки). Греция, Венг‑
рия, а также не входящая в ЕС Сер‑

бия сейчас снабжаются через «Турец‑
кий поток». По словам источников 
„Ъ“, поставки по «Северному потоку» 
могут возобновиться только в случае 
снятия санкций, что возможно лишь 
при достижении более общего поли‑
тического урегулирования.

Цены на газ в Европе снижались 
в последнюю неделю, однако ры‑
нок рассчитывал на возвращение 
поставок по «Северному потоку» 
после внепланового ремонта. Газо‑

вый аналитик Energy Aspects Леон 
Избицки заявил Reuters, что ожида‑
ет существенного роста цен на газ 
на открытии торгов 5 сентября.

Для «Газпрома» прекращение по‑
ставок означает снижение добычи 
до конца года еще на 4 млрд кубоме‑
тров, которые в основном придутся 
на Бованенковское месторождение 
на Ямале. За восемь месяцев добы‑
ча «Газпрома» уже упала на 14,8%, 
до 288 млрд кубометров, однако ле‑
том ее поддерживало заполнение 
ПХГ на территории России, которое 
уже практически завершено, тогда 
как обычно закачка в хранилища 
продолжается до октября.

Насколько проблемным сни‑
жение добычи окажется для мо‑
нополии, впрочем, пока неясно. 
Независимый эксперт Александр 
Собко отмечает, что в 2008–2009 
годах добыча «Газпрома» снизи‑
лась на 88 млрд кубометров, что 
не помешало ей впоследствии 
восстановиться.

Татьяна Дятел
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ЭЛЕК ТРОЭНЕРГИЯ ПРОТЕСТА
Ч Е Х И  П О Т Р Е Б О В А Л И  О Т С ТА В К И  П РА В И Т Е Л Ь С Т В А  И  Р О С С И Й С КО Г О  ГА З А

Акция протеста в Праге, собравшая, по оценкам по-
лиции, около 70 тыс., а по оценке ее организаторов, 
100 тыс. человек, стала крупнейшим на Западе пуб-
личным проявлением недовольства граждан в связи 
с экономическим кризисом и ростом цен после начала 
российской военной операции на Украине и введения 
антироссийских санкций. Демонстранты потребовали 
от властей заключить контракт с Россией на поставки 
газа, прекратить военную поддержку Киева и оказать 
помощь чешскому бизнесу. Премьер-министр страны 
Петр Фиала, правительство которого днем ранее 

выстояло при попытке объявить ему вотум недоверия, 
обвинил в случившемся российскую пропаганду.

С наступлением осени признания ряда европейских поли-
тиков о том, что предстоящая зима может оказаться тяжелой, 
зазвучали не как предупреждения о потенциальных трудностях, 
а как констатация уже возникающих проблем. После ввода 
российских войск на территорию Украины и последовавшей 
за этим беспрецедентной в истории санкционной войны страны 
Евросоюза столкнулись с рекордной за несколько десятилетий 
инфляцией, снижением уровня жизни населения, 
а главное, ростом цен на топливо и электроэнергию. с6

Иностранные турбины 
будут дорого стоять
Промышленность оплатит их мощность

ТЭС на иностранных газовых  турбинах 
можно будет на один год выводить 
в  резерв из‑за нехватки комплектую‑
щих на фоне санкций. Как выяснил „Ъ“, 
неработающие станции будут  получать 
практически полную  плату за мощ‑
ность: платеж для окупившихся объ‑
ектов снизится на 10%, а для осталь‑
ных — на 3%. Годовой платеж для 23 ГВт 
станций на иностранных турбинах, 
по оценкам аналитиков, может превы‑
сить 194 млрд руб. Промышленность 
критикует поправки, предлагая пол‑
ностью обнулить оплату мощности 
для простаивающих блоков.

Набсовет «Совета рынка» (регулятор 
энергорынков) на ближайшем заседании 
19 сентября рассмотрит новые правила ра‑
боты для энергоблоков на импортных газо‑
вых турбинах. Поправки, с которыми озна‑
комился „Ъ“, вводят механизм «экономии 
ресурса газовых турбин» до конца 2023 года. 
Такие станции, по сути, можно будет выве‑
сти в холодный резерв максимум на один 
год. Неработающий энергоблок тем не ме‑
нее будет получать практически весь пла‑
теж за энергомощность.

Энергоблоки на иностранных газовых 
турбинах мощностью около 23 ГВт построе‑
ны в РФ во время реформы РАО «ЕЭС России» 
по договорам поставки мощности (ДПМ, га‑
рантируют возврат инвестиций). Часть стан‑
ций продолжает получать повышенные пла‑

тежи по ДПМ. Для таких остановленных 
объектов максимальное снижение платежа 
за мощность составит 3%. Для окупившихся 
блоков (работают в рыночном секторе кон‑
курентного отбора мощности — КОМ) пла‑
теж может быть снижен на 10%.

В этом году ДПМ‑блоки на иностран‑
ных турбинах на 14,5 ГВт получат око‑
ло 175 млрд руб., а остальные объекты 
на 8,8 ГВт — 19 млрд руб., подсчитал Сергей 
Роженко из Kept.

В РФ работают еще около 4 ГВт стан‑
ций, построенных вне ДПМ, включая ка‑
лининградскую генерацию, Северо‑Запад‑
ную и Юго‑Западную ТЭЦ, Казанскую ТЭЦ‑3 
и другие объекты, отмечает аналитик.

Вывод в «резерв» таких ТЭС может приве‑
сти к росту цен на электроэнергию на рын‑
ке на сутки вперед (РСВ), предупреждает 
Сергей Роженко, поскольку электроэнер‑
гия будет вырабатываться менее эффектив‑
ными станциями.

Если предположить отключение всех 
блоков, то цена РСВ вырастет на 7–10% 
в среднем по рынку, полагает аналитик. 
«Снижение платежа за мощность не смо‑
жет полностью компенсировать этот дисба‑
ланс. Хотя с учетом прочих факторов влия‑
ния на российскую промышленность этот 
фактор значимым назвать сложно»,— гово‑
рит господин Роженко.
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Транзитная кампания
Как частичная блокада Калининградской 
области скажется на выборах ее губернатора

„Ъ“ продолжает серию  предвыборных ре‑
портажей из регионов РФ. На  очереди — 
некогда протестная Калининградская 
область, повидавшая в своей постсовет‑
ской истории уже семь  губернаторов, 
из которых только один сумел и збраться 
на второй срок. Ее действующий руково‑
дитель, 35‑летний Антон Алиханов, рас‑
считывает повторить этот успех. Кор‑
респондент Андрей Прах разбирался, 
сможет ли выходец из федеральной 
власти продлить свои полномочия в са‑
мом западном регионе России на фоне 
небывалого транзитного кризиса.

Изменившийся за последние полгода 
до неузнаваемости характер отношений Рос‑
сии и Евросоюза хорошо ощущается уже в са‑
лоне самолета Москва—Калининград. При‑
ятный голос командира сообщает, что полет 
займет 2 часа 40 минут и пройдет над ней‑
тральными водами Балтийского моря, хотя 
еще совсем недавно этот путь был надзем‑
ным и занимал 1 час 50 минут. До закрытия 
воздушного пространства балтийских стран 
самолеты летали в треугольнике Москва—
Санкт‑Петербург—Калининград по евро‑
пейской гипотенузе, теперь — по нейтраль‑
ным катетам.

На земле, впрочем, все по‑старому: на вы‑
ходе из нового терминала аэропорта Хра‑
брово, который был открыт к чемпионату 
мира по футболу 2018 года и до сих пор при‑
ятно радует глаз, встречает продувной бал‑
тийский ветер, а болтливые таксисты с ходу 

начинают объяснять, где в этом сезоне море 
прогрелось лучше — в Янтарном или Зеле‑
ноградске. О фактической блокаде эксклава 
со стороны недружественных европейских 
соседей здесь пока ничего не говорит.

В июне новость о запрете транзита санк‑
ционных товаров через Литву выглядела 
из материковой части России полной не‑
ожиданностью, хотя должна была, навер‑
ное, прогнозироваться. Первые несколько 
дней ситуацию комментировал только Ан‑
тон Алиханов, и растерянный вид бывшего 
директора департамента госрегулирования 
внешнеторговой деятельности Минпром‑
торга вкупе с молчанием федеральных офи‑
циальных лиц усиливал это впечатление. 
«В каком‑то смысле да, это было неожидан‑
ностью, потому что мы исходили из юри‑
дических текстов и трактовали их соответ‑
ствующим образом,— признается глава 
области.— Но Еврокомиссия дала разъясне‑
ние на запрос Литвы, которое ими тракто‑
валось совершенно четко: транзит подсанк‑
ционных товаров осуществлять нельзя. Это 
потом европейцы дали заднюю, начали объ‑
ясняться, юлить и разрешать».

Слово «transfer» в тексте апрельского паке‑
та санкций в юридической практике означа‑
ет «передачу», то есть торговлю, дарение и так 
далее, объясняет губернатор, «для транзита 
существует слово „transit“, поэтому, на наш 
взгляд, это вопрос неверной трактовки».

региональные выборы — с3
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 91,4

миллиарда кВт·ч — объем электропотребления в августе 2022 года, оценили в ЦМАКП. Пока-
затель, отражающий активность электроемких потребителей, в августе по сравнению с июлем подрос на 
0,2% (с устранением влияния календарного и температурного факторов и майнинга криптовалют). С июнь-
ского локального минимума прирост оценивается в 1%, а с пикового январского уровня показатель снизил-
ся на 0,9%. Снижение погрузки на ж/д транспорте (наблюдалось с конца 2021 года) также приостановилось 
— в августе по сравнению с июлем ее объем вырос на 1,1% (сезонность устранена). На фоне роста PMI (см. 
„Ъ“ от 2 сентября) это говорит о росте производственной активности в промышленности, считают в ЦМАКП.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ РАСХОДЫ

Школьный ВВП

Больший эффект для экономики 
РФ способны принести государ-
ственные инвестиции не в высшее, 
а в среднее образование — такой 
вывод можно сделать из исследо-
вания «Государственные расходы 
на образование и экономический 
рост: межстрановой анализ» депар-
тамента прикладной экономики фа-
культета экономических наук Выс-
шей школы экономики (ВШЭ). Ос-
новой работы стали данные Все-
мирного банка по 91 стране. 

Как отмечают авторы работы, 
изначально экономическая наука 
исходила из тезиса о прямой свя-
зи между инвестициями в челове-
ческий капитал и ростом ВВП стра-
ны. Однако по мере все более ши-
рокого распространения различ-

ных форм образования и увеличе-
ния разрыва между бедными и бо-
гатыми странами возникло предпо-
ложение о том, что корреляция мо-
жет быть более сложной. Расче-
ты на основе данных ВБ по странам 
ОЭСР показали, что для них поло-
жительная связь между расходами 
на образование и подушевым ВВП 
по-прежнему существует. Для раз-
вивающихся же стран результаты 
более противоречивы. В то время 
как между расходами на начальное 
образование и ВВП на душу насе-
ления положительная связь просле-
живается, между этим показателем 
и тратами на среднее и на профес-
сиональное образование связь ока-
залась отрицательной. 

Это, по мнению авторов рабо-
ты, объясняется тем, что в стра-
нах, где значительная часть насе-
ления неграмотна, именно расхо-
ды на начальное образование име-
ют решающее значение. Расходы 
на более высокие ступени образо-
вания оказываются непродуктивны-
ми, так как для обученного населе-
ния нет достаточного числа рабо-
чих мест с высокой оплатой, в ре-
зультате происходит «утечка моз-
гов» в развитые страны, что, в свою 
очередь, замедляет экономический 
рост в развивающихся.

В ВШЭ отмечают, что хотя РФ 
нельзя отнести к странам, в которых 
наибольший эффект могли бы при-
нести инвестиции в начальное обра-
зование (из-за всеобщей грамотно-
сти), можно предположить, что наи-
большую отдачу в виде прироста 
экономики могли бы дать инвести-
ции в среднее, а не в высшее обра-
зование — из-за относительно не-
большого числа высокопроизводи-
тельных рабочих мест. Отметим, что, 
по данным статистического сборни-
ка ВШЭ «Образование в цифрах», 
расходы на студентов вузов в РФ 
превышают аналогичный показатель 
для учащихся профессиональных 
училищ почти втрое (см. график).

Анастасия Мануйлова
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июнь июль август

Минцифры опубликовало про-
екты положений о  платформах 
« Гостех» и «Госмаркет». Для 
управления госинформсисте-
мами «Гостех» сам станет фе-
деральной ГИС, нацеленной на 
максимально эффективное ис-
пользование ресурсов в процес-
сах цифровизации госуправле-
ния. Мандат платформы расши-
рен за счет возможности работы 
с ней не только государства и му-
ниципалитетов, но и госкомпа-
ний, которые будут взаимодей-
ствовать с IT-разработчиками 
 через специализированный мар-
кетплейс — «Госмаркет». Откры-
тым, впрочем, оставлен вопрос 
тарификации работы с систе-
мой — в положении деклариру-
ется принцип «оплаты фактиче-
ского объема потребления» про-
дуктов «Гостеха», но как он будет 
 реализован, пока неизвестно.

Минцифры и «цифровой» ви-
це-премьер Дмитрий Чернышенко 
определились с конструкцией си-
стемы «Гостех» — проект положе-
ния о ней (и входящем в нее специ-
ализированном маркетплейсе для 
ГИС — «Госмаркете») опубликован ве-
домством на портале regulation.gov.
ru. Документ де-факто подводит итог 
экспериментальной фазы работы 
единой платформы для разработки 
и использования ГИС, начатой еще 

в 2020 году. Предполагалось, что экс-
перимент закончится в мае 2022 года, 
но проблемы с поставками тяжелого 
IT-оборудования в связи с военной 
операцией РФ на Украине сдвинули 
сроки (см. „Ъ“ от 29 марта). Если доку-
мент будет подписан, до 2024 года ра-
бота госзаказчиков с «Гостехом» оста-
нется добровольной, а затем станет 
безальтернативной.

Из документов следует, что кон-
цепция государственной среды для 
информационных систем (см. „Ъ“ 
от 25 октября 2021 года) в процессе 
эксперимента несколько расшире-
на и уточнена. Положение предпо-
лагает, что в структуре платформы 
появится собственная ФГИС «Управ-
ление единой цифровой платфор-
мой „Гостех“», основной целью ко-

торой станет обеспечение жизнен-
ного цикла всех остальных ГИС. Пе-
риметр платформы, согласно проек-
ту Минцифры, будет расширен. Так, 
экосистема даст доступ к своим ин-
струментам не только федеральным 
и региональным органам власти, 
но и муниципалитетам, ГУПам, МУ-
Пам, госкорпорациям и госкомпани-
ям, публично-правовым компаниям 
и даже хозобществам под контролем 
государства или местных властей.

Отметим, что это расширение 
укладывается в логику министер-
ства — недавно подведомственное 
Минцифры ФКУ «Гостех» заявляло 
о готовности методики отбора реги-
ональных сервисов и информаци-
онных систем для платформы, а фе-
деральный центр готов софинанси-
ровать регионам перевод в их в «Го-
стех» (см. „Ъ“ от 26 августа). В том же 
направлении движутся проекты по 
обеспечению «эффекта масштаба» 
и в области материальной базы для 
госIT (расширение использования 
регионами и ведомствами гособла-
ка для экономии затрат на собствен-
ные IT-мощности, см. „Ъ“ от 18 авгу-
ста) и развитие министерством цен-
трализованного «конструктора го-
суслуг» для экономии госорганами 
средств на их разработку (см. „Ъ“ от 
24 июня).

Помимо консолидации IT-систем 
«Гостех» должен будет обеспечить 

масштабируемость IT-решений — 
это тоже станет одной из задач си-
стемы управления платформой. Так-
же в ее функционале — обеспечение 
«непрерывного совершенствования 
функциональности при изменении 
законодательства», защита конфи-
денциальности и целостности ин-
формации и обеспечение широкого 
обсуждения всем пулом заказчиков 
требований к цифровым продуктам 
и поставщикам платформы.

Неясно в документе Минцифры 
описан вопрос оплаты потребителя-
ми продуктов «Гостеха» — проект де-
кларирует «принцип оплаты факти-
ческого объема потребления» «по 
цене, определяемой в зависимости 
от используемых ресурсов в соответ-
ствии с каталогом цифровых продук-
тов платформы». Ранее ответствен-
ные чиновники говорили о том, что 
процедура будет оформляться как за-
купка по ФЗ-44 у единственного по-
ставщика, однако этот закон не рас-
пространяется на госкомпании. На 
вопросы „Ъ“ о принципах ценообра-
зования на продукты и услуги, а так-
же о том, возможен ли взгляд на «Го-
стех» как на госмонополию, в ФКУ «Го-
стех» вчера ответить не смогли. «Сей-
час идет разработка нормативной до-
кументации на постэксперименталь-
ный период»,— сообщили там.

Олег Сапожков,  
Венера Петрова

Всем IT-системам система
Минцифры сформулировало свои требования к «Гостеху»

Минстрой предлагает разрешить 
Фонду развития территорий на-
чинать строительство в рамках 
программ расселения аварий-
ного жилья, которое обязаны со-
финансировать регионы, толь-
ко на федеральные деньги — 
свою долю бюджетных вложе-
ний субъекты РФ смогут внести 
позже. Это позволит не затяги-
вать старт проектов по переселе-
нию граждан в тех регионах, где 
бюджетная ситуация не позволя-
ет выполнить нынешние требо-
вания по их участию в програм-
мах расселения «аварийки». Ре-
шение, отметим, выглядит не-
однозначным с бюджетной точки 
зрения — оно наращивает отло-
женные обязательства регионов; 
однако ускорения выполнения 
программ расселения «аварий-
ки» требует президент, а запуск 

 новых строек может подстегнуть 
проседающее строительство 
многоквартирных домов.

Минстрой опубликовал проект 
постановления правительства, раз-
решающий Фонду развития террито-
рий (ФРТ), поглотившему в том числе 
Фонд ЖКХ и средства на расселение 
аварийного жилья, начинать строи-
тельство новых проектов по расселе-
нию «аварийки» за счет его свобод-
ных средств, не дожидаясь внесения 
участвующими в программах регио-
нами своей доли софинансирования 
таких проектов, при условии, что ре-
гионы затем приведут общие про-
порции финансирования проектов 
к действующим требованиям.

Сейчас, напомним, доля субъ-
ектов в решении проблем аварий-
ного жилья должна составлять 14% 
его стоимости. Как признает пояс-
нительная записка к проекту Мин-

строя, «возникают обстоятельства, 
при которых бюджетных средств 
субъектов Российской Федерации, 
необходимых для софинансирова-
ния мероприятий этапа программы 
переселения, на момент заключения 
контрактов недостаточно, например 
в первый год реализации этапа про-
граммы переселения». Более того, 
в фонде фиксируют практику, при 
которой в ряде регионов начало ре-
ализации программы уже финанси-
руется только за счет средств ФРТ, что 
вызывает временное превышение 
норматива его расходов в пересчете 
на квадратный метр, однако затем до 
конца года субъекты РФ вносят свою 
долю софинансирования проектов, 
и итоговые параметры таких строек 
приходят в соответствие требовани-
ям законодательства.

Поэтому ФРТ предлагается уза-
конить практику превышения нор-

матива расчетного участия фонда 
в строительстве замены аварийно-
му жилью «в случае, когда источни-
ком финансирования такого превы-
шения является экономия средств 
фонда, и (или) в случае, когда такое 
превышение, допущенное в рам-
ках одних контрактов, компенсиру-
ется за счет средств бюджета субъек-
та Российской Федерации, средств 
местных бюджетов, направленных 
на оплату других контрактов», при 
этом оценку выполнения данных 
требований «предлагается осущест-
влять по итогам завершения очеред-
ного этапа программы переселения, 
в рамках которого осуществлялось 
заключение контрактов».

Отметим, что ускорения реали-
зации программы расселения — 
«попытаться завершить ее до кон-
ца 2023 года» — требует президент, 
для этого она была включена в со-

став нацпроектов. Как рассказывал 
в интервью „Ъ“ глава Фонда ЖКХ 
Константин Цицин, часть регио-
нов используют обратный меха-
низм, увеличивая вложения в про-
екты расселения «аварийки», но 
около десяти субъектов РФ отстают 
от плана. Вероятно, проект фонда 
ориентирован в первую очередь на 
запуск нового строительства в рам-
ках программы именно в них. Это, 
отметим, может поддержать просе-
дающее на фоне ипотечного спада 
строительство многоквартирных 
домов (см. „Ъ“ от 18 июля и 19 ав-
густа), и риски откладывания «ре-
гиональной доли» в таких проек-
тах на будущие периоды и накопле-
ние бюджетных обязательств отста-
ющими регионами, видимо, оце-
ниваются как не очень серьезные 
на этом фоне.

Олег Сапожков

Бюджетная свобода просится в аварийное жилье
Регионам могут разрешить вносить свою долю в финансирование его расселения постфактум

Упрощение процедуры подачи заявок на 
гранты размером до 500 млн руб. на раз-
работку и внедрение отечественного про-
граммного обеспечения привело к появ-
лению немалого количества плохо под-
готовленных проектов и к необходимости 
дополнительной экспертизы для их рас-
смотрения. Хотя конкурс РФРИТ для раз-
работчиков стартовал еще в конце апре-
ля, ни одного заседания грантового коми-
тета пока не состоялось. В Минцифры обе-
щают, что они начнутся в середине октя-
бря и до конца месяца решения о предо-
ставлении грантов будут приняты. Сейчас 
к оценке проектов привлечены эксперты, 
рекомендованные индустриальными цен-
трами компетенций, де-факто — заказчи-
ками софта. Без последних финансиро-
вать разработки крайне рискованно, при-
знаются в Минцифры.

В начале года планировалось, что на гранты 
IT-отрасли в 2022 году будет выделено 7,5 млрд 
руб. В апреле после расширения санкций и от-
тока IT-кадров за рубеж правительство добави-
ло на эти цели еще 14 млрд руб. Распределить 
гранты должны Фонд Бортника, фонд «Скол-

ково» и Российский фонд развития информа-
ционных технологий (РФРИТ). Вместе с выде-
лением дополнительных средств потолок со-
финансирования проектов государством был 
поднят с 50% до 80%, а суммы грантов выросли 
(см. подробнее „Ъ“ от 28 марта). 

Основная часть дополнительных субси-
дий (10,8 млрд руб.) досталась РФРИТ, который 
принимает заявки на получение средств через 
портал госуслуг. Сумма гранта этого фонда на 
разработку и вывод на рынок отечественных 
цифровых решений — от 20 млн до 500 млн 
руб., для отдельных крупных проектов — до 
6 млрд руб. на срок до трех лет. Прием заявок 
на участие в конкурсе стартовал еще 27 апре-
ля, но пока ни одного заседания грантового ко-
митета не состоялось — что вызвало вопросы 
у некоторых участников рынка. В июле РФРИТ 
сообщал, что в рамках конкурса получил уже 
более 750 заявок на поддержку разработки от-
ечественного ПО.

Как разъяснил в пятницу в ходе он-
лайн-встречи, посвященной поддержке рос-
сийских IT-проектов, замглавы Минцифры 
Максим Паршин, все решения о предостав-
лении грантов планируется принять до кон-

ца октября. Относительную длительность рас-
смотрения он объяснил усложнением проце-
дуры экспертной оценки проектов. В августе 
к анализу заявок присоединились эксперты, 
рекомендованные индустриальными центра-
ми компетенций (ИЦК, объединяют предста-
вителей отраслей, в которых необходимо за-
местить зарубежный софт). «Используя экс-
пертную инфраструктуру, созданную в рам-
ках трека по ИЦК и ЦКР (центры компетенций 
разработки, в них входят разработчики соф-
та.— „Ъ“), мы сформировали пул экспертов — 
их несколько сотен, они сейчас получают ста-
тус официальных экспертов фонда и подписы-
вают соглашение о конфиденциальности»,— 
сказал заместитель министра. По его словам, 
эти эксперты «де-факто верифицируют подан-
ные заявки на разработку с точки зрения заказ-
чика» — ведь без наличия четко выраженного 
заказа финансировать проектные разработки 
государству рискованно.

Максим Паршин признал, что усиление 
роли экспертной оценки связано и с упроще-
нием процедуры подачи заявок — многие из 
них оказались непроработанными. «Люди ре-
шили рискнуть — вдруг получится подать за-

явку на 500 млн руб., быстро получить деньги 
на грантовом комитете, а потом, может быть, 
повезет, что-то получится сделать»,— посето-
вал заместитель министра. 

По его словам, до 1 октября все поданные 
заявки будут оценены минимум тремя экс-
пертами от ИЦК, эта оценка будет использо-
вана при общей оценке проекта. По результа-
там принятых решений на президиуме прав-
комиссии по цифровому развитию (ориенти-
ровочно состоится 10 октября) будут проведе-
ны грантовые комитеты (начнутся с середины 
октября), на которых определят получателей 
грантов как по системно значимым проектам 
по ИЦК, так и по разработке. 

Таким образом, отбор синхронизирован 
с работой ИЦК и ЦКК (разработка крупных про-
ектов под конкретных отраслевых заказчиков). 
При этом механизм обоснования необходимо-
сти получения гранта для разработки продукта 
под определенного заказчика вызвал опасения 
у ряда экспертов. При таком подходе софт мо-
жет оказаться специализирован под конкрет-
ное предприятие, что ограничит его примени-
мость (подробнее см. „Ъ“ от 30 августа).

Венера Петрова

Софт под заказ
Выдачу грантов разработчикам завизируют покупатели IT-решений

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко и глава Минцифры Максут 
Шадаев (слева) подвели черту под экспериментальной фазой 
работы платформы «Гостех»  ФОТО СЕРГЕЯ ПЯТАКОВА / РИА НОВОСТИ
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Он обращает внимание, что Литва не ограничивала 
его, пока не получила разъяснение, поэтому нельзя го-
ворить, что «злые литовцы что-то сами придумали»: «Это 
было решение Еврокомиссии. Несомненно, затем руко-
водство Литвы зацепилось за возможность попасть в за-
головки мировой прессы и эфиры CNN. Но изначально, 
на наш взгляд, умысла не было».

Сейчас проблему удалось частично купировать: по-
сле повторных разъяснений литовцы согласились про-
пускать железнодорожные составы, но только средний 
за последние три года объем «санкционки». Автомо-
бильный транзит по-прежнему закрыт. По мнению Ан-
тона Алиханова, это не имеет никакого экономическо-
го смысла и просто делает жизнь калининградцев слож-
нее, а товары — дороже. «Если ты везешь цемент в ваго-
нах, почему ты не можешь везти на автомобилях? И по-
чему в статистику не включили объем, который прохо-
дил посредством автотранспорта? Почему-то три преж-
них вагона цемента они теперь пропускают, а три преж-
них машины в статистике не учитывают и даже не дают 
нам возможности переложить их на железную доро-
гу»,— говорит он. В статистику не входит и тот объем 
европейского импорта, который после введения санк-
ций пришлось замещать российским, подчеркивает гу-
бернатор.

Выходов из этой ситуации, помимо дипломатическо-
го, пока не так много: наращивать паромные перевоз-
ки Балтийск—Усть-Луга и субсидировать рост их стои-
мости. «Мы начинали год с двумя кораблями, сейчас их 
уже восемь, еще два скоро выйдут на линию. Маршрут 
нужно развивать с точки зрения приемных мощностей, 
нас интересуют суда, которые могут осуществлять так 
называемые ро-ро-перевозки, доставлять накатные гру-
зы, ведь тот же цемент, если его перетаривать из сухогру-
за, становится дороже раза в полтора»,— объясняет Ан-
тон Алиханов. По его словам, субсидирование должно 
нивелировать влияние блокады на калининградскую 
экономику, при этом, «конечно, это будут прямые рас-
ходы федерального бюджета, их вполне можно вклю-
чать в те суммы претензий, которые можно было бы за-
являть в ВТО».

Спящее лихо
«Ощущение, что мы живем на каком-то острове, появи-
лось еще до начала спецоперации: в 2020–2021 годах 
цены на продукты питания росли безумными темпа-
ми»,— рассказывает депутат областного заксобрания от 
КПРФ Максим Буланов. Дефицита продовольствия сей-
час не наблюдается, но многие уже давно ходят в мага-
зин «как на выставку», уверяет он, «при этом начались пе-
ребои со строительными материалами, в первую очередь 
с цементом, его либо нет, либо он выдается порционно, 
не больше мешка-двух в сутки, как сахар». Коммунист 
сразу предлагает решение — ввести региональный ко-
эффициент по аналогии с северными надбавками: «Сред-
няя зарплата у нас, как в Сызрани, квартиры стоят, как 
в Москве, а продукты — как в Санкт-Петербурге. Поэтому 
губернатор, который изберется в сентябре, должен доби-
ваться от правительства РФ введения конкретных финан-
совых надбавок жителям Калининградской области».

Максим Буланов — один из пяти соперников Антона 
Алиханова на сентябрьских выборах. Ровесник губерна-
тора и тоже «варяг», он приехал в эксклав три года назад 
по «комсомольской путевке» из Нижнего Новгорода. «Ка-
лининградская партийная организация буксовала, поэ-
тому ЦК предложил мою кандидатуру на пост первого 
секретаря. С тех пор мы практически в полтора раза уве-
личили количество муниципальных депутатов, в три 
раза — городских, серьезно нарастили число сторонни-
ков»,— хвалится коммунист. Он считает, что при усло-
вии «честных и прозрачных» выборов мог бы рассчиты-
вать на второй тур.

Для этого господину Буланову и кандидатам от ЛДПР, 
«Справедливой России — За правду» (СРЗП), Партии пен-
сионеров и «Коммунистов России» нужно в сумме полу-
чить более 50% голосов. На выборах пять лет назад оп-
поненты тогда еще врио губернатора Алиханова («Еди-
ная Россия») вместе не набрали и 19%. «Но медовый ме-
сяц, который был в 2016 году, когда приехал молодой, 
красивый, амбициозный Антон Андреевич, конечно, 
прошел,— уверяет Максим Буланов.— Люди сравнива-
ют, как они жили, что сделано за эти пять лет, и, на мой 
взгляд, сделано очень мало». В укор губернатору комму-
нист ставит незавершенное строительство онкоцентра 
в поселке Родники и затянувшуюся газификацию Бал-
тийска. «Калининградская область — особый регион, 
мы помним времена Георгия Бооса (губернатор в 2005–
2010 годах.— „Ъ“), когда люди сплотились против повы-
шения транспортного налога и на митинги, по разным 
оценкам, выходило 10–20 тыс. граждан. Протест против 
внутренней политики правительства есть, он зреет. По-
нятно, что сейчас большие силы сплотились вокруг фи-
гуры нашего главнокомандующего Владимира Владими-
ровича Путина, но перейдет ли его рейтинг на рейтинг 
Алиханова — не факт»,— рассуждает господин Буланов.

В ответ на упреки коммуниста губернатор объясня-
ет, что проблемы с онкоцентром возникли сначала из-за 
подрядчика, который не справился с обязательствами 
(«система госконтрактов, к сожалению,— рулетка»), а за-
тем — из-за санкций, когда пришлось менять поставщи-
ков оборудования. Тем не менее уже в декабре строи-
тельство завершится, а весной центр примет первых па-
циентов, обещает Антон Алиханов. Газификацию Бал-
тийска он называет «эпопеей», которая тянется еще со 
времен губернатора Владимира Егорова (2000–2005 
годы) и досталась ему в наследство «в виде уголовных 
дел»: «Мы долго с ними разбирались, разработали про-
ектно-сметную документацию, нашли подрядчиков, 
и в этом году они заканчивают работу».

На протесты 2010 года у господина Алиханова свой 
взгляд. По его мнению, тогда в области проходила «об-
катка технологий площадной борьбы» и даже «репети-
ция Болотной»: «Разговаривая с участниками этого внут-
риэлитного конфликта, а именно он на самом деле был 
главным драйвером протеста, я понял корни противо-
стояния и то, как избежать такого рода консолидации 
сопротивляющихся». Губернатор уверен, что сейчас его 
команда держит политическую ситуацию на «разумном 
уровне», не замораживая, но и не перегревая.

В качестве примера глава области приводит нынеш-
нюю выборную кампанию, куда, несмотря на муници-
пальный фильтр, были допущены все желающие канди-
даты — собирать подписи им помогала власть: «Я не чув-
ствую, что есть какие-то мысли, которые я не могу обсу-
дить с оппонентами, какая-то слабость позиции». Он об-
ещает, что после выборов инициирует снижение филь-
тра с нынешних 8% до минимально допустимых 5%, что-
бы добавить «остроты в политическую борьбу». «А она, 
конечно, всегда полезна для населения»,— добавляет го-
сподин Алиханов.

Максим Буланов с такой трактовкой не согласен. Он 
уверен, что кандидаты от «Коммунистов России» и Пар-
тии пенсионеров Владимир Султанов и Владимир Вуко-
лов — это «спойлеры», которые были зарегистрирова-
ны, чтобы оттянуть у него голоса, а представители ЛДПР 
и СРЗП просто отбывают номер: «Кандидат от КПРФ — 
основной соперник кандидата от ЕР. Будь это не так, не 
было бы никаких „пенсионеров“ и „коммунистов“». По-
мощь в прохождении фильтра он объясняет «отмашкой 
из администрации президента»: по мнению господи-
на Буланова, его пустили на выборы, «чтобы не будить 
лихо» с учетом «сложной внешней ситуации, спецопера-
ции и так далее».

Антимосковский патриотизм
Все города, принимавшие ЧМ-2018, к его началу заметно 
похорошели, и Калининград не исключение. Но за четы-
ре года от былой красоты почти ничего не осталось: шту-
катурка местами облупилась, тротуары зазияли дыра-
ми, а профессиональные граффити на футбольную тему 
оказались покрыты толстым слоем любительских кара-
кулей. Под ногами в центре города еще виднеется крас-
ная линия, которая вела болельщиков к новому стадио-
ну, но в ее исчезающем направлении теперь можно раз-
глядеть только печальный символизм.

Визуальной агитации на улицах города почти не за-
метно, активнее всего на участки зазывает облизбирком. 
Штучно висят билборды Максима Буланова, который не 
самым остроумным образом обыгрывает новое название 
«Макдоналдса» («Буланов. И точка»). При этом ни Антон 
Алиханов, ни депутат заксобрания от СРЗП Юрий Шити-
ков к помощи наружной рекламы не прибегают. «Уверен, 
мое лицо и без того знакомо избирателям»,— объясняет 
губернатор. Активно использует «наружку» только депу-
тат заксобрания от ЛДПР Евгений Мишин — он смотрит 
на избирателей с десятков щитов. Он также единствен-
ный из оппозиционеров, кто баллотируется в губернато-
ры второй раз (в 2017 году либерал-демократ набрал 5,5%). 
Как и господа Алиханов и Буланов, он «варяг», приехав-
ший в эксклав из Москвы, но на пару лет старше.

«Безусловно, проблемы транзита нельзя не учиты-
вать, однако калининградцев волнуют житейские во-
просы: цены, ЖКХ, управляющие компании, благоу-
стройство,— говорит Евгений Мишин.— У нас цены на 
топливо, например, выше, чем в Центральной России. 
Населению тяжело жить в таких условиях». По его сло-
вам, кто бы ни занял пост губернатора после 11 сентя-
бря, проблему транзита ему придется решать «только 
в тесной связке с правительством РФ, но ведь остальные 
проблемы — это наши, внутренние, житейские».

Господин Мишин не считает, что калининградцы на-
строены воинственно: напротив, большинство надеется, 

что пограничный и визовый режимы вернутся к исходно-
му состоянию. Политика не мешает «нормальным людям» 
по разные стороны границы сохранять нормальные отно-
шения, отмечает либерал-демократ. «В городе много ма-
шин на литовских, немецких номерах. Те, кто когда-то уез-
жал жить в Европу, оставили здесь родственников и дру-
зей, какие у них теперь могут быть отношения?» — гово-
рит он. При этом протестность жителей эксклава никуда 
не делась, уверяет кандидат, «из-за злободневных проблем 
появляется даже агрессия, ее реально очень много».

Член областной общественной палаты Соломон Гинз-
бург, в 2002 году награжденный рыцарским крестом ор-
дена Великого князя Литовского Гядиминаса за укрепле-
ние добрососедства между народами России и Литвы, 
говорит, что гражданское общество в области играло се-
рьезную роль, «пока его не начали закатывать в бетон»: 
«Здесь было очень много латентных либералов, людей, 
которые привыкли зарабатывать на жизнь сами, и гра-
дус патернализма всегда был слабее, чем в других субъ-
ектах. Здесь было много акторов, которые полагались на 
себя, достаточно критически относились к власти, вы-
ступали за ее сменяемость». В качестве примера он при-
водит последствия митингов 2010 года, когда губерна-
тор Боос был вынужден сесть за стол переговоров с оп-
позицией и создать общественный совет.

Однако потом, по оценке господина Гинзбурга, про-
тест превратился в «неорганизованное роптание и не-
верие в институты, а также в сепаратизм». «У нас по по-
нятным причинам не может быть этнического, конфес-
сионального, религиозного сепаратизма. Но у нас гене-
рирован совершенно новый вид патриотизма, когда ан-
тибюрократические настроения трансформируются 
в антимосковские, антицентральные, антифедералист-
ские. И я полагаю, чем сильнее будут закручиваться гай-
ки, тем сильнее будут эти настроения»,— прогнозирует 
Соломон Гинзбург.

«Калининград — это непотопляемый авианосец 
в центре Европы, у нас достаточно много военнослужа-
щих, поэтому уровень патриотизма здесь соответствует 
настроениям в остальной России,— говорит эсер Юрий 
Шитиков.— Калининградцы ждут одного — помощи от 
федерального центра, они говорят: мы не по своей вине 
оказались в такой ситуации. И если уровень благососто-
яния существенно не упадет, тогда, безусловно, и патри-
отические идеи будут превалировать». Но ровно до тех 
пор, пока «холодильник не вступит в противоречие с те-
левизором», предупреждает депутат.

Господин Шитиков — самый опытный участник этих 
выборов: ему 61 год, и впервые он избрался депутатом 
горсовета еще в далеком 2001-м. В отличие от остальных 
кандидатов «думской четверки», практически местный: 
уроженец Гомельской области Белорусской ССР приехал 
в Калининград в 1977 году. «Здесь все „поприехавшие“, 
просто кто-то приехал в 1946 году, а кто-то — как я»,— 
шутит эсер. По его словам, блокада не вызвала панику 
у местных жителей и покидать регион они не спешат, 

поскольку «все надеются, что эти трудности носят вре-
менный характер». При этом из эксклава массово уезжа-
ют мигранты, добавляет депутат, «а это очень показатель-
но, интересно им работать у нас или нет».

От оценки своих шансов на выборах господин Ши-
тиков воздерживается. А вот Максим Буланов и Евгений 
Мишин не видят ничего невозможного в том, чтобы об-
ласть возглавил представитель оппозиции. «Там, где он 
побеждает, как правило, происходит улучшение жизни 
граждан,— говорит коммунист, обещая сформировать 
коалиционное правительство.— Власть не боится про-
играть только из-за трехдневного и электронного голосо-
вания». По мнению либерал-демократа, в эксклаве «точ-
но есть альтернатива», а выборы в этом году «проходят по 
принципу демократии и равенства». «Единственный тя-
жело контролируемый критерий, на наш взгляд,— это, 
конечно, ДЭГ (дистанционное электронное голосова-
ние.— „Ъ“»,— соглашается он с коммунистом.

Председатель облизбиркома Инесса Винярская этих 
сомнений не разделяет. По ее словам, принять участие 
в ДЭГ решили 13 тыс. избирателей из 834 тыс. зарегистри-
рованных, то есть 1,5%, или 4% от явки, если она будет та-
кой же, как пять лет назад. «Это именно те, кто реально за-
интересовался новой технологией. Я знаю, что никакого 
административного ресурса у нас не включено и это до-
бровольное дело каждого»,— говорит она. Глава комис-
сии объясняет, что решение об участии региона в ДЭГ 
было принято в том числе из-за высокого уровня цифро-
визации: подтвержденные аккаунты на «Госуслугах» есть 
почти у 640 тыс. калининградцев. А трехдневный формат 
голосования позволит «равномерно рассредоточить явку» 
и облегчить задачу участковых комиссий «с точки зрения 
работы с избирателями». «Ковид — это только дополни-
тельный фактор»,— уточняет госпожа Винярская.

Соломон Гинзбург считает, что определяющим факто-
ром станет «фора» в виде 90 тыс. военнослужащих сроч-
ной службы, которые благодаря принятым в регионе 
еще в 2010 году поправкам имеют право голосовать на 
выборах губернатора. «Некоторые ребята и по-русски го-
ворить не умеют — из Ингушетии, Чечни, Дагестана»,— 
сетует общественник, полагающий, что эта норма не со-
ответствует федеральному закону. Однако, как напоми-
нает Инесса Винярская, Верховный суд уже подтвердил, 
«что такое голосование абсолютно законно: военнослу-
жащие срочной службы не должны поражаться в консти-
туционных правах, то есть за ними должно сохраняться 
право избирать».

Немецкий символизм
Самый популярный вид довоенного Кёнигсберга — 
на юго-западную часть Королевского замка, который 
можно найти на всех магнитах и открытках. Сам замок 
был разрушен в 1944–1945 годах во время авианалетов 
и штурма Кёнигсберга, а руины снесены в 1960-х годах. 
Сейчас на месте постройки XIII века стоят «раскопки» 
и недостроенный Дом советов — советский небоскреб, 
напоминающий здание РАН. «Я бы назвал его символом 
импотенции власти,— говорит Антон Алиханов.— Наш 
город и его сердце заслуживают сада, а не запустения. 
Поэтому Дом советов мы будем разбирать. На его месте 
будут парк и, по одной из задумок, здание для музея „Рос-
сия — моя история“».

Будущее главного недостроя Калининграда можно 
считать самой дискуссионной городской проблемой. 
И у каждого кандидата в губернаторы есть на это своя 
точка зрения, зачастую с политической подоплекой. На-
пример, Максим Буланов называет Дом советов «достоя-
нием советской архитектуры», которое можно восстано-
вить и превратить в «жемчужину». «Учитывая сложную 
обстановку в мире, нужно делать упор на патриотику, 
на советскую историю. Каждый клочок земли здесь по-
лит кровью советских солдат и офицеров»,— патетиче-
ски объясняет он. С ним солидарен Юрий Шитиков, ко-
торый говорит, что пожилые калининградцы хотели бы 
сохранить Дом советов как символ советской эпохи. Ев-
гений Мишин уверен, что здание пришло в негодность, 
но на его месте можно построить похожее и перенести 
туда, например, областное правительство.

А вот на немецком наследии можно и нужно зараба-
тывать, уверен Антон Алиханов: «Туристу интересно по-
смотреть на какой-нибудь замок или кирху? Пожалуй-
ста, вот вам квесты, гостиницы, рестораны и все про-
чее в этих объектах. Платите!» Но вот к идее восстанов-
ления Королевского замка он относится скептически: 
«У нас сохранилось много чего оригинального, что мож-
но показать туристам. При этом я категорически против 
доминирования исключительно немецкого символиз-
ма». Кстати, название города тоже не предмет для дискус-
сий — «Калининградом его назвали те, кто этот город за-
воевал», добавляет губернатор.

Андрей Прах, Калининград

Транзитная кампания

Калининградские силовики должны не только 
обеспечить безопасность губернаторских 
выборов, но и поучаствовать в голосо вании 
в качестве избирателей  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Д О С Ь Е К А Л И Н И Н Г Р А Д С К А Я  О Б Л А С Т Ь

Образована в 1945 году после Потсдамской 
конференции. Входит в Северо-Западный 
федеральный округ, занимает площадь 
15,1 тыс. кв. км. Административный центр — 
Калининград (бывший Кёнигсберг), крупные 
города — Советск, Черняховск, Балтийск, 
Гусев. Курортные центры — Светлогорск, 
Зеленоградск, Пионерский. Включает 9 му-
ниципальных районов, 6 районов и 7 город-

ских округов. Постоянное население 
на 1 января 2022 года — 1 млн человек 
(50-е место в России). Рождаемость в 2021 
году — 8,8 на 1 тыс. человек (50-е место), 
смертность — 15,7 (28-е место). Средне-
месячная зарплата в 2021 году составляла 
41,7 тыс. руб. (41-е место по России). 
Уровень безработицы в 2021 году был 5% 
(35-е место). Индекс промпроизводства по 

итогам 2021 года — 102,9% (61-е место). 
ВРП в 2021 году, по оценкам, составил 
574,6 млрд руб. Расходы бюджета на 2022 
год запланированы в размере 153,4 млрд 
руб., доходы — 142,8 млрд руб. (дефицит — 
10,6 млрд руб.). В 2021 году в регионе 
уровень преступности составлял 1291 
преступление на 100 тыс. населения (для 
сравнения: в целом по России — 1374).

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О Л И Т И Ч Е С К А Я  И С Т О Р И Я  К А Л И Н И Н Г Р А Д С К О Й  О Б Л А С Т И

В сентябре 1991 года народный депутат РСФСР Юрий Маточкин 
указом президента был назначен главой администрации Калинин-
градской области. Под его руководством за регионом был закреплен 
статус свободной экономической зоны и разработан закон «О статусе 
Калининградской области», который расширил полномочия областно-
го руководства в сфере международных отношений. 

В 1996 году Юрий Маточкин (40,44%) проиграл выборы Леони-
ду Горбенко (49,56%), бывшему гендиректору Калининградского 
государственного морского рыбного порта. В марте 2000 года на 
вопрос „Ъ“ «Сколько вам нужно сроков?» он ответил: «Нормально два 
срока. Мне хватит». Через полгода господин Горбенко проиграл вы-
боры бывшему адмиралу Балтийского флота Владимиру Егорову, 
набрав 33,8% голосов против 56,3%. В сентябре 2005 года господин 
Егоров досрочно сложил полномочия. 

16 сентября 2005 года по представлению президента РФ Кали-
нинградская облдума утвердила губернатором вице-спикера Госдумы 
РФ Георгия Бооса, до этого жившего и работавшего в столице. 
В августе 2010 года «Единая Россия» представила президенту список 
кандидатов в главы Калининградской области, в который госпо-
дин Боос не попал. Перед этим в регионе прошли многотысячные 

митинги оппозиции, участники которых требовали отставки не только 
губернатора, но и федерального правительства. 

В августе 2010 года область возглавил Николай Цуканов, 
бывший глава Гусевского муниципального района Калининградской 
области. Через год более 1,2 тыс. калининградцев написали откры-
тое письмо президенту Дмитрию Медведеву с жалобой на кадровую 
политику губернатора. В 2015 году господин Цуканов выиграл 
прямые выборы губернатора (70,41% голосов), но в июле 2016 года 
досрочно покинул пост, став полпредом в СЗФО.

В июле 2016 года врио главы Калининградской области был 
назначен Евгений Зиничев, начальник областного управления 
ФСБ. Однако через 70 дней он ушел в отставку «в связи с семейными 
обстоятельствами». 

С 6 октября 2016 года врио главы региона был назначен Антон 
Алиханов. Ранее он был зампредом и врио главы областного пра-
вительства. На тот момент господин Алиханов стал самым молодым 
губернатором в истории России (ему было 30 лет). На выборах 2017 
года получил 81,1% голосов. В июле 2022 года предложил построить 
выделенную ж/д и автотрассу в Калининград в ответ на ограничение 
транзита товаров через Литву.

с1
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Как стало известно „Ъ“, мать российского мо-
ряка Юрия Страхова обратилась к руководст-
ву страны с просьбой вмешаться в судьбу ее 
сына, который уже два года находится под уго-
ловным преследованием в Турции. Весной 
2020 года по заказу клиента моряк с 20-лет-
ним стажем перегнал в эту страну из Хорватии 
яхту, но из-за начавшейся пандемии и закры-
тия границ вернуться на родину не смог. Чтобы 
как-то свести концы с концами, подрабатывал 
ремонтом яхт. На одной их них его и задержа-
ли, обвинив в незаконной перевозке мигран-
тов. Уже в полицейском участке господина 
Страхова жестоко избили, и у него произош-
ло отслоение сетчатки левого глаза. Собрать 
деньги на неотложную и дорогостоящую опе-
рацию в Турции не вышло, а на родину для ока-
зания медпомощи переведенного из тюрьмы 
под подписку о невыезде российского капита-
на местные власти не отпускают.

В своем обращении к президенту Владимиру Пу-
тину, премьер-министру Михаилу Мишустину и гла-
ве МИДа Сергею Лаврову Галина Страхова просит их 
вмешаться в судьбу ее сына, который фактически по 
ошибке два года назад попал под уголовное пресле-
дование в Турции, а сейчас его жизнь и здоровье на-
ходятся под угрозой. Произошло это из-за того, что 
во время задержания, а потом и в участке господи-
на Страхова жестоко избили, из-за чего у него воз-
никли серьезные проблемы со здоровьем. Сейчас он 
нуждается в срочной операции, но в Турции ему ее 
бесплатно делать никто не собирается, а на платную 
денег нет. Большую часть зарабатываемых денег го-
сподин Страхов отправлял матери, которая практи-
чески все сбережения уже потратила на турецких ад-
вокатов, переводчиков, а также оплату проживания 
освобожденного из тюрьмы под подписку о невые-
зде сына в Турции.

Как полагают Галина Страхова и подключивший-
ся к решению проблемы вице-президент россий-
ского подразделения Международного комитета за-
щиты прав человека Иван Мельников, выходом из 
положения могло бы стать разрешение турецких 
властей на временный выезд Юрия Страхова на ле-
чение в Россию.

Морем 42-летний Юрий Страхов, родивший-
ся в городе Волжском Волгоградской области, за-
болел в десять лет. Именно тогда родители отдали 
его в один из местных яхт-клубов. После окончания 
школы молодой человек получил высшее образо-
вание в Московском госуниверситете экономики, 
статистики и информатики, освоив параллельно 
еще и четыре иностранных языка. Впрочем, лю-
бовь к яхтам и путешествиям оказалась сильнее 
полученной в вузе специальности. Пройдя соот-
ветствующее обучение в России и Израиле и по-
лучив международные права, в качестве капитана 
Юрий Страхов управляет яхтами уже почти 20 лет. 
За это время он избороздил практически все моря 
и океаны. Его услугами для перегона фешенебель-
ных судов и организации прогулок на них не раз 
пользовался топ-менеджмент крупных российских 
и иностранных компаний.

В передрягу же господин Страхов угодил два года 
назад, когда получил очередной заказ на перегон 
яхты из Хорватии в Турцию. Доставив судно в Кемер, 
на родину капитан в связи с начавшейся пандеми-
ей и закрытием границ вернуться уже не смог. Не-
сколько месяцев он с разрешения хозяина жил на 
пригнанной яхте. Чтобы как-то сводить концы с кон-
цами, подрабатывал ремонтом катеров и яхт, в чем 
тоже весьма неплохо разбирался.

В конце июля 2020 года Юрия Страхова попроси-
ли отремонтировать очередной катер в Мармари-
се. После выполнения работы его владелец догово-
рился с русским капитаном, чтобы тот еще и помог 
его людям восстановить навыки управления суд-
ном. В течение нескольких дней моряки выходи-
ли в море для практических занятий. Затем новояв-
ленные капитаны заявили, что им надо отправиться 
в залив Гечек, где компания провела пару дней, но-
чуя прямо на яхте. При этом в свои планы турки рос-
сиянина, по его словам, посвящать не стали.

То, что судно вышло в море с непонятно откуда 
взявшимися на борту несколькими десятками миг-
рантов, Юрий Страхов обнаружил, проснувшись 
рано утром 30 июля. Курс яхта держала на Фетхие, 
где ее уже поджидала береговая полиция. Увидев 
сбегавших с горы стражей порядка, управлявшие 
катером турки успели скрыться, бросив его факти-
чески прямо на ходу. Поняв, что яхту несет на ска-
лы, господин Страхов встал у штурвала и причалил 
к берегу. Там его и других пассажиров весьма жестко 
встретили полицейские. В участке россиянина об-
винили в попытке незаконной перевозки мигран-
тов из Ливии и Сирии в Италию.

«Во время задержания и уже в участке капитан 
Страхов подвергся сильнейшему избиению и пыт-
кам, получил тяжелую травму головы и глаза, ему 
более 50 часов не оказывали медпомощь, пытались 
заставить признаться в том, что он не совершал»,— 
рассказал „Ъ“ Иван Мельников.

По словам правозащитника, избиение сотруд-
ником полиции не прошло для Юрия Страхова бес-
следно: у него начало ухудшаться зрение, а 29 июля 
2022 года у моряка диагностировали отслоение сет-
чатки левого глаза.

Стоит отметить, что за два года, которые длится 
судебное разбирательство, подозрения в причаст-
ности россиянина к соучастию в преступлении под-
тверждения так и не нашли. Все подозреваемые 
и свидетели дали показания, что на яхту господин 
Страхов прибыл по просьбе компании-арендатора 
только для того, чтобы починить ее, а о целях, для 
которых она была зафрахтована, ничего не знал. Бо-
лее того, хозяин судна вообще полагает, что русский 
моряк спас не только находившихся на нем людей, 
но и его имущество.

Тем не менее из тюрьмы под подписку о невые-
зде Юрия Страхова выпустили только в июне прош-
лого года. По словам Ивана Мельникова, сейчас тот 
нуждается в срочной и сложной хирургической опе-
рации, в противном случае может потерять глаз. 
В этой связи Иван Мельников направил обращение 
к послу Турции в России с просьбой проинформиро-
вать о сложившемся положении профильные орга-
ны власти страны. В частности, в нем говорится, что 
столь необходимую Юрию Страхову операцию гото-
вы по страховке бесплатно провести в одной из веду-
щих московских клиник. Однако для этого необхо-
димо изменить россиянину меру пресечения на не 
связанную с лишением свободы передвижения для 
его временного выезда из Турции для оказания вра-
чебной помощи.

«Лишение права на лечение не признанного ви-
новным пребывающего у вас в стране по сомни-
тельным обвинениям гражданина нарушает ст. 3 
Европейской конвенции по правам человека, кото-
рая регулирует положение о том, что „никто не мо-
жет быть подвергнут пыткам, бесчеловечному или 
унижающему достоинство обращению или наказа-
нию“»,— говорится в послании господина Мельни-
кова в адрес посла Мехмета Самара.

Олег Рубникович

Турецкопленный
Россиянина просят вернуть на родину  
хотя бы для операции

Как стало известно “Ъ”,  бывшему 
генеральному директору ракет-
но-космической корпорации (РКК) 
«Энергия» и советнику главы Объе-
диненной авиастроительной корпо-
рации Владимиру Солнцеву изме-
нена мера пресечения с содержания 
в СИЗО на домашний арест. Это слу-
чилось после того, как, по данным 
“Ъ”, экс-глава предприятия — основ-
ного разработчика российских кос-
мических кораблей признал вину 
и, заключив досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве, дал развер-
нутые показания по своему делу. 
Топ-менеджер обвиняется в хище-
нии бюджетных средств на постав-
ках электронно-компонентной базы 
для научно-энергетического модуля 
Международной космической стан-
ции (МКС).

По данным источников „Ъ“, Мосгор-
суд изменил бывшему главе РКК «Энер-
гия» Владимиру Солнцеву меру пре-
сечения с содержания под стражей на 
домашний арест. На днях эта же судеб-
ная инстанция продлила его до 17 октя-
бря, подтвердили „Ъ“ в горсуде.

По данным „Ъ“, смягчение меры пре-
сечения для экс-руководителя ведуще-
го разработчика российских пилотируе-
мых и грузовых космических кораблей, 
а также баллистических и крылатых ра-
кет связано с признанием господином 
Солнцевым вины и заключением им 
досудебного соглашения о сотрудни-
честве с прокуратурой. В рамках сдел-
ки, утверждают источники „Ъ“ в право-

охранительных органах, топ-менеджер 
дал развернутые показания следствию, 
подробно описав всю схему хищения 
бюджетных средств при поставках элек-
тронно-компонентной базы для науч-
но-энергетического модуля МКС.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, уголов-
ное дело в отношении экс-главы РКК 
«Энергия» было возбуждено СКР 3 авгу-
ста 2020 года, а спустя три недели Вла-
димира Солнцева, занимавшего к этому 
моменту пост советника гендиректо-
ра Объединенной авиационной корпо-
рации, задержали. На следующий день 
топ-менеджеру предъявили обвинение 
в мошенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), после чего го-
сподин Солнцев был арестован. В СИЗО 
вместе с основным фигурантом были 
отправлены и остальные обвиняемые, 
в числе которых глава НПП «Исток» име-
ни Шокина Александр Борисов, совет-
ник гендиректора ПАО «РКК „Энергия“» 
Степан Прохоров и заместитель генди-
ректора по материально-техническому 
обеспечению Завода эксперименталь-
ного машиностроения РКК «Энергия» 
Александр Прохоров.

Отметим, что в основе этого расследо-
вания лежат выводы аудиторской про-
верки, проведенной «Роскосмосом» по 
указанию тогдашнего главы госкорпо-
рации Дмитрия Рогозина, недовольного 
результатами работы «Энергии». Как от-
мечали в госкорпорации, трудовые отно-
шения с господином Солнцевым были 
расторгнуты «в связи с большим количе-
ством вопросов к его деятельности».

Стоит отметить, что расследование 
в отношении «космических» менедже-
ров лично распорядился провести на-
чальник ГСУ СКР по Московской обла-
сти Александр Стариков. В материалах 
дела речь идет о контракте, заключен-
ном РКК на поставку электронно-ком-
понентной базы для модуля МКС. По 
версии следствия, тендер по выбору 
исполнителя договора был проведен 
с нарушениями, что привело вначале 
к тому, что его победителем стала ком-
пания «Циклон», хотя ее конкуренты 
предлагали более низкие цены, а за-
тем и срыву всего контракта на сум-
му 1,5 млрд руб. Первоначальный же 
ущерб по делу составлял 143 млн руб.

Впоследствии обвинение Влади-
миру Солнцеву было ужесточено — 
ему инкриминировали «совершение 
тяжкого преступления в составе орга-
низованной группы, направленного 
на хищение бюджетных средств Рос-
сийской Федерации на сумму свы-
ше 1 млрд руб.». Действия господина 
Солнцева были квалифицированы, 
помимо мошенничества, как пособ-
ничество злоупотреблению полномо-
чиями (ст. 33, ст. 201 УК РФ) и легализа-
ция похищенных средств (ч. 4 ст. 174.1 
УК РФ). Последние, по версии следст-
вия, исчезли за границей, в том числе 
в Гонконге.

Владислав Трифонов

Космос как признание
Экс-глава РКК «Энергия» покаялся в афере и вышел сидеть дома

Как стало известно „Ъ“, Никулинский суд 
 Москвы арестовал бизнесмена Романа Бабо-
яна, представлявшегося братом жены главы 
Башкирии Радия Хабирова. По версии след-
ствия, он подделал договор займа на 150 млн 
руб., с тем чтобы попытаться взыскать через 
суд у знакомого предпринимателя уже почти 
8 млрд руб. неустойки, а кроме того, обвинял 
его в мошенничестве. Суд первый инстанции 
иск удовлетворил, но Мосгорсуд после прове-
дения соответствующей экспертизы не толь-
ко отказал в иске, но и направил материалы 
в следственные органы.

По данным источников „Ъ“, постановление 
о привлечении к уголовной ответственности 45-лет-
него Романа Бабояна вынесли следственные орга-
ны УВД по Западному округу Москвы. Поскольку 
сам бизнесмен от полицейских скрылся, обвине-
ние в покушении на особо крупное мошенничест-
во (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) ему предъявили заочно, 
одновременно объявив его в межгосударственный 
розыск. Однако в пятницу заочно обвиняемый был 
задержан полицией в Москве. Следователь помимо 
мошенничества инкриминировал ему совершение 
преступления, предусмотренного ст. 306 УК РФ (за-
ведомо ложный донос). По данным следствия, на ос-
новании недостоверных данных господин Бабоян 
пытался возбудить в отношении своего оппонента 
уголовное дело.

Отметим, что расследование в отношении го-
сподина Бабояна было инициировано, что быва-
ет нечасто, Мосгорсудом. С просьбой провести до-
следственную проверку по возможным фактам 
мошенничества и фальсификации доказательств 
(ст. 303 УК РФ) в полицию обратился рассматривав-
ший дело судья.

Как установили Мосгорсуд и полиция (соответст-
вующие документы имеются в распоряжении „Ъ“), 
еще два года назад Роман Бабоян обратился в Ни-
кулинский райсуд Москвы с иском о взыскании 
со своего знакомого бизнесмена крупной суммы. 
В подтверждение своих требований господин Бабо-
ян предоставил договор займа, согласно которому 
он в 2017 году одолжил предпринимателю 150 млн 
руб. При этом заемщик требовал не только возвра-
ты всей суммы, но и неустойки по долгу на сумму 
более чем 7,6 млрд руб. В 2021 году суд иск удовлет-
ворил, однако это решение было обжаловано в Мос-
горсуде. Судебная коллегия по гражданским делам 

Мосгорсуда обратилась в Российский федеральный 
центр судебной экспертизы Минюста России, кото-
рый признал договор займа подложным. Позже этот 
вывод был подтвержден еще одной судебной экспер-
тизой. По данным специалистов, договор беспро-
центного займа был изготовлен «путем монтажа (до-
печатки), а именно к имеющимся печатному тексту, 
подписям и рукописным записям был допечатан пе-
чатный текст на лицевой стороне договора».

Стоит отметить, что Роман Бабоян является уро-
женцем Майкопа, но давно проживает в Москве, где 
и занимается бизнесом. При этом он, по некоторым 
данным, часто называет себя старшим братом жены 
главы Башкирии Радия Хабирова Каринэ. Мужчина 
якобы нередко бравировал перед знакомыми родст-
венными связями, которые помогали ему при веде-
нии бизнеса. Проверить достоверность этих фактов 
теперь предстоит следователям.

Адвокат Геннадий Удунян, представлявший Рома-
на Бабояна в гражданских процессах, заявил „Ъ“, что 
он действительно с ним знаком, но сейчас его не за-
щищает. При этом адвокат полагает, что его знакомого 
никто не преследует, уголовное дело в его отношении 
не возбуждал и в розыск не объявлял. «Это совершен-
но не соответствует действительности»,— уверенно 
сообщил защитник, полагающий, что в отношении 
его экс-клиента совершается некая провокация.

Между тем адвокат Исмаил Салпагаров, представ-
ляющий в данном деле интересы потерпевшего, со-
общил: «Уголовное дело было возбуждено по ст. 159 
УК РФ на основании материалов, поступивших из 
Мосгорсуда. На мой адвокатский запрос следователь 
уведомил меня, что Бабоян Р. В. признан обвиняе-
мым по настоящему делу. Надеюсь, что в ближайшее 
время обвинения будут предъявлены всем лицам, 
причастным к свершению этого преступления. На-
помню, что виновные лица пытались получить с мо-
его подзащитного 7 млрд руб.». Он также пояснил, 
что о родственных связях Романа Бабояна с Ради-
ем Хабировым упоминалось в рамках гражданских 
процессов, приведших к возбуждению уголовного 
дела. В пресс-службе главы Башкирии от коммента-
риев воздержались.

Тем временем в минувшую пятницу господин Ба-
боян был задержан сотрудниками уголовного розы-
ска, а днем позже Никулинский суд столицы по хо-
датайству следствия избрал ему меру пресечения 
в виде содержания под стражей.

Сергей Сергеев

От Мосгорсуда уйти не удалось
Арестован обвиняемый в крупной афере

Как стало известно „Ъ“, апелляци-
онный суд отменил приговор, по ко-
торому уроженец Ингушетии Дулат 
Йоулло, известный также как Ахмед 
Сутулый, был оправдан по обвине-
нию в лидерстве организованной 
преступности. Уголовное дело на-
правлено на пересмотр, однако по-
вторное разбирательство состоит-
ся либо заочно, либо когда полиция 
поймает Йоулло. Защита последне-
го, впрочем, полагает, что его мо-
гли похитить.

Первый апелляционный суд общей 
юрисдикции отменил приговор Мосо-
блсуда, который в феврале, опираясь 
на вердикт присяжных, оправдал Ду-
лата Йоулло по обвинению в занятии 
высшего положения в преступной ие-
рархии (ст. 210.1 УК РФ, предусматри-
вает наказание до 15 лет колонии). 
По словам адвоката Романа Майдан-
чука, представлявшего своего дове-
рителя в обоих процессах, апелляция 
рассматривала представление облпро-
куратуры, в котором та заявила о про-
цедурных нарушениях, допущенных 
оппонентами в суде присяжных. Защи-
та все претензии отвергала. Что имен-
но не понравилось второй инстанции, 
пока неясно, поскольку мотивировоч-
ную часть решения стороны еще не 
получили. Тем не менее участникам 
в любом случае нужно готовиться к по-
вторному процессу в Мособлсуде. Засе-
дания там должны начаться с отбора но-
вой коллегии присяжных.

Стоит отметить, что вторая судебная 
попытка определения криминального 
и социального статусов Дулата Йоулло 
будет выполняться, скорее всего, в за-
очном для него режиме. Дело в том, что 
сразу после вынесения февральского 
вердикта оправданный пропал. По вер-
сии же защиты, его похитили, причем 
организовали эту акцию, как полагают 
адвокаты, не бандиты, а представители 
какой-то из силовых структур. Как по-
яснил „Ъ“ Роман Майданчук, пока шел 

процесс в облсуде, автомобиль его кли-
ента постоянно сопровождали два ав-
томобиля с тонированными стекла-
ми — седан и микроавтобус. Сидевшие 
в них мужчины в «гражданке» при этом 
не скрывались от «объекта», а наобо-
рот, выходили наружу во время остано-
вок и демонстративно прохаживались 
возле подсудимого. При этом конфликт 
между группами поддержки и «сопро-
вождения» Дулата Йоулло возник лишь 
однажды, когда один из адвокатов под-
судимого решила снять предполагае-
мую наружку на телефон. Как расска-
зал Роман Майданчук, его коллегу тогда 
едва не сбили автомобилем.

Правоохранители придерживаются 
версии о том, что Дулат Йоулло скрыва-
ется от правосудия.

Напомним, подмосковная полиция 
пытается привлечь его к ответственно-
сти уже почти шесть лет. В январе 2017 
года и в августе 2018 года оперативни-
ки задерживали гражданина Йоулло 
с наркотиками. Возбужденные по этим 
фактам уголовные дела расследовались 
и передавались в суды, однако сам обви-
няемый и его защитники утверждали, 
что оба инцидента спровоцировали по-
лицейские, и из-за затянувшихся спо-
ров окончательные решения по этим 
делам так и не удалось вынести. В ито-
ге даже после оправдания присяжными 
Мособлсуда по «воровской» статье УК РФ 
Дулат Йоулло все равно полной свобо-
ды не получил. Он должен был соблю-
дать запреты определенных действий, 
наложенные на него Красногорским го-
рсудом Мособласти в рамках разбира-
тельства по «наркотическим» статьям УК 
РФ, поэтому сразу после того, как оправ-
данный перестал выходить на связь, 
полиция объявила его в федеральный 
розыск. Успеют ли правоохранители 
и адвокаты найти Дулата Йоулло к нача-
лу второго процесса в Мособлсуде, пока 
неясно. Во всяком случае, в течение по-
следних шести месяцев связаться с фи-
гурантом никому из них не удавалось.

Напомним, полгода назад предста-
витель Мособлпрокуратуры уверял 
присяжных в том, что подсудимый 
Дулат Йоулло до официальной сме-
ны имени и фамилии был Ахмедом 
Евлоевым, более известным как вор 
в законе Ахмед Сутулый. Криминаль-
ный лидер, по версии обвинения, ру-
ководил преступниками рангом по-
ниже, получал и распределял доходы 
от их деятельности, участвовал в тай-
ных совещаниях-сходках уголовни-
ков, регулировал возникающие меж-
ду ними конфликты. Для обоснования 
своей позиции прокурор предоставил 
присяжным внушительный объем до-
кументов, подтверждающих высокий 
криминальный статус подсудимого. 
Защита, в свою очередь, разъясняла за-
седателям, что большинство улик взя-
то из сообщений СМИ или основано на 
показаниях неизвестных агентов под-
московного угрозыска, которые нель-
зя проверить.

Ярким примером такого рода дока-
зательств стала аудиозапись, заявлен-
ная обвинением в качестве «воровско-
го прогона», якобы разъясняющего 
криминальный статус подсудимого. 
В нем неизвестный чтец, представля-
ющийся доверенным лицом Захария 
Калашова — вора в законе Шакро Мо-
лодого, официально признанного со-
трудниками ФСБ РФ и Генпрокуратуры 
«лидером российской оргпреступно-
сти»,— от его имени требовал «уважать 
Ахмеда Сутулого и считать его вором». 
Оценить достоверность этой запи-
си, как и большинства других улик, 
в Мособлсуде не удалось. Гособвини-
тель просто попросил присяжных «ве-
рить полиции и Захарию Калашову», 
а защита призвала считать их «прогон» 
фейком. В итоге мнения в коллегии 
разделились поровну (такой расклад 
толкуется в пользу подсудимого), обес-
печив, таким образом, оправдательные 
вердикт и приговоры.

Сергей Машкин

Ахмед Сутулый  
потерялся для правосудия
Дело оправданного «авторитета»  
решили пересмотреть слишком поздно

Владимир  Солнцев нашел 
общий язык со  следствием 
и был отпущен под домашний 
арест  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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светская 
жизнь

М упало, К пропало
Что бы там ни происходило, а к сентябрю светская 
жизнь вернулась в Москву. Вообще, с учетом дат Москов-
ского кинофестиваля (ММКФ) она должна была вернуть-
ся даже раньше. Но нет. Как отмечала в своих публикаци-
ях моя коллега Юлия Шагельман, программа фестиваля 
в этом году не была ни ровной, ни впечатляющей. То же 
самое произошло и с его светским обрамлением.

Еще во времена расцвета ковида ювелирным партне-
ром фестиваля перестала быть компания Chopard (автор 
каннской «Золотой пальмовой ветви»). На этом почетном 
посту ее сменила ювелирная компания Mercury. Таким 
образом, не стало вечеринки на кораблике, которую все 
и ждали (было классно!), и боялись (нельзя уйти раньше, 
чем теплоход пристанет к берегу). В прошлом году Mercu-
ry возвышали голос в рамках актуальной повестки — на 
тему роли женщины в кино, причем в самом широком 
смысле. В этот раз — ограничились тишиной собствен-

ной VIP-зоны и отдельным кинозалом в «Октябре» с соб-
ственным расписанием лучших фестивальных фильмов 
для дорогих клиентов. Надо сказать, методичная работа 
увенчалась успехом — практически вся квота билетов на 
церемонию закрытия, полагавшаяся Mercury как партне-
ру ММКФ, была в итоге выбрана именно покупателями 
украшений. Это я тут критикую, а людям, ради которых 
и закручиваются светские карусели, все понравилось.

Вечеринок, которые прежде в дни фестиваля прово-
дили глянцевые издания InStyle, Hello! и OK!, в этот раз не 
предполагалось. Хотя все три издания по-прежнему рабо-
тают в России (InStyle под именем U Magazine), а принад-
лежащий Эмину Агаларову OK! даже остался инфопартне-
ром смотра. Также не приходили позывные об after party 
отечественных премьер — хотя у фестиваля в этом году 
была целая отдельная конкурсная программа для россий-
ского кино, такой негласный наследник фестиваля «Ки-
нотавр» (был запланирован на сентябрь, но…).

В общем, случился общественный консенсус — 
праздник кино, коим считает себя каждый кинофести-
валь в мире, в этом году не должен выплескиваться за 
пределы кинозалов. Точнее, всю тяжесть светской по-
винности принял на себя сам фестиваль, который как 
ни в чем не бывало организовал церемонии открытия 
и закрытия, где на красной дорожке позировали разной 
величины звезды отечественного кино.

Несмотря на уход с российского рынка многих брен-
дов, дамы старались, тогда как мужчины вновь начали 
лениться. Например, Сергей Урсуляк (в статусе предсе-
дателя жюри программы «Русские премьеры») не толь-
ко прошел по дорожке, но и дважды поднимался на 
сцену в мрачно-клетчатом пиджаке. Теперь, когда юве-
лирный партнер уже не мог каждому господину в непол-
ной black-tie-выкладке указать на ЦУМ, фестиваль ми-
гом откатился к временам, когда охранники на красной 
дорожке говорили: «Тут вам не Канн», пропуская под со-
фиты гостей в кедах. Тут и правда теперь не Канн — Мос-
ковский фестиваль утратил лицензию Международной 
федерации ассоциаций кинопродюсеров, которая по-
зволяла Никите Михалкову важно и часто упоминать, 
что ММКФ — фестиваль класса А. Хотя, увы, по-настоя-
щему сравняться с Венецией, Берлином или Канном мо-
сковскому фестивалю так и не удалось. Теперь ММКФ 
и его спикеры гордятся, что он «один из старейших ми-
ровых кинофорумов». В общем, и тут предлагают ува-
жать за возраст.

Зато теперь, освободившись от оков международных 
стандартов, ММКФ не обязан больше собирать программу 
исключительно из мировых премьер (то есть подбирать 
то, что осталось после каннских и венецианских отборщи-
ков). Так что москвичи и гости столицы хоть здесь смогут 
знакомиться с ярчайшими работами зарубежных кинема-
тографистов. Как когда-то, в счастливом прошлом.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Теперь ММКФ  
и его спикеры гордятся,  
что он «один из старейших 
мировых кинофорумов»

Банк России опубликовал новые базо-
вые тарифы на ОСАГО, которые будут 
применяться с 13 сентября. Ценовой 
коридор «автогражданки» расширяет-
ся на 26%. ЦБ обещает, что страховка 
подорожает только для неаккуратных 
и часто попадающих в ДТП водите-
лей, а дисциплинированные авто-
мобилисты, наоборот, будут платить 
меньше. Аккуратные автовладельцы 
не должны доплачивать за «токсич-
ные категории водителей», согласны 
в Российском союзе страховщиков. 
Решение расширить коридор ЦБ при-
нял после 30-процентного удорожа-
ния запчастей.

Банк России опубликовал новые пра-
вила расчета тарифов ОСАГО (утвержде-
ны указанием ЦБ, зарегистрированы 
в Минюсте), которые начнут действовать 
с 13 сентября. Основное нововведение — 
возможность для страховых компаний 
повышать и понижать базовую стоимость 
полиса в рамках определенного ценово-
го коридора: он расширяется на 26% в обе 
стороны.

Сегодня, напомним, для владельца 
легкового автомобиля базовая цена ОСА-
ГО составляет 2,2–5,9 тыс. руб., а по новым 
правилам будет уже 1,6–7,5 тыс. руб. Для 
владельцев мотоциклов и мопедов диапа-
зон меняется с 0,4–2 тыс. до 0,3–2,5 тыс. 
руб., для таксистов — с 2–12,5 тыс. до 1,5–
15,7 тыс. руб. соответственно. Для обще-
ственного транспорта тарифный коридор 
расширяется на 17,8% — с 3,7–7,7 тыс. руб. 
до 3–9,1 тыс. руб.

Для расчета конечной цены полиса ба-
зовая ставка, напомним, умножается еще 
на различные коэффициенты, повышаю-
щие или понижающие. Новое указание 
ЦБ увеличивает с 13 сентября территори-

альные коэффициенты: в Махачкале — 
с 0,9 до 0,96, в Назрани, Кызыле, Севас-
тополе, Биробиджане, Краснокаменске, 
Байконуре и на всей территории Чеч-
ни — с 0,76 до 0,82. Система коэффици-
ентов «бонус-малус» (КБМ), возраста-стажа 
и остальные не меняются.

ЦБ меняет тарифы уже не первый раз. 
В январе 2019 года тарифный коридор 
был расширен на 20%, в сентябре 2020 
года еще на 10% На этот раз корректиров-
ка потребовалась после проведенных 
«актуарных расчетов», сообщили в ЦБ, 
и подорожания запчастей, стоимость ко-
торых покрывается ОСАГО при ремонте. 

«Рост цен отразится в большей степени 
на стоимости полисов для страхователей 
с высокими рисками,— заявили в Банке 
России.— Благодаря снижению нижней 
границы коридора страховщики смогут 
предлагать водителям с меньшими ри-
сками более выгодные условия. Рассчи-
тываем, что это позволит сдержать рост 
цен на ОСАГО».

Расширение тарифного коридора, за-
явил вчера исполнительный директор 
Российского союза автостраховщиков 
(РСА) Евгений Уфимцев, продолжает «на-
чатый курс на индивидуализацию тари-
фов, когда аккуратные автовладельцы не 
доплачивают за токсичные категории во-
дителей». Возможность применять более 
высокую базовую ставку, сказал он, «явля-

ется мощным экономическим стимулом 
для более аккуратной езды». В 2022 году, 
отметил Евгений Уфимцев, рынок ОСАГО 
столкнулся с уходом из России ряда про-
изводителей автозапчастей и, как следст-
вие, резким удорожанием комплектую-
щих (почти на 30%, по последним данным 
РСА). Но, заявил он, благодаря конкурен-
ции между компаниями за безаварийных 
клиентов рост средней премии по ОСА-
ГО пока не превысил 10% с начала года. 
В ЦБ вчера заявили, что в августе средняя 
премия даже снизилась, но конкретных 
цифр не привели.

Даже с учетом расширения ценово-
го коридора выплачиваемой компен-
сации пострадавшим на ремонт не хва-
тит даже при использовании бывших 
в употреблении запчастей, говорит ви-
це-президент Национального автомо-
бильного союза Антон Шапарин. РСА, 
поясняет он, ссылается на справочники 
запчастей, цены в которых занижены на 
30–70% по сравнению с реальными ры-
ночными. «А стоимость нормо-часа для 
сервисов годами находится на анекдоти-
чески низком уровне,— говорит госпо-
дин Шапарин.— В Москве для Porsche 
это 1050 руб., для Hyundai 860 руб., для 
„Лады“ — 710 руб. Таких цен нет и быть 
не может». В результате, говорит экс-
перт, многие водители отказываются от 
покупки ОСАГО, и сейчас их количест-
во резко вырастет, а в некоторых регио-
нах автомобилисты просто не могут ку-
пить полис, потому что страховщики им 
не продают. «В контуре нескольких лет 
число автовладельцев без „автограждан-
ки“ станет критическим, и система ОСА-
ГО просто развалится»,— прогнозирует 
Антон Шапарин.

Иван Буранов

Ни руля, ни покрышки
Подорожание запчастей отразилось на тарифах ОСАГО

Эксперты сервиса «Актион медицина» спросили 
врачей о том, как часто они сталкиваются с прось-
бами пациентов назначить дополнительные об-
следования и как относятся к активной позиции 
граждан. Выяснилось, что более половины опро-
шенных получают такие требования в 20–40% 
случаев и чаще. При этом 84,3% полагают, что 
обсле дования, инициированные пациентами, 
 избыточны. Чаще всего пациенты просят сделать 
КТ и МРТ, а также УЗИ всего организма и анализы 
на «все гормоны». Опрошенные „Ъ“ врачи объяс-
няют такую статистику несовершенством системы 
здравоохранения и предупреждают, что ненужные 
манипуляции могут навредить здоровью.

Эксперты «Актион медицина» (сервис экспертной 
поддержки специалистов медицинских организаций; 
входит в группу «Актион») совместно с сообществом 
«Врачи РФ» провели опрос медработников о дополни-
тельных обследованиях, инициированных пациента-
ми. В исследовании приняли участие 1154 врача, 71,2% 
из них работают в государственных медорганизациях, 
14,4% в частных клиниках и столько же являются сов-
местителями.

23% опрошенных специалистов ответили, что каж-
дый второй их пациент требует дополнительного об-
следования. Еще почти 40% респондентов сталкивают-
ся с этим реже: о «лишних» анализах их просят от 20% до 
40% пациентов. И только 6% врачей заявили, что пациен-
ты полностью им доверяют и поэтому не просят назна-
чить новые исследования.

При этом большая часть специалистов (84,3%) пола-
гают, что обследования, инициированные пациента-
ми, избыточны. Интересно, что врачи частных клиник 
в сравнении с государственными чаще считают такие 
просьбы обоснованными (9,8% против 3,5%).

Научный руководитель сети клиник иммунореаби-
литации и превентивной медицины Grand Clinic Ольга 
Шуппо подтверждает: многие коммерческие клиники 
и лаборатории назначают необоснованные обследова-
ния и анализы по принципу «все подряд», чтобы паци-
ент заплатил как можно больше. В государственных по-
ликлиниках, по ее словам, наоборот, проводят слишком 

мало анализов: «Круг исследований сужен, что затрудня-
ет постановку диагноза и не позволяет врачу получить 
полную информацию о состоянии пациента». В то же 
время, рассуждает госпожа Шуппо, врачи предупреди-
тельной медицины, о необходимости развития которой 
сейчас так много говорят власти, должны назначать бо-
лее «прицельные» современные чекапы, с меньшим ко-
личеством анализов, но «правильных», открывающих 
полную картину для врача.

По оценке медиков, чаще всего пациенты просят до-
полнительно провести им компьютерную томографию 
или магнитно-резонансную томографию (так ответили 
61,44% респондентов), взять стандартные анализы — кро-
ви, мочи (16,38%), сделать исследование на онкомаркеры 
(8,06%) и УЗИ (6,24%). Отдельные врачи отметили, что по-
рой пациенты требуют «УЗИ всего организма», «снимки 
всего организма» и «полное обследование организма», 
а также анализы на «все гормоны, какие есть в природе».

Пациенты, как считают медики, решают, что нужно 
назначить именно эти дополнительные обследования, 
исходя из поиска симптомов в Google, «Яндекс» или на 
пациентских сайтах (69,9%), и потому, что они просто 
ипохондрики (19,4%). Среди других причин респонден-
ты называли: рекомендации друзей, знакомых, пациен-
тов, врачей частных клиник (5%); чтение отечественных 
клинических рекомендаций (2,3%).

При этом как раз ссылка на клинические рекоменда-
ции становится поводом для 76% опрошенных врачей 
назначить обследование, о котором просит пациент. 
Около 10% специалистов никогда не отказывают гражда-
нам, если так им «спокойнее», а 6%, напротив, отказыва-
ют всегда, так как полагают, что избыточные обследова-
ния вредят здоровью.

«Именно из-за попыток самостоятельно поставить ди-
агноз врачи относятся к таким просьбам настороженно, 
хотя иногда на фоне долгого диагностического поиска, 
когда пациенту годами не могут определить диагноз, са-
мостоятельно найденные исследования могут быть дей-
ствительно нужными»,— комментирует опрос ведущий 
эксперт «Актион медицины» Наталья Журавлева. По ее 
словам, российские врачи, пока не до конца отошедшие 
от патерналистской модели общения с пациентами (ког-

да врач главный и сам определяет тактику диагностики 
и лечения, не советуясь с пациентом), относятся к такой 
инициативности пренебрежительно: «По их мнению, 
пациент, не имеющий медицинского образования, не 
может сам сделать правильное предположение относи-
тельно причин своего состояния, а значит, и верно опре-
делить перечень необходимых обследований».

Медицинский директор «МК Доктор Рядом» Екатери-
на Кузина подтверждает, что врачи компании ежедневно 
сталкиваются с пациентами, которые просят назначить 
либо конкретное обследование, либо определенный пе-
речень. Обоснование запросов может быть абсолютно 
различным, однако в большинстве случаев это требо-
вание, которое нельзя оспаривать,— так считают паци-
енты. «Убежденность эта основывается на нескольких 
предпосылках. Лидируют среди них следующие — по-
иск информации из интернета, пациенты „гуглят“ сим-
птомы и на их основе принимают решения, советуются 
с друзьями, родственниками и соседями, стремятся до-
сконально разобраться в каждом процессе, проходящем 
в организме»,— говорит госпожа Кузина. Она предупре-
ждает, что прохождение «всех возможных медицинских 
исследований» может привести к нежелательным по-
следствиям.

Сопредседатель Всероссийского союза пациентов, не-
вролог Ян Власов также видит проблему не в отношени-
ях между пациентом и врачом, а в отсутствии сбаланси-
рованности системы здравоохранения. Он ссылается на 
мнение Ассоциации специалистов и организаций лабо-
раторной службы о том, что половина всех обследова-
ний делается не по назначению, то есть не имеет смы-
сла. Кроме того, продолжает господин Власов, больнице 
выгодно мотивировать врачей назначать дополнитель-
ные обследования — она формирует свой фонд за счет 
доходов от услуг, которые не являются необходимыми 
для пациента.

«Нужно повышать уровень лабораторной диагности-
ки, качество расходных материалов для того, чтобы они 
устраивали всех участников здравоохранения. Рассчитать 
законченный случай медицинского лечения и сделать 
адекватный тариф в ОМС»,— заключает господин Власов.

Наталья Костарнова 

Народная диагностика болезней
70% россиян, начитавшись информации в интернете,  
просят врачей назначить дополнительные обследования

Подорожание автозапчастей 
отразилось и на тарифах  
ОСАГО  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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мировая политика

Премьер-министр Украины Денис Шмы-
галь провел в воскресенье переговоры 
в Берлине. На повестке дня — не меня-
ющийся все последние месяцы список 
тем: увеличение военной и финансовой 
помощи Киеву и наращивание санкци-
онного давления на Россию. Правитель-
ство Германии не против поддержки Ук-
раины и в дальнейшем, но далеко не все 
немцы готовы терпеть экономические 
тяготы, связанные с увеличением воен-
ных затрат и энергетическим кризисом.

Ускорение немецкой «улитки»
Темы переговоров украинский премьер обо-
значил еще до поездки. «Оружие, финансы, 
санкции, провокации России на Запорож-
ской АЭС, наша интеграция в ЕС, победа 
и восстановление Украины. Все это в повест-
ке обсуждения с немецкими союзника-
ми»,— написал он в своем Telegram-канале 
и от намеченного не отступил. Впрочем, 
особого сопротивления ему преодолевать 
не пришлось. Берлин не отказывается от по-
мощи Киеву.

Программа Дениса Шмыгаля в Берлине 
началась со встречи с президентом Германии 
Франком-Вальтером Штайнмайером. И в ходе 
нее ничто не напоминало об апрельском 
скандале, когда правительство Украины от-
клонило запланированный визит господина 
Штайнмайера в украинскую столицу. По про-
звучавшим тогда версиям в СМИ, причиной 
были слишком большие симпатии немецко-
го президента к Москве. Посол Украины в Бер-
лине Андрей Мельник, известный многочи-
сленными скандальными высказываниями, 
обвинил тогда Франка-Вальтера Штайнмайера 
в создании «паутины контактов с Россией» и не-
готовности отказаться от этих «священных» 
связей ни при каких условиях. Он также на-
звал канцлера ФРГ Олафа Шольца «обиженной 
ливерной колбасой» за нежелание ехать в Киев 
после того, как там не приняли президента 
страны. Но теперь скандал исчерпан, и на Ук-
раине ждут приезда господина Штайнмайера, 
что подтвердил господин Шмыгаль. Впрочем, 
скоро в украинскую столицу вернется и Анд-
рей Мельник. В должности посла он остается 
до 14 октября. Как раз накануне президент Гер-
мании выдал агреман на назначение на его 
место спецпредставителя украинского прави-
тельства по международной санкционной по-
литике Алексея Макеева. Впрочем, господин 
Мельник может покинуть Берлин с чувством 
удовлетворения проделанной работой: если 
раньше Киев с его подачи сравнивал поставки 
оружия Украине с передвижениями улитки, 
то теперь украинские власти изменили свою 
позицию. «Германия добилась огромного про-
гресса в поддержке Украины оружием. Мы бла-
годарны Германии, благодарны канцлеру... 
Сначала поставляли только защитное снаряже-
ние или шлемы, сегодня это современное воо-
ружение: системы ПВО и реактивные системы 
залпового огня, артиллерия и т. д.»,— сказал 
накануне визита в Берлин в интервью немец-
кому агентству DPA Денис Шмыгаль. Правда, 
добавил, что Киев не отказался бы от еще боль-
ших поставок современного оружия, в том чи-
сле танков Leopard 2. А уже по завершении пе-
реговоров в германской столице господин 
Шмыгаль подчеркнул, что у Киева и Берлина 
есть «общее видение по вопросу поставок тя-
желого вооружения».

Напомним, что до 24 февраля правительст-
во Германии вообще не отправляло какое-ли-
бо оружие в «кризисные зоны». Однако не-
мецкие власти отказались от этого принципа 
на четвертый день российской «специальной 
военной операции», когда Олаф Шольц высту-
пил с речью о поворотном моменте в истории 
Европы (нем.— Zeitenwende). В первые паке-
ты военной помощи Киеву вошли противо-
танковые гранатометы и защитное снаряже-
ние. В мае Берлин впервые одобрил поставку 
тяжелого вооружения. Первые самоходные 
артиллерийские установки (САУ) Panzerhau-
bitze 2000 были доставлены на Украину через 
месяц, в июне. После этого власти ФРГ неод-
нократно заверяли украинскую сторону в на-
мерении и дальше экспортировать современ-
ные модели вооружения. На конец августа 
общая стоимость военной помощи Берли-
на Украине составила €724 млн. Кроме деся-
ти Panzerhaubitze 2000 среди поставленного: 
15 зенитных самоходных установок (ЗСУ) Ge-
pard, три реактивные системы залпового огня 
(РЗСО) MARS-II, а также тысячи ручных проти-
вотанковых гранатометов и переносных зе-
нитных ракетных комплексов, миллионы 
единиц боеприпасов и другое снаряжение, 
включая бронежилеты, медикаменты, транс-
портные средства и т. д.

За неделю до визита украинского премь-
ера Олаф Шольц анонсировал новый пакет 
вооружений для Украины на сумму свыше 
€500 млн. В Берлине также сообщили о наме-
рении ФРГ поставить на Украину три допол-
нительные системы ПВО IRIS-T, 10 брониро-
ванных ремонтно-эвакуационных машин, 
20 ракетных установок, высокоточные бое-
припасы и системы защиты от беспилотни-
ков. Ожидается, что оружие поступит в 2023 
году, а что-то, возможно, и раньше. В частно-
сти, глава МИД ФРГ Анналена Бербок пообе-
щала в конце августа, что Iris-T будут направ-
лены Киеву в ближайшие недели. По словам 
господина Шмыгаля, Украина могла бы сде-
лать заказ на 12 таких систем.

Тем временем лишь треть (32%) немецких 
граждан поддерживает наращивание поста-
вок тяжелого вооружения на Украину — при 
условии, что они будут осуществляться в том 
числе и за счет запасов бундесвера. Большин-
ство (62%) высказалось против такого шага. 
Эти данные 30 августа приводит институт 
исследования общественного мнения Forsa 
по заказу немецкого медиахолдинга RTL/ntv. 
Но даже передачи из запасов бундесвера мо-
гут производиться лишь в случае, «если не воз-

никнет постоянного дефицита возможностей 
для выполнения основной задачи вооружен-
ных сил — обороны страны и союза», подчер-
кивается в одном из докладов на сайте Ми-
нистерства обороны ФРГ. Однако именно это 
условие может быть все труднее выполнять 
в дальнейшем. «К сожалению, положение дел 
таково, что мы испытываем абсолютный де-
фицит собственных запасов»,— отмечала 
на прошлой неделе в интервью телеканалу 
ZDF Анналена Бербок. «Поэтому,— поясняла 
она,— оружейная промышленность (Герма-
нии.— „Ъ“) должна производить продукцию 
специально для Украины». Так что в краткос-
рочной перспективе новые поставки могут 
оказаться под угрозой. Это также может оз-
начать, что Берлину будет сложнее оправды-
вать ожидания союзников в рамках програм-
мы «кругового обмена». Ее суть заключается 
в том, что в обмен на вооружение, переданное 
Украине из собственных запасов советских 
времен, страны Восточной Европы должны 
получить новую технику образца НАТО. На-
пример, Чехии, Словакии и Польше были 
предложены 14, 15 и 20 современных тан-
ков Leopard 2 соответственно. Однако Варша-
ва не считает такую сделку справедливой, так 
как уже направила Киеву около 240 танков 
Т-72 наряду с десятками бронетранспортеров.

Кроме того, согласно опросу института For-
sa, 77% немецких граждан считают, что запад-
ные правительства должны начать переговоры 
о мирном урегулировании кризиса на Украи-
не. И лишь 17% полагают, что сейчас этого де-
лать не нужно. Группа сторонников мира обра-
зуется и в немецком правительстве. Сейчас она 
состоит преимущественно из политиков лево-
го крыла Социал-демократической партии Гер-
мании (СДПГ). В обращении к бундестагу под 
названием «Оружие должно молчать!» они при-
зывают к режиму прекращения огня в качест-
ве отправной точки для начала переговоров. 
Авторы документа считают, что нормальные 
отношения с Россией будут возможны только 
«в постпутинскую эру», однако отмечают, что 
«до того времени, исходя из реальности, кото-
рая никому не нравится, необходимо найти 
modus vivendi с российским правительством, 
исключающий дальнейшую эскалацию вой-
ны». Они также настаивают, что конфликт дол-
жен завершиться мирным соглашением меж-
ду Украиной и Россией.

Им противостоит группа политиков, тре-
бующих наращивания поставки вооруже-
ний. «Германия уже многое делает. Но как эко-
номически важная страна Европы, мы можем 
и должны делать еще больше. В наших собст-
венных интересах безопасности, чтобы Ук-
раина выжила как демократическое госу-
дарство и чтобы Россия не преуспела в своей 
агрессивной войне»,— говорится в статье жур-
нала Spiegel, написанной тремя политика-
ми, представляющими в парламенте ФРГ три 
правящие партии: социал-демократов, либе-
ралов (Свободная демократическая партия 
Германии, СвДП) и зеленых. Пробелы в собст-
венном оснащении бундесвера они предлага-
ют закрывать, активизировав немецкую обо-
ронную промышленность.

Киев тоже готов помочь Берлину
Второй по значимости темой в ходе визита го-
сподина Шмыгаля в Берлин стали энергети-
ческий кризис и предстоящий отопительный 
сезон. Так совпало, что прямо перед встре-
чей с украинским премьером у федерального 
канцлера было запланировано еще одно ме-
роприятие: он представлял новый пакет эко-
номической помощи немецким гражданам, 
который должен облегчить их положение 
этой зимой. Из-за столь плотного графика го-
сподину Шольцу даже пришлось перенести 
переговоры с украинским гостем на полчаса 
и отменить совместную пресс-конференцию.

«Россия больше не является надежным 
энергетическим партнером»,— заявил Олаф 

Шольц в ходе своей речи. И пообещал изби-
рателям «пройти через эту зиму». Фактически 
для канцлера это дело чести и вопрос полити-
ческой выживаемости. Во второй половине 
августа его рейтинг достиг рекордно низкой 
отметки — 25%. Число недовольных работой 
канцлера составило 65%. Среди основных 
причин — политика правительства в борьбе 
с энергетическим кризисом и рост цен.

На этом фоне Киев призывает Германию 
и другие европейские страны как можно ско-
рее ввести эмбарго на поставки российского 
газа. Со своей стороны, Украина, как отметил 
господин Шмыгаль, готова увеличивать по-
ставки электроэнергии в Европу. За несколько 
дней до визита в Берлин украинский премьер 
в интервью информационному агентству DPA 
сообщил о планах экспортировать электроэ-
нергию в Германию. Он напомнил, что элек-
тричество с Украины уже поставляется в Мол-
давию, Румынию, Словакию и Польшу. «У нас 
достаточное количество электроэнергии бла-
годаря нашим атомным электростанциям»,— 
сказал он. Ранее президент Украины Влади-
мир Зеленский также заявлял о готовности 
Киева расширить поставки электроэнергии 
в Европу при условии, что Запорожская атом-
ная электростанция (ЗАЭС) останется подклю-
ченной к украинской энергосистеме. Тема 
ЗАЭС поднималась и в ходе визита господина 
Шмыгаля в Берлин. Отметив важность работы 
по демилитаризации станции, он предложил 
отправить туда миссию ЕС и ООН.

Ключевой партнер
Германия — один из ключевых партнеров Ук-
раины в Европе, отметил господин Шмыгаль 
по завершении переговоров в Берлине. Он на-
помнил, что после 24 февраля Германия стала 
лидером среди европейских стран по разме-
ру финансовой помощи, предоставив Украи-
не €1,4 млрд. «От ЕС мы получили €2,4 млрд 
и ожидаем еще €8 млрд макрофинансовой 
помощи. Из них 5 млрд — в ближайшее вре-
мя. Германия в этом вопросе также активно 
помогает»,— добавил премьер. В частности, 
накануне стало известно, что ФРГ выделит 
Украине новый пакет финансовой помощи 
в размере €200 млн. Ее значительная часть 
должна пойти на программу украинского 
правительства по поддержке внутренне пе-
ремещенных лиц. Помимо этого непосредст-
венно на переговорах Шмыгаля обсуждались 
план по восстановлению Украины и участие 
в нем Берлина. В частности, была достигнута 
договоренность, что Германия как председа-
тельствующая в «Группе семи» страна вместе 
с главой Еврокомиссии Урсулой фон дер Ляй-
ен проведет 25 октября в Берлине экспертную 
конференцию по этой теме. Согласно сообще-
нию официального представителя кабмина 
ФРГ Штеффена Хебештрайта, канцлер также 
указал украинскому премьеру на важность 
проведения реформ в области верховенства 
права, чтобы привлечь инвестиции на восста-
новление страны.

Со своей стороны, господин Шмыгаль на-
помнил недавнее заявление канцлера Шоль-
ца о том, что Украина должна стать членом 
ЕС, назвав эти слова «важным политическим 
манифестом». «Украина теперь не посреди-
не между ЕС и Россией, а неотъемлемая часть 
Европы и европейских институций. Вместе 
мы выстроим новую развитую европейскую 
Украину как часть новой сильной Европы»,— 
подчеркнул он.

Обсуждение этой темы господин Шмы-
галь продолжит уже в понедельник в Брюс-
селе, где состоится восьмое заседание Совета 
ассоциации ЕС—Украина. В его повестке — 
выполнение Украиной требований Согла-
шения об ассоциации с ЕС, а также увеличе-
ние Киеву помощи со стороны европейского 
сообщества.

Павел Цуканов,  
Марианна Беленькая

Киев мобилизует резервы Германии
Премьер-министр Украины нанес визит в Берлин

Несмотря на политическое единство За-
пада в вопросах поддержки Украины, а так-
же симпатиях к ней большинства населе-
ния этих государств, продолжающиеся 
боевые действия и ужесточение антирос-
сийских санкций неизбежно поставили 
многие правительства перед выбором меж-
ду союзническими обязательствами и бла-
госостоянием собственных граждан. Пер-
вая мощная акция, продемонстрировавшая 
противоречие между геополитической и со-
циально-экономической сферами, прошла 
в Чехии.

«Украинцам — все лучшее, а нам — два 
свитера» — такие лозунги можно было уви-
деть 3 сентября на Вацлавской площади 
в Праге. По данным полиции, на протест 
в центре чешской столицы вышли около 70 
тыс. человек — «от крайне правых до край-
не левых». Так отметило пестроту взглядов 
митингующих The Associated Press. На пло-
щади действительно оказались представи-
тели всего политического спектра — от чле-
нов антимигрантской партии «Свобода 
и прямая демократия» до коммунистов. Со-
бравшиеся, которых организаторы акции 
насчитали 100 тыс., потребовали отставки 
правительства, снижения цен на электро-
энергию и нейтральной позиции по кон-
фликту на Украине. Демонстрация под 
лозунгом «Чехия превыше всего» была ор-
ганизована «политическими партиями 
и гражданами, не согласными с курсом пра-
вительства», сообщило местное информа-
ционное агентство CTK.

Главная цель протестующих, по их сло-
вам,— добиться снижения цен на элек-
тричество и газ. Для этого, уверены они, 
власти должны отказаться от поддержки 
Украины, занять нейтралитет и заключить 
прямые контракты на поставки газа, в том 
числе из России, иначе уже осенью чеш-
ская экономика будет разрушена. «Если 
правительство не уйдет в отставку до 25 
сентября, мы объявим о силовых действи-
ях на демонстрации 28 сентября. Мы уже 
ведем переговоры с профсоюзами, пред-
принимателями, фермерами и другими, 
чтобы объявить забастовку»,— пригрозил 
один из организаторов митинга Ладислав 
Врабель.

Впрочем, насколько серьезна угроза ак-
тивистов, которые помимо отказа от под-
держки Украины, возврата к энергетиче-
скому сотрудничеству с РФ и сворачивания 
санкций против Москвы потребовали выхо-
да Чехии из Евросоюза и НАТО, отмены «зе-
леного курса» Европы, а заодно выступили 
против вакцинации от COVID-19, оценить 
пока сложно. Премьер-министр Петр Фиа-
ла, днем ранее выдержавший попытку объ-
явить в парламенте вотум недоверия его ка-

бинету, на всякий случай уже заявил, что 
акция была устроена пророссийскими сила-
ми, «позиции которых близки экстремист-
ским», под влиянием «российской пропа-
ганды, которая снова и снова проявляет себя 
в нашей стране… а люди на нее клюют».

При этом первый вице-премьер, министр 
внутренних дел Вит Ракушан был на поря-
док сдержаннее своего босса и признался, 
что относится к опасениям людей, вышед-
ших на улицу, вполне серьезно, сообщи-
ла газета Lidove noviny. «Вот почему мы ра-
ботаем над решениями, которые уменьшат 
страх людей перед будущим»,— подчеркнул 
политик, добавив, что не согласен с проте-
стующими, будто выход из ситуации — это 
разворот «к путинской России». Раскол об-
щества, сказал он, «одна из целей гибрид-
ной войны, с которой мы сталкиваемся».

Так или иначе, чешскому правительству 
действительно есть над чем работать. Как 
отметил Bloomberg, речь идет о крупней-
шем выражении недовольства самым силь-
ным падением уровня жизни за последние 
три десятилетия. Например, сейчас в Че-
хии зафиксирована рекордная с 1993 года 
инфляция, вызванная, в частности, ростом 
цен на энергоносители. По данным местно-
го Центрального банка, в ближайшие меся-
цы она достигнет 20%. На борьбу с кризи-
сом правительство решило выделить около 
€7,2 млрд, которые пойдут на повышение 
пенсий, заработной платы госслужащим 
и субсидий на энергию.

Другими словами, правительство Чехии, 
которая первой из стран НАТО в апреле по-
ставила Украине танки, а к настоящему мо-
менту приняла около 400 тыс. украинских 
беженцев, не собирается ни уходить в от-
ставку, ни отказываться от поддержки Ук-
раины. Вместо этого Прага, председатель-
ствующая сейчас в Евросоюзе, намерена 
организовать экстренную встречу чле-
нов ЕС на следующей неделе, чтобы выра-
ботать единый подход к проблемам, с кото-
рыми сталкивается не только Чехия.

Напомним, на днях глава МИД Германии 
Анналена Бербок заявила: «Если я пообеща-
ла народу Украины: „Мы будем с вами столь-
ко, сколько вам будет нужно“, я хочу сдер-
жать это обещание. Неважно, что думают 
мои немецкие избиратели, я хочу сдержать 
обещание народу Украины». В этом же вы-
ступлении она добавила: если избиратели 
не согласны с таким подходом, то в услови-
ях демократии они, «к счастью», могут выра-
зить свое недовольство на следующих выбо-
рах (см. „Ъ“ от 3 сентября).

Чехам, кстати, такая возможность пред-
ставится уже скоро. Выборы в верхнюю па-
лату парламента — Сенат,— а также му-
ниципальные выборы пройдут 23–24 
сентября.

Алексей Забродин

Электроэнергия протеста

В понедельник в Париже начинается 
процесс над четырьмя тунисцами и че-
тырьмя албанцами. Их обвиняют в по-
собничестве исполнителю теракта, 
устроенного в Ницце 14 июля 2016 года. 
Тогда под колесами грузовика, ворвав-
шегося на Английскую набережную, по-
гибло 86 человек, в том числе 15 детей. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

Новый процесс в Париже продолжает 
завершившийся в мае суд над участника-
ми и соучастниками нападения на столицу 
Франции 13 ноября 2015 года. Он закончил-
ся суровыми приговорами, в том числе тре-
мя пожизненными сроками. Сегодня в том 
же специально выстроенном деревянном 
зале посреди Дворца правосудия начнутся 
новые слушания по делу о теракте в Ницце 
в 2016 году, одном из самых жестоких и кро-
вавых в серии исламистских нападений, 
мишенью которых стала Франция в 2015–
2017 годах. 

В тот праздничный вечер, когда на Ан-
глийской набережной собралось около 
30 тыс. человек после салюта в честь Дня 
взятия Бастилии, тунисец Мохамед Ляуэж 
Булель направил свой тяжелый грузовик 
в самый центр толпы. Он ехал зигзагами, 
специально выбирая маршрут таким обра-
зом, чтобы убить и покалечить как можно 
больше прохожих. Прежде чем его успе-
ли остановить, он убил 86 и ранил около 
400 человек. Около отеля Negresco грузо-
вик встал, шофер принялся стрелять из пи-
столета по полицейским и был уничтожен 
на месте.

Расплата с главным убийцей оказалась 
скорой и справедливой. Но продолжения 
пришлось ждать почти шесть лет. Все это вре-
мя следствие пыталось установить, кто помо-
гал террористу, поддерживал его и снабжал 
оружием. Террористическое «Исламское го-
сударство» (запрещено в РФ) через два дня 
после событий объявило Булеля своим «сол-
датом», но никаких реальных следов свя-
зи с окопавшимися в Сирии джихадиста-
ми найдено не было. 31-летний Мохамед 
Ляуэж Булель жил один. В 2008-м он прие-
хал из Туниса, женился на своей двоюрод-
ной сестре и зажил во Франции по докумен-
там жены, имевшей французский паспорт. 
Его десятилетний вид на жительство исте-
кал в 2019 году. С женой он поссорился, они 
находились в процессе развода, троих детей 
(младшему было три года) он давно не видел. 
Булель не молился, не ходил в мечеть, не со-

блюдал рамадан, носил шорты, волочился 
за женщинами, пил, принимал наркотики. 
Полиция знала его как хулигана, вора и до-
машнего тирана. Последний раз он привле-
кался к ответственности за драку после ДТП 
за несколько месяцев до теракта.

Следователи в итоге пришли к выводу, 
что человек, сидевший за рулем смертонос-
ного грузовика, действовал в одиночку. Что 
не значит, однако, что он не пользовался де-
нежной и моральной поддержкой своих зем-
ляков, которые вели с ним разговоры, про-
клинали неверных, обсуждали варианты 
теракта и даже помогли тунисцу купить пи-
столет у преступников-албанцев.

Перед судом присяжных должны пред-
стать семь мужчин и одна женщина. Троим 
вменяют в вину содействие терроризму. Пер-
вый, франко-тунисец Мохамед Граиб, был 
приятелем Булеля и якобы строил вместе 
с ним планы нападения. Подозрения про-
тив него зыбки, с 2019 года он отпущен под 
подписку о невыезде. Под стражей остаются 
двое других. Чокри Шафруда видели нака-
нуне нападения вместе с убийцей в его гру-
зовике на Английской набережной. Рамзи 
Арефа обвиняют в том, что он помогал терро-
ристу в поисках оружия. Поскольку он в мо-
мент преступления уже находился под 
судом, ему единственному грозит пожиз-
ненное заключение. Остальным не дадут 
больше 20 лет лишения свободы. Тунисец 
Брахим Тритру сбежал на родину, его будут 
судить заочно. Еще меньше рискуют привле-
ченные к суду торговцы оружием. Это албан-
цы Артан Хенай, Максим Целай, Эндри Эле-
зи и их соотечественница Энкеледья Заце. 
Их судят не за терроризм, а за банальную уго-
ловщину. Еще один замешанный в деле алба-
нец предпочел покончить с собой в камере 
предварительного заключения.

В теракте пострадали жители 19 стран, 
но более всего — жители Ниццы и депар-
тамента Кот-д’Азур. Они очень недовольны 
тем, что процесс будет идти не там, где было 
совершено преступление, а в Париже. Потер-
певшим, а таких в деле 865 человек, предсто-
ит добираться в столицу для выступлений 
на суде за свой счет, хотя юстиция обещает 
потом компенсировать расходы. Многим 
придется довольствоваться трансляцией 
и видеосвязью. Поэтому, в отличие от про-
цесса над парижскими террористами, рас-
считанный на 500 человек зал во Дворце пра-
восудия едва ли будет заполнен.

Оглашение приговора назначено на 16 
декабря.

Восьмерку судят  
за того парня
Начинается процесс над соучастниками 
теракта в Ницце

Премьер Украины Денис Шмыгаль заявляет, что Киев готов помочь Германии, 
начав поставлять туда электроэнергию (справа на фото — немецкий канцлер 
Олаф Шольц)  ФОТО MICHAEL KAPPELER / GETTY IMAGES
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В правительстве рассматривается 
возможность увеличения численно-
сти железнодорожных войск с целью 
ускорения работ на БАМе и Трансси-
бе. Речь идет о создании двух новых 
корпусов. По данным Минобороны, 
на это понадобится 254 млрд руб. 
из бюджета. Военные уже активно 
работают на Восточном полигоне, 
собираются досрочно завершить 
вверенный им участок, и в ОАО РЖД 
приветствуют увеличение количества 
военных строителей. По мнению экс-
пертов, желдорвойска в любом случае 
пригодятся как на Восточном поли-
гоне, так и при восстановлении раз-
рушенных в ходе военных действий 
на Украине путей.

„Ъ“ ознакомился с протоколом совеща-
ния у вице-премьера Марата Хуснуллина от 
27 июля, из которого следует, что числен-
ность железнодорожных войск может быть 
увеличена для ускорения работы над рас-
ширением БАМа и Транссиба. В документе 
говорится, что формирование двух желез-
нодорожных корпусов вне численности во-
оруженных сил РФ может потребовать, по 
оценке Минобороны, выделения из бюд-
жета 254 млрд руб., а возможные сроки, по 
оценке ОАО РЖД, составят 1,5–2 года. В секре-
тариате господина Хуснуллина коммента-
риев не дали, в Минтрансе переадресовали 
запрос „Ъ“ в Минобороны, где, как и в Мин-
фине, на него не ответили.

Сейчас железнодорожные войска работа-
ют на участке БАМа Улак—Февральск протя-

женностью 340 км. Им поручено строитель-
ство 19 объектов, и, как утверждал в августе 
заместитель министра обороны Дмитрий 
Булгаков, работы идут с опережением гра-
фика. «В этом году мы сдаем десять, и на 
следующий год мы сдадим девять объек-
тов,— рассказал чиновник телеканалу „Зве-
зда“.— Мы в следующем году завершим, 
сейчас уже три участка сдали, верхнее стро-
ение пути кладут, и семь сдадим к концу 
года. Идем с опережением графика на год».

В ОАО РЖД „Ъ“ уточнили, что сейчас на 
стройке Восточного полигона занято около 
1,8 тыс. военных железнодорожников. «Мы 
заинтересованы в дальнейшем привлечении 

их к работам на БАМе и Транссибе в рамках 
третьего этапа»,— подчеркнули в монополии.

Об увеличении численности железнодо-
рожных войск под нужды БАМа год назад 
просил помощник президента Игорь Леви-
тин, президент поставил на письме резолю-
цию «согласен» (см. „Ъ“ от 12 октября 2021 
года). «Учитывая дефицит трудовых ресур-
сов и производственных мощностей стро-
ительных организаций на отдаленных тер-
риториях Сибирского и Дальневосточного 
федеральных округов, значительные объе-
мы работ и сжатые сроки их реализации, за-
дачи по выполнению отдельных работ по 
строительству, ремонту железнодорожных 

путей и искусственных сооружений могут 
быть выполнены железнодорожными вой-
сками»,— пояснял господин Левитин.

Чиновник предлагал ежегодно до 2030 
года резервировать средства, поступающие 
в бюджет за выполненные работы на Восточ-
ном полигоне, «для дальнейшего направле-
ния их на содержание и оснащение» этого 
рода войск.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что опыт привлечения 
железнодорожных войск к расшивке узких 
мест Восточного полигона позитивный и его 
«обязательно нужно тиражировать, особен-
но в условиях санкций, когда это направле-
ние становится основным для ряда грузов».

Сейчас, пока не введены вторичные санк-
ции, благоприятный момент для закупки 
оборудования и техники, особенно с учетом 
крепкого рубля, в Китае, подчеркивает экс-
перт. В 2023 году, по его мнению, ситуация 
может существенно ухудшиться из-за осла-
бления рубля и дополнительных ограниче-
ний, которых будут опасаться китайские по-
ставщики.

Необходимо любой ценой интенсифи-
цировать работы на Восточном полигоне, 
полагает господин Бурмистров, отмечая, 
что железнодорожные войска понадобятся 
не только там, но и в проектах расширения 
подходов к портам Азово-Черноморского 
бассейна и при восстановлении разру-
шенной железнодорожной инфраструкту-
ры в ДНР, ЛНР и на территории Украины, 
контролируемой РФ.

Наталья Скорлыгина

 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27650,84 (–10,63)
РТС 1284,53 (+5,07)
FTSE 100 7281,19 (+132,69)

DAX 13050,27 (+420,04)
DJIA 31318,44 (–337,98)
NASDAQ Composite 11630,86 (–154,27)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.09.22
Австралийский доллар 40,9921
Английский фунт 69,5840
Белорусский рубль 23,6592
Датская крона 81,2075

Доллар США 60,3713
Евро 60,2187
Индийская рупия** 75,5494
Казахский тенге** 12,8060

Канадский доллар 45,8539
Китайский юань 87,4365
Норвежская крона* 60,2959
СДР 78,5980

Сингапурский доллар 43,0670
Турецкая лира* 33,1767
Украинская гривна* 16,3478
Шведская крона* 56,1787

Швейцарский франк 61,6097
Японская иена** 43,1070
*За 10. **За 100. 

Вас призывает Транссиб
Власти могут увеличить железнодорожные войска ради Восточного полигона
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В прошлую пятницу Минторг США 
сообщил, что не планирует снижать 
тарифы на китайский импорт, вве-
денные четыре года назад при пре-
зиденте Дональде Трампе. Ведом-
ство запросило комментарии от 
бизнеса еще в мае — за это время бо-
лее 350 компаний заявили, что не хо-
тят отмены пошлин, так как послед-
ние позволяют им «конкурировать 
с китайскими компаниями, инвес-
тировать в новые технологии, рас-
ширять производство и привлекать 
новых сотрудников».

Напомним, администрация Джо 
Байдена заявляла о готовности пе-
ресмотреть тарифы главным обра-
зом для того, чтобы снизить рекорд-
ную инфляцию в США — в июне она 
достигла 9,1%, что стало максиму-

мом с начала 1980-х годов. Рост цен 
был связан с увеличением активно-
сти после пандемии, проблемами 
с поставками, а также удорожани-
ем энергоносителей и продовольст-
вия на фоне конфликта на Украине, 
однако регуляторы стали заявлять 
о рисках закрепления высоких ин-
фляционных ожиданий — на борь-
бу с ними после нефтяного кризиса 
1973 года ушло почти десять лет (для 
этого потребовались жесткие меры 
ФРС — повышение ставок, в свою 
очередь, вызвало рецессию). Теперь 
ФРС не стала медлить с ужесточени-
ем политики, и годовая инфляция 
в августе снизилась до 8,5%.

Экономический эффект от тор-
говой войны с Китаем оценивает-
ся многими аналитиками (в том чи-
сле PIIE) негативно, несмотря на 
защиту отдельных производителей. 
Внутреннее производство выросло 
недостаточно (в том числе из-за удо-
рожания комплектующих, также по-
павших под пошлины), а китайский 
спрос на американскую продук-
цию падал из-за ответного повыше-
ния тарифов — в 2019 году экспорт 
КНР товаров из США уже был ниже 
показателя базового, 2017 года на 
$13,4 млрд. 

Попытка сбалансировать торгов-
лю с Китаем посредством торговой 
сделки (она была заключена в янва-
ре 2020 года после нескольких раун-
дов повышения пошлин) также не 
оказалась успешной — она не при-
вела к увеличению экспорта в Ки-
тай — страна должна была увели-
чить закупки товаров и услуг в США 
в 2020–2021 годах суммарно на 
$200 млрд, но фактические поставки 
в страну составили лишь 58% от со-
гласованного объема, что ниже уров-
ня до вступления сделки в силу. 

Негативное влияние на эконо-
мику (на которое, в частности, ссы-
лалась глава Минфина США Джа-
нет Йеллен), однако, вряд ли станет 
основанием для пересмотра пози-
ции администрации США по торгов-
ле с Китаем — этому препятствуют 
и внешнеполитические разногла-
сия, и неспособность Белого дома 
повлиять на правила игры на ки-
тайском рынке — масштабный при-
ток инвестиций американских ком-
паний в КНР и открытие рынка для 
китайской продукции считалось 
обоснованным при более слабой 
конкуренции, теперь же Минторг 
США, вероятно, продолжит полити-
ку сдерживания китайских произво-
дителей.

Политическая мода  
на протекционизм 
больше не преодо-
левается экономиче-
скими аргументами  
свободной торговли
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Сухарики разложат по новым пачкам
«Воронцовские» могут сменить владельца

Мощности и торговые марки обан-
кротившегося производителя суха-
риков «Воронцовские», основанного 
Андреем Коркуновым, переходят к но-
вой структуре. Ее бенефициаром мо-
жет быть экс-зампред правительства 
Крыма и бывший топ-менеджер газо-
вой отрасли Борис Зимин. Продажи су-
хариков растут на фоне удорожания 
чипсов, но это конкурентная катего-
рия с ограниченным потенциалом, от-
мечают эксперты.

Активы обанкротившегося производи-
теля сухариков «Воронцовские» ООО «Ру-
сКо» могут отойти к структурам, близким 
к Борису Зимину, который в 2017–2018 го-
дах был зампредом правительства Крыма 
и главой «Черноморнефтегаза». Об этом рас-
сказал источник „Ъ“, знакомый с ситуацией. 
По данным реестра о банкротствах, в августе 
о покупке ряда мощностей «РусКо», включая 
линии для выпуска сухариков, более чем за 
25 млн руб. договорилось московское ООО 
«Торговый дом» (ТД). Оно также подало в Ро-
спатент заявки на регистрацию бренда «Во-
ронцовские».

ТД, как следует из данных на сайте, уже 
выступает поставщиком ассортимента «Ру-

сКо». Адрес на сайте ТД совпадает с адре-
сом ООО «КаргоЛайнПро» (КЛП). Соглас-
но материалам дела о банкротстве «РусКо», 
в мае к КЛП перешел долг «РусКо» на сумму 
73,62 млн руб., бывший ранее у МСП-бан-
ка. КЛП через «БВС Групп» владеют Дмитрий 
Барт и Сергей Прокофьев, которых в СМИ 
называли заместителями Бориса Зимина 
в «Черноморнефтегазе». Господин Зимин так-
же был совладельцем «БВС Групп» и генди-
ректором КЛП. До работы в Крыму он в том 
числе работал в 2010–2012 годах гендирек-
тором «Нортгаза». Связаться с Борисом Зими-
ным и представителем КЛП „Ъ“ не удалось. 
В ТД на вопросы „Ъ“ не ответили. Арбитраж-
ный управляющий «РусКо» отказался от ком-
ментариев.

«РусКо» основана Андреем Коркуновым 
и его партнерами в феврале 2007 года в Под-
московье. Месяцем ранее он продал Один-
цовскую кондитерскую фабрику и бренд 
шоколада «А. Коркунов» Wrigley (сегодня 
входит в Mars) за $300 млн. Мощность ли-
ний по производству сухариков «РусКо» 
превышала 50 тонн продукции в сутки. 
Кроме того, компания выпускала конфеты 
Amapola и Landrin. Господин Коркунов так-
же был одним из основателей Анкор-бан-

ка, у которого ЦБ отозвал лицензию в 2017 
году. В 2020 году «РусКо» признали банкро-
том, в отношении Андрея Коркунова введе-
на процедура реструктуризации долгов.

По словам источника „Ъ“, Борис Зи-
мин мог стать инвестором и совладельцем 
«РусКо» еще в 2019–2020 годах. Структу-
ра собственников компании не раскрыва-
лась. Согласно ЕГРЮЛ, с 2018 года 100% «Ру-
сКо» владеет АО ГК КИС. У «РусКо» еще есть 
долг примерно в 233 млн руб. перед Ан-
кор-банком. Эти права требования также 
планируется продать. Торги назначены 
на 22 октября, сообщили „Ъ“ в Агентстве 
по страхованию вкладов. Партнер юриди-
ческой фирмы «Никольская консалтинг» 
Алексей Панич говорит, что, если одна 
структура сможет собрать всю задолжен-
ность «РусКо», самый простой вариант — 
завершить банкротство, передав имуще-
ство по мировому соглашению, оставив 
«пустую» компанию.

По данным NielsenIQ, продажа сухариков 
в торговых сетях в январе—июле росла на 
13,3% в натуральном выражении и на 35,1% 
в деньгах год к году. Управляющий партнер 
Walnut Capital Артем Моторный отмечает, 
что на фоне возросших цен на чипсы и со-

кращения платежеспособного спроса суха-
рики становятся более доступной альтер-
нативной. Кроме того, жаркое лето должно 
было привести к росту спроса на прохлади-
тельные напитки и пиво, а как следствие — 
на снеки и сухарики, уточняет он. В Ассоци-
ации производителей пива (AB InBev Efes, 
«Балтика», Heineken) отмечали активные 
с точки зрения спроса на пиво в первом по-
лугодии май и июнь.

Владелец бренд-агентства Kaufman Ста-
нислав Кауфман говорит, что ТД уже знает 
бренд «Воронцовские», поэтому сможет за-
няться продвижением марки, став ее вла-
дельцем. Но Артем Моторный существен-
ного потенциала для развития категории 
не видит, отмечая, что на рынке развер-
нулась сильная конкуренция между тре-
мя-четырьмя игроками. В ГК «Черноголов-
ка» (бренд «Крутец») говорят, что увеличили 
производство сухариков более чем на 40% 
год к году за счет расширения мощностей 
и ассортимента. Там согласны, что катего-
рию отличает высокая конкуренция, в том 
числе из-за активного запуска сетями су-
хариков под собственными торговыми 
марками.

Анатолий Костырев

Маржа уехала от дилеров
Сделки по продаже автомобилей стали менее прибыльными

Как выяснил „Ъ“, автодилеры РФ ста-
ли зарабатывать на сделках по прода-
же машин в два-четыре раза меньше 
по сравнению с началом кризиса. Де-
фицит новых машин на рынке при-
вел к сокращению сделок trade-in и па-
дению предложения б/у автомобилей. 
Теперь дилеры выкупают подержан-
ные автомобили в основном с улицы 
или при обмене старого автомобиля 
на подержанный — доля таких сделок 
в общем объеме активно растет.

Самым прибыльным для российских 
автодилеров месяцем 2022 года стал март, 
причем наибольшую маржинальность сре-
ди машин с пробегом обеспечили продажи 
в премиальном (от 6 млн руб.) и бюджетном 
(до 500 тыс. руб.) сегментах — 28% и 27% со-
ответственно. Эти данные приводятся в ис-
следовании разработчика IТ-решений для 
управления продажами автомобилей с про-
бегом «Макспостер» (входит в «Авито») на ос-
нове анализа 10 млн объявлений на трех 
автоклассифайдах и 230 тыс. сделок. Тренд 
подтвердили опрошенные „Ъ“ дилеры: 
в «Автоспеццентре» наиболее маржиналь-
ным периодом назвали февраль—март, 
в «Авилоне» и Fresh Auto — март, в «Автодо-
ме» — март—апрель.

«Март стал самым выгодным месяцем 
для авторитейла в вопросе маржинально-
сти как в сегменте новых машин, так и в про-
беге,— соглашается гендиректор Fresh Auto 
Денис Мигаль.— На сегодня этот показатель 
сократился примерно в 4,1 раза, хотя спрос 
на новые автомобили в августе незначитель-
но вырос по сравнению с июлем из-за роста 
предложения китайских и отечественных 
брендов». «В марте клиенты стремились со-
вершить сделку в кратчайшие сроки. Затем 
трафик и спрос постепенно стабилизирова-
лись и сейчас находятся на умеренном уров-
не»,— поясняет директор «Авилона Автомо-
били с пробегом» Николай Баскаков.

Маржинальность продаж сократилась по 
сравнению с началом кризиса вдвое, отме-
чает директор по продажам автомобилей 
с пробегом «Автодома Алтуфьево» Алексей 
Жирнов. Директор департамента автомо-
билей с пробегом «Автоспеццентра» Влади-
мир Желобов говорит о сокращении мар-
жинальности в два-три раза по сравнению 
с началом кризиса.

Наибольшая выручка у дилеров как по 
новым, так и подержанным автомобилям 
наблюдалась в феврале, говорится в иссле-
довании. Это коррелирует с объемами про-
даж — тогда рынок новых автомобилей до-

стиг максимума за год. По данным «Автостата» 
(использует данные электронных ПТС), в фев-
рале рынок составил 99,1 тыс. машин, а в Ас-
социации европейского бизнеса (использу-
ет данные автоконцернов, с учетом LCV и без 
учета BMW и Mercedes-Benz) оценивали ры-
нок в 114,3 тыс. машин. В марте объем рынка 
оценивался ими в 78,9 тыс. и 55,1 тыс. соответ-
ственно, а затем — около 30 тыс. ежемесячно.

На рынке легковых машин с пробегом пи-
ковым месяцем стал март, когда было реали-
зовано 424 тыс. автомобилей, подсчитывали 
в «Автостате», тогда как в феврале — 377,1 тыс. 
При этом объемы в этом сегменте значитель-
но не проседали и в следующие месяцы, со-
ставляя примерно 320–350 тыс. машин.

Напомним, большинство иностранных 
автоконцернов, кроме китайских, с марта 
приостановили поставки и выпуск в РФ но-
вых автомобилей. С июня по мере исчерпа-
ния складов основным источником попол-
нения ассортимента для дилеров стал выкуп 
с улицы, говорят в «Макспостере». Также зна-
чительно выросла доля сделок по trade-in на 
автомобили с пробегом (trade-up) — на 50% 
с мая по июль.

«Автостат» подсчитывал, что в первом 
полугодии доля дилеров на рынке подер-
жанных машин упала по сравнению с 2021 

годом на 2,9 процентного пункта, до 10%, 
из-за снижения поступления таких автомо-
билей по trade-in.

Долгое время основным источником по-
ступления на склады дилеров автомобилей 
с пробегом оставались сделки trade-in по но-
вым автомобилям, подтверждает Алексей 
Жирнов: «Сейчас, когда предложение по но-
вым автомобилям ограничено, основными 
каналами поступления машин с пробегом на 
склады дилеров стал обмен машины с про-
бегом на другую машину с пробегом (более 
свежую или, наоборот, более дешевую с до-
платой) и выкуп с улицы». Доля обмена авто-
мобилей с пробегом по системе trade-in в «Ав-
тодоме» составляет порядка 30–40%, в целом 
по рынку достигает 50%, добавляет он.

Во Fresh Auto в августе доля trade-in в сег-
менте подержанных машин достигла 45%, 
тогда как годом ранее она составляла 35%. 
Николай Баскаков отмечает, что доля та-
ких сделок ранее составляла примерно 15%, 
а сейчас — 22% и в будущем вырастет до 25%. 
Владимир Желобов из «Автоспеццентра» от-
мечает, что новых автомобилей в продаже 
становится меньше, поэтому дорогие авто-
мобили с пробегом в хорошем состоянии 
пользуются большим спросом.

Ольга Никитина

правила  
игры

в торговые ограничения выясняет 
корреспондент отдела экономики 

Татьяна Едовина
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Госдума рассмотрит проект  
поправок к федеральным зако-
нам о коллекторской и микро-
финансовой деятельности. Они 
предполагают передачу Феде-
ральной службе судебных при-
ставов (ФССП) полномочий ре-
гулирования процедур взыска-
ния, реализуемых не только 
профессиональными коллекто-
рами, но и собственными служ-
бами кредиторов. И взыскате-
ли, и кредиторы поддерживают 
инициативу. Но предостерега-
ют, что законопроект содержит 
много неточных формулиро-
вок, что будет приводить к зло-
употреблению со стороны недо-
бросовестных игроков.

На рассмотрение в Госдуму 2 сен-
тября внесен законопроект, основ-
ная задача которого «определить ус-
ловия осуществления деятельности 
по возврату просроченной задол-
женности физлиц кредитными и ми-
крофинансовыми организациями 
(МФО)».

Кроме того, документ уточняет 
особенности осуществления надзо-
ра за деятельностью профессиональ-
ных коллекторских, кредитных 
и МФО, а также перечень и основа-
ния применения мер реагирова-
ния, которые вправе осуществлять 
ФССП при осуществлении надзора. 
Предлагается, в частности, вносить 
указанные организации в специаль-
ный реестр и обязать их делать ауди-
озаписи всех случаев непосредствен-
ного взаимодействия с должником, 
чтобы уберечь его от нарушений. 

Участники рынка поддерживают 
законопроект, однако отмечают, что 
в нем еще много неточностей и спор-
ных моментов. «Согласно базовым 
стандартам, МФО, так же как и кол-
лекторы, уже давно обязаны делать 
такую аудиозапись, в отличие от бан-
ков. И в данном случае это хороший 
пример устранения регуляторно-
го неравенства,— указывает дирек-
тор СРО „МиР“ Елена Стратьева.— 
Однако в законопроекте не хватает 
более четкой формулировки, каса-
ющейся взаимодействия с должни-
ком посредством „телефонных пере-

говоров“, „голосовых сообщений“, 
а также сильно ограничены возмож-
ности отправки информации о за-
долженности через Единый портал 
государственных услуг (ЕПГУ)».

С ней согласен и председатель со-
вета НАПКА Эльман Мехтиев: «Поло-
винчатость формулировок не помо-
гает ни должникам, ни кредиторам 
и взыскателям». Например, не опи-
саны нормы, уточняющие порядок 
использования современных техно-
логий (робот), исключены нормы, 
конкретизирующие возможность 
использования альфанумериче-
ских имен при отправке сообщений 
должникам.

• По данным ФССП, по итогам ян-
варя—июня в ведомство поступило 
26 тыс. обращений в ответ на дей-
ствия взыскателей. Это соответ-
ствует 64,5% обращений за весь 
2021 год. Доля обоснованных обра-
щений более 9%, против 12% по ито-
гам 2021 года.
Несмотря на неточности, с при-

нятием поправок закон станет жест-
че в части расследования наруше-
ния регулятором, говорит глава 
общественной организации «За пра-
ва заемщиков» Евгения Лазарева. 
Теперь ФССП сможет запрашивать 
информацию у операторов связи 
и провайдеров интернета, в БКИ 
и других источниках, которые смо-
гут подтвердить факт взаимодейст-
вия с должником, надеется она, от-
мечая, что регулятор будет наделен 
полномочиями частично приоста-
навливать отдельные виды взаимо-
действия.

Впрочем, управляющий парт-
нер юридической компании «Ик-
керт и партнеры» Павел Иккерт по-
лагает, что, несмотря на кажущуюся 
масштабность изменений, сущест-
венное влияние на негативную ста-
тистику по числу и доле наруше-
ний со стороны МФО они вряд ли 
окажут. Законопроект предполага-
ет распространение федерального 
государственного надзора со сторо-
ны ФССП, под который сейчас под-
падают профессиональные кол-
лекторы, еще и на МФО и банки, 
которые занимаются возвратом за-
долженности самостоятельно. Сей-
час нарушения кредиторов при взы-
скании задолженности попадают 
в административную юрисдикцию, 
поясняет юрист. Разница в том, что 
в отношении профессиональных 
коллекторов ФССП может прово-
дить мероприятия, направленные 
на профилактику нарушений, а в от-
ношении банков и МФО действует 
только по факту направления жалоб.

«Для самих банков и МФО изме-
нения будут куда более существен-
ными, поскольку, например, у них 
появится обязанность по осуществле-
нию и хранению записей разговоров 
с должником, при этом необходимо 
будет подтверждать документально 
наличие необходимого ПО и обору-
дования»,— уточняет господин Ик-
керт. Это, по его мнению, потребует 
создания инфраструктуры, обеспе-
чивающей хранение внушительных 
массивов данных, что чревато серьез-
ными дополнительными расходами.

Полина Трифонова
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По данным ЦБ, в апреле—июне 
в России был поставлен исто-
рический рекорд по выпуску 
банковских карт и числу опе-
раций по оплате ими товаров 
и услуг. Число действующих 
карт увеличилось более чем 
вдвое по сравнению с также ре-
кордным первым кварталом. 
Эксперты объясняют ситуа-
цию ажиотажным спросом на 
карты «Мир» после ухода меж-
дународных платежных систем 
(МПС) и эффектом программы 
туристического кэшбэка.

ЦБ опубликовал статистику, со-
гласно которой во втором квартале 
был установлен абсолютный рекорд 
прироста числа карт, выпущенных 
российскими банками,— 27 млн 
шт., в результате чего их общее ко-
личество превысило 370 млн шт. Это 
более чем вдвое больше, чем в пер-
вом квартале, когда рост составил 
12 млн шт., и сопоставимо со всем 
2021 годом (29 млн шт.). До этого за 
квартал число карт ни разу не увели-
чивалось более чем на 10 млн шт.

Как пояснили „Ъ“ в Банке Рос-
сии, положительная динамика объ-
ясняется спросом граждан на карты 
«Мир», в том числе в связи с уходом 
из РФ МПС. Начальник управления 
«Дебетовые карты и счета» ВТБ Ксе-
ния Андреева отметила, что за пер-
вое полугодие банк выдал клиен-
там 2,5 млн карт «Мир» — почти 
вдвое больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

Кроме того, уточнили в ЦБ, бан-
ки продолжали эмитировать карты 
других платежных систем, гаран-
тированный прием которых на тер-
ритории РФ обеспечивается Нацио-
нальной системой платежных карт.

В третьем квартале ожидать по-
вторения рекорда вряд ли стоит. Как 
рассказал „Ъ“ источник в одной из 
компаний—производителей карт, 
ажиотажный спрос со стороны кре-
дитных организаций исчерпался 
в начале августа. В банках подтвер-
ждают, что спрос на карты со сторо-
ны клиентов пришел к среднестати-
стическим значениям летом.

Так, в Альфа-банке отметили, что 
пики эмиссии пришлись на март 
и июнь. По словам заместителя ди-
ректора департамента розничных 
клиентских решений и цифрового 
бизнеса Росбанка Лидии Кашири-
ной, повышенный спрос на карты 

платежной системы «Мир» сохра-
нялся до мая включительно, а сей-
час динамика стабилизировалась 
и вернулась к прежним значениям.

По словам экспертов, серьезную 
роль в рекордном росте сыграл тот 
факт, что банки продлили действие 
карт, у которых истекал срок, таким 
образом, они оставались в системе 
и к ним прибавлялись вновь выпу-
щенные.

Кроме того, отмечает глава прав-
ления ассоциации «Финансовые 
инновации» Роман Прохоров, рос-
сийские граждане открывали кар-
ты «Мир» для поездок по стране, 
чтобы воспользоваться туристи-
ческим кэшбэком, а также для по-
ездок в ряд зарубежных стран, где 
принимается «Мир».

Господин Прохоров уточняет, что 
карты МПС после ухода их опера-
торов из России фактически долж-
ны быть отнесены к национальным 
платежным инструментам. По оцен-
ке независимого эксперта на рынке 
платежных карт Дмитрия Вишняко-
ва, через год-полтора доля карт МПС 
в стране опустится ниже 25%. «На 
рынке была заметна активация но-
вых программ на платформе „Мир“, 
что также способствовало росту чи-
сла карт этой платежной системы»,— 
уточняет господин Вишняков.

Между тем во втором кварта-
ле был достигнут высокий показа-
тель не только по количеству карт, 
но и по количеству платежей ими за 
товары и услуги — свыше 13,5 млн 
операций более чем на 12 млрд руб. 
По объему платежей это второй по-
казатель в истории российского фи-
нансового рынка — больше было 
только в четвертом квартале прош-
лого года.

По словам Ксении Андреевой, 
общий объем трансакций по наци-
ональным картам клиентов ВТБ за 
январь—июль этого года превысил 
показатели аналогичного периода 
прошлого года на 70%.

Одновременно, по данным ЦБ, 
количество терминалов для приема 
оплаты с помощью карт достигло 
почти 4 млн шт. Таким образом, по 
словам экспертов, рекордный рост 
количества карт связан не только 
с продлением срока действия карт 
МПС и ажиотажным спросом на 
«Мир», но и с ростом популярности 
безналичной оплаты.

Максим Буйлов

Граждане 
разыгрались  
в карты
Выпуск банковского пластика  
оказался рекордным во втором 
квартале

Почта-банк запускает POS-креди- 
ты (беззалоговая ссуда на прио-
бретение товаров, услуг у парт-
нера банка) на землю. Офор-
мление такого кредита быстрее 
и проще, чем ипотечного. Земля 
не закладывается банку и согла-
совывать ее дальнейшее исполь-
зование не придется. До сих пор 
такой продукт был лишь у Кре-
дит Европа банка, но только 
в Москве и области, Почта-банк 
обещает охватить всю Россию. 
Однако эксперты сомневаются 
в успехе проекта, указывая на ог-
раничения и повышенные ри-
ски дефолта заемщиков.

Как стало известно „Ъ“, Почта-банк 
предложил альтернативу ипотеке 
на землю — POS-кредит. Его можно 
получить на приобретение земель-
ного участка у партнеров банка (их 
несколько тысяч по всей России). Мак-
симальный срок кредита — пять лет, 
сумма — до 7 млн руб. В Почта-банке 
эту информацию подтвердили. Став-
ка по кредиту будет начинаться от 
6,9% годовых при оформлении стра-
хования (без него — 14,9% годовых). 
Для сравнения, средняя ипотечная 
ставка составляет 10,97%, уточнили 
в банке. Предполагается, что по про-
грамме POS-кредитования можно бу-

дет приобрести любой участок земли, 
в том числе и для ведения сельско-
го хозяйства. В отличие от традици-
онной ипотеки, землю не требуется 
оформлять в залог.

До сих пор основным способом 
приобретения участков в кредит 
была или ипотека с оформлением 
земли в залог и другими ограниче-
ниями, или кредит наличными, что 
дороже такого же беззалогового, но 
целевого POS-кредита. Опыт реали-
зации программ POS-кредитования 
на землю среди российских игро-
ков есть только у Кредит Европа бан-
ка, продукт присутствует в списке це-
левых кредитов и сейчас. Однако, по 
информации на сайте банка, он досту-
пен лишь в Москве и области. Другие 
условия кредитования там не раскры-
ты. На запрос „Ъ“ в банке не ответили. 

В сравнении с ипотекой на зем-
лю POS-кредит обладает целым ря-
дом преимуществ: не требуется 
оформлять землю в залог, кредит 
оформляется за один день по двум до-
кументам (паспорт и СНИЛС), расска-
зывает вице-президент Почта-банка 
Андрей Павлов. «Кроме того, отсутст-
вуют ограничения на строительство 
дома на участке, в ипотеке заемщик 
может сделать это только с согласия 
банка-кредитора,— поясняет он.— 

Также в программе нет территориаль-
ных ограничений и ограничений по 
площади земельного участка».

Однако опрошенные „Ъ“ эксперты 
сомневаются в успехе проекта. «Вряд 
ли стоит ожидать быстрого роста по-
пулярности такого кредитования, 
продукт на сегодня выглядит как до-
статочно нишевый,— отмечает стар-
ший управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Александр 
Проклов.— Вероятнее всего, целевой 
аудиторией такого кредитования мо-
гут стать граждане, предполагающие 
строительство загородного жилья, 
для которых ведение сельского хо-
зяйства выглядит скорее побочной, 
сопутствующей деятельностью».

Можно предположить, что такой 
продукт найдет спрос в регионах с ме-
гаполисами и крупными городами, 
где все еще расширяется загородное 
индивидуальное строительство, либо 
в крупнейших аграрных регионах, где 
есть спрос на землю, уточняет госпо-
дин Проклов. Но, добавляет эксперт, 
учитывая, что максимальный срок кре-
дита всего пять лет, при высокой цене 
участка платежи будут существенно 
выше, чем при ипотеке (до 30 лет), что 
снижает доступность продукта.

Для банка же любой POS-кредит 
однозначно рискованнее ипоте-

ки. «Анализ заемщика происходит 
в ускоренном режиме при неболь-
шом пакете документов»,— поясня-
ет аналитик банковских рейтингов 
НРА Наталия Богомолова, отме-
чая, что обычно этот риск учитыва-
ют в ставке. «Но при взыскании за-
долженности по POS-кредиту банк 
не лишается возможности обра-
тить его на имущество, приобретен-
ное на заемные денежные средства, 
если только оно не окажется един-
ственным жильем заемщика»,— 
подчеркивает партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Екатерина То-
карева. В ипотеке, уточняет юрист, 
обращение взыскания на залог до-
пустимо и в этом случае.

Впрочем, в Почта-банке счита-
ют опасения аналитиков и юристов 
преувеличенными. В существую-
щей программе POS-кредитования 
на строительство дома (реализует-
ся с 2018 года), подчеркивает госпо-
дин Павлов, уровень просроченной 
задолженности «стабильно ниже ры-
ночных показателей в классическом 
POS-кредитовании». По его мнению, 
есть «веские основания полагать, 
что подобные значения сохранятся 
и в кредитовании на покупку земли».

Ксения Дементьева,  
Полина Трифонова

Земля уходит из-под залогов
На рынке набирает популярность POS-кредитование

Приставы стучатся в МФО и банки
Регулирование взыскания кредиторами попадет под надзор ФССП

Именно на долю 
микрофинансовых 

организаций приходится 
основная часть  

грубых нарушений  
прав граждан,  

что подтверждается 
статистическими 

данными, содержанием 
поступающих в службу 

обращений 
— Дмитрий Аристов, 

глава ФССП,  
15 июля 2022 года
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Российскому углю рада не вся Азия
Япония и Тайвань пытаются сокращать закупки

Южная Корея, Япония и Тай-
вань, как показывает таможен-
ная статистика этих стран, по-
степенно отказываются от угля 
из России, однако полностью 
это сделать пока не удается. На-
иболее высокими темпами со-
кращают поставки Япония 
и Тайвань. По мнению анали-
тиков, эти страны могут заме-
стить российский уголь за счет 
поставок из Австралии, но по 
более высокой цене.

Южная Корея, Япония и Тайвань, 
которые относятся к числу недруже-
ственных Москве стран, сокращают 
закупки российского угля, следует 
из данных таможенной статистики. 
По итогам семи месяцев года Южная 
Корея импортировала 12,8 млн тонн 
российского угля, что на 3% мень-
ше аналогичного периода прош-
лого года. Япония импортировала 
8,4 млн тонн угля, что на 25% мень-
ше, чем год назад. Тайвань снизил за-
купки на 33,3%, до 4,4 млн тонн.

До начала вооруженного кон-
фликта на Украине, санкций и отказа 
от закупок российских энергоресур-
сов эти страны относились к числу 
наиболее перспективных рынков 
для российских угольных компа-
ний. Стратегия развития уголь-

ной отрасли РФ предполагала даже 
в консервативном варианте увели-
чение поставок в Восточную Азию 
с 84 млн тонн в 2018 году до 123 млн 
тонн к 2035 году. Наибольший при-
рост поставок возможен в КНР, Ин-
дию, Японию, Южную Корею и Вьет-
нам, говорилось в стратегии.

Япония в апреле заявила, что на-
мерена постепенно снижать им-
порт угля из России, а затем полно-
стью запретить его. На долю России 
приходилось 11% от общего объема 
импорта угля в Японию в 2021 году. 
Японская энергетическая компания 
Kyushu Electric Power, которая заку-
пала в России 7% угля, уже объявила 
об отказе от закупок. Южная Корея, 
у которой в 2021 году на российский 
уголь приходилось три четверти об-
щего импорта угля, планирует в 1,5 

раза увеличить поставки из Австра-
лии, чтобы снизить зависимость от 
РФ. По данным агентства «Рёнхап», 
в первом квартале 2022 года на долю 
российского угля пришлось около 
62% от общего объема импорта угля 
в Южную Корею, а на долю угля из 
Австралии — 38%. Тайваньская го-
сударственная энергетическая ком-
пания Taipower провела последний 
платеж за российский уголь и не на-
мерена заключать новых соглаше-
ний, сообщал Reuters в августе.

Потеря этих азиатских рынков 
усугубляет эффект европейского 
эмбарго на российский уголь, кото-
рое вступило в силу 10 августа. Из-за 
него России предстоит перенапра-
вить на другие рынки 63 млн тонн 
из 172 млн тонн всего угольного экс-
порта. Перспективными с этой точ-
ки зрения являются Китай и Индия.

Япония и Южная Корея историче-
ски были крупнейшими потребите-
лями российского энергетического 
и коксующегося угля, говорит Борис 
Красноженов из Альфа-банка, что 
вызвано удобной логистикой. «Что 
касается Японии, то в энергобалан-
се страны уголь составляет более 25%. 
В недавнем прошлом Япония заявля-
ла о строительстве 22 новых угольных 
электростанций. С учетом роста цен 

на природный газ (СПГ) и закрытия 
всех АЭС после аварии на АЭС „Фуку-
сима“ в 2011 году угольная генерация 
остается эффективным источником 
энергии для японской экономики»,— 
говорит он. Россия в 2021 году занима-
ла второе место по объемам поставок 
в Японию энергетического угля и тре-
тье — по коксующемуся углю. По мне-
нию аналитика, Япония может заме-
щать российский уголь поставками 
из Австралии, но цена на австралий-
ский уголь будет значительно выше.

Южная Корея демонстрирует 
рост потребления электроэнергии, 
говорит Борис Красноженов, и ле-
том отказалась от ограничений на 
угольную генерацию из-за роста цен 
на СПГ. Угольная генерация в 2021 
году составила 22% в энергобалан-
се Южной Кореи, а доля российско-
го энергетического угля в импорте 
составила 17,5%, отмечает аналитик. 
Южная Корея не делала резких заяв-
лений об отказе от российского угля. 
«Корейские компании в секторе чер-
ной металлургии также активно ис-
пользуют российский коксующийся 
уголь, а переход на поставки из дру-
гих регионов может быть проблема-
тичен для коксохимического произ-
водства»,— говорит он.

Евгений Зайнуллин

Ни селу, ни городу
Для нацпроекта по цифровизации  
не хватает оборудования

Дефицит оборудования начал 
сказываться на нацпрограммах 
в области цифровизации. Так, 
планы по оснащению связью 
4G удаленных и небольших сел 
в этом году чуть не сорвались 
из-за нехватки сотен базовых 
станций. Темпы удалось сохра-
нить, организовав совместное 
использование существующих 
станций разными операторами, 
но вопрос дефицита не решен. 
В дальнейшем власти рассчи-
тывают на российское обору-
дование, производство которо-
го, впрочем, еще не налажено. 
Источники „Ъ“ говорят, что раз-
работка отечественной станции 
займет около двух лет, а разво-
рачивание массового производ-
ства — еще полтора года.

„Ъ“ ознакомился с письмом Мин-
цифры в АНО «Цифровая экономи-
ка», ФГБУ «Центр экспертизы и ко-
ординации информатизации» (ФГБУ 
ЦЭКИ) и центр компетенций «Росте-
лекома» от 19 августа. Министерство 
предложило скорректировать феде-
ральный проект «Информационная 
инфраструктура» нацпрограммы 
«Цифровая экономика».

В частности, Минцифры проси-
ло уменьшить число удаленных ма-
лонаселенных пунктов (с населени-
ем 100–500 человек), которые будут 
оснащены в 2022 году широкополос-
ным доступом в интернет. Действу-
ющие параметры проекта („Ъ“ обна-
ружил его на портале госпрограмм 
Минэкономики) предполагают, что 
к концу 2022 года широкополосным 
интернетом обеспечат нарастаю-
щим итогом 24,6 тыс. (рост на 1,4 тыс. 
год к году). Минцифры же предложи-
ло сократить темпы выполнения 
программы в 2022 году на 800 насе-
ленных пунктов.

В письме министерство объясни-
ло необходимость сокращения де-
фицитом импортного телекомму-
никационного оборудования из-за 
санкций, а также необходимостью 
«поиска аналогов оборудования, 
в том числе отечественного произ-
водства». Нагнать отставание пла-
нировалось в следующие два года, 
чтобы к концу 2024 года достигнуть 
результата, который обозначен в те-
кущем проекте,— 26,9 тыс. поселков 
и деревень.

В Минцифры „Ъ“ уточнили, что 
корректировки показателей обсу-
ждались, но не были приняты. «Дей-
ствующие темпы обеспечения сел 
связью удастся сохранить за счет ше-
ринга базовых станций»,— завери-
ли в министерстве. Решение оказа-
лось возможным благодаря тому, что 

в июле правительство поддержало 
законопроект, который вносит изме-
нения в закон «О связи». Они как раз 
предполагают совместное исполь-
зование абонентами разных опе-
раторов связи одной базовой стан-
ции в малых населенных пунктах. 
«Параллельно продолжается поиск 
надежных партнеров для построе-
ния новых кооперационных произ-
водственных цепочек»,— уточнили 
в министерстве.

В Минпромторге не спорят, что 
уход зарубежных компаний «внес 
коррективы в темпы строительства 
сетей связи». Но сейчас, утверждают 
в министерстве, операторы тестиру-
ют решения отечественных произ-
водителей для обеспечения услуга-
ми связи небольших и удаленных 
пунктов. В АНО «Цифровая экономи-
ка» отказались от комментариев.

После начала военных действий 
на Украине и последовавших санк-
ций Nokia и Ericsson заявили о пре-
кращении поставок телекоммуни-
кационного оборудования в Россию. 
Фактически поставки приостанови-
ла и китайская Huawei, однако ком-
пания до сих пор не дает разъясне-
ний, продолжит ли их. Производство 
базовых станций в России пока не 
налажено. Такие планы у «Спектра» 
(дочерняя структура «Ростеха», вы-
ступает исполнителем «дорожной 
карты» развития 5G в России), а так-
же у Yadro Антона Черепенникова 
(см. „Ъ“ от 19 мая).

В «Спектре» „Ъ“ пояснили, что сей-
час идет пересмотр параметров «до-
рожной карты» развития сетей свя-
зи пятого поколения, а «ключевой 
вектор развития оборудования свя-
зи будет направлен на создание ба-
зовых станций 4G, которые позволят 
восполнить дефицит и достичь ука-
занных показателей». Назвать дату 
начала производства российских ба-
зовых станций в «Спектре» не смо-
гли. В Yadro не ответили на запрос.

Собеседник „Ъ“ в крупной рос-
сийской телеком-компании говорит, 
что развертывание производства ба-
зовых станций, как правило, зани-
мает полтора года. «Но к этому эта-
пу можно приступать, только если 
ты знаешь, что производить. Россий-
ским разработчикам оборудования, 
насколько я знаю, потребуется еще 
минимум два года, чтобы создать 
готовую к массовому выпуску базо-
вую станцию»,— уточнил источник 
„Ъ“. По его словам, до этого момен-
та единственным выходом останется 
закупка оборудования иностранных 
вендоров, которые согласятся рабо-
тать с российскими компаниями.

Анастасия Гаврилюк

Игра на убывание
Консерватизм инвесторов сократил доходы брокеров

Снижение активности тор-
гов на фондовом рынке нега-
тивно отразилось на финансо-
вых показателях брокеров. Од-
новременно снизились темпы 
притока клиентов, а их пред-
почтения стали более консер-
вативными. Участники рын-
ка считают, что такая тенден-
ция сохранится еще какое-то 
время. Однако существует це-
лый ряд мер, которые могли 
бы  поддержать рынок: напри-
мер, переориентация на новые 
юрисдикции, дистрибуция но-
вых продуктов и налоговые 
льготы для инвесторов и эми-
тентов.

По данным Банка России, выруч-
ка брокеров от профильных услуг 
и комиссионные доходы во втором 
квартале составили всего 23,47 млрд 
руб., минимум с третьего квартала 
2020 года. Это на 12,5% ниже пока-
зателя предыдущего квартала и на 
18,1% ниже значения годичной дав-
ности. Одновременно активы бро-
керских компаний сократились до 
1,02 трлн руб.— минимального зна-
чения с начала 2020 года.

По оценке главного аналитика 
«РегБлок» Анны Авакимян, из-за 
отсутствия уверенного роста фон-
дового рынка во втором кварта-
ле доходы брокеров снизились на 
15–25% по отношению к соответст-
вующему периоду 2021 года. Тор-
говые обороты у большинства бро-
керов снизились, это сказалось на 
доходах компаний, указывает и ру-
ководитель управления развития 

клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов.

Большую часть времени во вто-
ром квартале индекс Московской 
биржи находился в узком диапазо-
не — 2200–2400 пунктов. Причем 
в самом конце отчетного периода 
обвалился до нижней границы на 
фоне отказа акционеров «Газпрома» 
выплачивать годовые дивиденды 
(см. „Ъ“ от 1 июля).

При этом объем биржевых опера-
ций на фондовом, валютном и сроч-
ном рынках оказался минималь-
ным за последние три года, в 1,3–1,9 
раза уступая показателям предыду-
щих кварталов. Одновременно сни-
зились активы на счетах физических 
лиц: к середине года они достигли 
1,85 трлн руб., что на 14% ниже пока-
зателя годичной давности.

Предпочтения инвесторов в части 
инструментов существенно измени-
лись. Так, за квартал в структуре ак-
тивов физических лиц—резиден-
тов сократилась доля облигаций 
иностранных эмитентов (с 13% до 

8%) и иностранных акций (с 15% до 
12%) и выросла доля акций резиден-
тов (с 24% до 28%) и облигаций кре-
дитных организаций (с 15% до 17%). 
Сократилась и активность частных 
инвесторов — доля клиентов, совер-
шивших хотя бы одну сделку, упала 
до значений 2019 года.

Когда волатильности нет, кли-
енты по большей части находятся 
в выжидательной позиции. Актив-
ность появляется на интересных 
событиях и новостях, отметили 
в Альфа-банке. Клиенты стали бо-
лее осторожны, больше использу-
ют консервативные инструменты, 
увеличивая долю ОФЗ и облигаций 
надежных крупнейших компаний, 
в меньшей степени используют тор-
говлю с плечом, указывает госпо-
дин Леснов.

Естественно, что клиентский ин-
терес направлен больше в сторону 
российских активов и мягких ва-
лют — и этот вектор, вероятно, оста-
нется в ближайшее время, считает 
руководитель департамента интер-

нет-брокера «БКС Мир инвестиций» 
Игорь Пимонов.

Впрочем, по мере стабилизации по-
литической турбулентности показате-
ли активности клиентов и активного 
роста числа клиентов восстановятся, 
считают участники рынка. Также, по 
мнению Дмитрия Леснова, вернет-
ся интерес и к старым инструментам. 
В Альфа-банке ожидают постепенную 
переориентацию на другие зарубеж-
ные рынки. «Уже есть Гонконг, за ним 
ждем Китай, Индию и другие стра-
ны»,— отметили в банке.

Для поддержки рынка, по мне-
нию собеседников „Ъ“, требуется 
комплекс мер. Среди них — облег-
чение доступа к нему инвесторов из 
дружественных стран, разработка 
комплекса мер поддержки эмитен-
тов, участвующих в импортозаме-
щении, разработка и дистрибуция 
новых инвестиционных продуктов 
для розничных инвесторов с защи-
той капитала или эмиссии долевых 
инструментов с функциями долго-
вых бумаг, считает Анна Авакимян. 
Также сильно поддержать рынок мо-

гут выплаты дивидендов российски-
ми компаниями и размещение кор-
поративного долга в РФ в разных 
валютах по интересным ставкам, по-
лагает господин Пимонов.

Впрочем, по мнению Дмитрия 
Леснова, для этого потребуются ста-
билизация политической и эконо-
мической ситуации, а также актив-
ные меры поддержки инвесторов со 
стороны регулятора: налоговые из-
менения, либерализация, сниже-
ние требования к инвесторам.

Ксения Куликова

Иностранные турбины будут дорого стоять
«Экономия ресурса снижает стои-

мость обслуживания оборудования, 
но поскольку основная часть экс-
плуатационных затрат не зависит 
от фактической востребованности 
оборудования, предлагается сни-
жать поставляемый объем мощно-
сти не полностью»,— пояснили „Ъ“ 
в «Совете рынка». Платеж для объек-
тов ДПМ включает не только эксплу-
атационные затраты, но и возврат 
инвестиций. В части эксплуатаци-
онных затрат снижение для ДПМ, 
равное 3%, соответствует снижению 
на 10% для объектов КОМ, отметили 
в регуляторе.

Генкомпания получит право до 
начала каждого месяца направлять 
уведомление в «Системный опера-
тор» (СО, диспетчер энергосистемы) 
о необходимости «экономии ресур-
са». Подать заявку можно на бло-
ки с определенными марками тур-
бин — всего 34 модели, включая 
турбины GE и Siemens. В перечень 
включили и турбину ГТЭ-110 про-
изводства ОДК (входит в «Ростех»), 
турбину 6FA производства «Русских 
газовых турбин» по лицензии GE, 

а также локализованную ГТЭ-160 
производства «Сименс технологии 
газовых турбин», отмечает аналитик 
Юрий Мельников.

СО на каждый месяц будет публи-
ковать перечень энергорайонов, 
в которых одновременный вывод 
из работы всех газовых турбин мо-
жет приводить к снижению надеж-
ности энергоснабжения потребите-
лей. В таких регионах генкомпания 
может подать заявку «с последним 
приоритетом на включение», то есть 
энергоблоки с газовыми турбинами 
будут включаться в последнюю оче-
редь, пояснили „Ъ“ в СО. СО будет 
определять такие регионы на осно-
вании заявлений компании и ана-
лиза схемно-режимной ситуации 
в энергорайонах. «Указанное обору-
дование будет находиться в холод-
ном резерве и при его востребован-
ности по режиму может и должно 
включаться в работу без ограниче-
ний»,— сказали в СО.

Иностранные турбины в том чи-
сле сконцентрированы на город-
ских ТЭЦ, участвующих в выработ-
ке тепловой энергии, в частности, 
в Москве, Санкт-Петербурге, Каза-
ни, Екатеринбурге и других горо-
дах, отмечает Юрий Мельников. 
Эти станции нужно будет учиты-
вать в перспективных схемах те-
плоснабжения.

Поправки позволят снижать 
приоритетность включения обору-
дования отдельных объектов для 
экономии ресурса иностранно-
го оборудования, что снижает ри-
ски вынужденного останова ТЭС, 
считают в «Совете производителей 
энергии». Там предлагают также 
разработать меры поддержки для 
компаний, которые столкнулись 
с вынужденным продлением нача-
тых ремонтов из-за блокировки по-
ставок оборудования и комплекту-
ющих, невыполнения сервисных 
контрактов.

В «Сообществе потребителей 
энергии» считают, что одновремен-
но оплачивать сбережение ресур-
са импортных турбин и создание 
отечественных аналогов — «запре-
дельно дорогое и вредное для эко-
номики решение». Вдобавок ни-
чтожное сокращение расходов 
поставщиков на содержание про-
стаивающих энергоблоков не по-
зволит  компенсировать рост цен 
в РСВ, полагают там. Оплату содер-
жания простаивающего оборудова-
ния, по мнению потребителей, це-
лесообразно обнулить.

Полина Смертина

25 процентов
составило сокращение 
импорта российского 
угля Японией в январе—
июле 2022 года

с1

Внешнее санкционное 
давление со стороны 

недружественных стран, 
отказ ряда иностранных 
предприятий от работы 

в России сказались 
определенным образом 

на электроэнергетической 
отрасли, в том числе 

в сфере сервисных услуг, 
а также наличия 
комплектующих
— Николай Шульгинов,
министр энергетики РФ,  
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В МТС, «МегаФоне», «Вымпелкоме» и Теле2 от офици
альных комментариев отказались. По словам собеседни
ка „Ъ“ в одной из компаний, идея участить проверки связа
на с тем, что подмена номеров происходит на сетях малых 
фиксированных операторов, которые «не располагают 
техническими возможностями передавать номер в неиз
менном виде или блокировать подмененные вызовы», то 
есть на их сетях отсутствует специализированное оборудо
вание и ITсистемы. Контроль за такими операторами, ут
верждает собеседник „Ъ“, как раз и планируется усилить.

Гендиректор консалтинговой компании «Ордерком» 
Дмитрий Галушко, впрочем, уверен, что «у многих опера
торов связи, которым были предъявлены штрафы за на
рушение закона, есть средства на его исполнение». По его 
мнению, активность надзорных органов связана с тем, что 

в стране участились звонки о ложных терактах: «Силовые 
структуры решили пристальнее следить за поступающи
ми изза границы звонками».

В «Информзащите» „Ъ“ подтвердили, что наблюдают 
рост таких звонков: как с угрозами терактов, так и с агита
цией к противоправным действиям.

Проверки в любом случае позволят выявить уязвимо
сти в оборудовании и программном обеспечении опе
раторов связи, считает партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов. Теоре
тически такие меры могут снизить трафик звонков с под
менных номеров, признает юрист, но «в силу высокой за
интересованности в них злоумышленников последние 
будут придумывать все новые и новые схемы обхода, при 
этом операторы не смогут полностью обеспечить блоки
ровку, это сложно технически».

Татьяна Исакова

Силовиков бросили на подмену

Как выяснил „Ъ“, зеленоград-
ский «Микрон», один из немно-
гих в РФ заводов, способных вы-
пускать чипы для гражданской 
электроники, получит 7 млрд 
руб. от Фонда развития промыш-
ленности (ФРП). Средства пойдут 
на «масштабирование производ-
ства». «Микрону» действитель-
но нужно увеличивать мощно-
сти на фоне роста числа заказов 
и проблем с импортными чипа-
ми. Но эксперты подчеркивают, 
что без развития технологий, ко-
торые у «Микрона» сильно отста-
ют от мировых, его ждет «застой 
и тупик». Особенно, добавляют 
участники рынка, на фоне низ-
ких зарплат и текучки кадров.

По словам двух источников „Ъ“ 
на рынке электроники и в прави
тельстве, ВЭБ.РФ одобрил выделе
ние зеленоградскому производите
лю полупроводников АО «Микрон» 
(принадлежит ГК «Элемент» «Росте
ха» и АФК «Система») кредитной ли
нии в 7 млрд руб. на десять лет. Со
беседник на рынке уточнил, что 
выделение средств планируется че
рез ФРП под залог производствен
ного оборудования, деньги пойдут 
на «масштабирование производства 
на предприятии». В «Микроне», ФРП 
и Минпромторге не ответили на 
запросы „Ъ“, в ВЭБ.РФ отказались 
от комментариев.

АО «Микрон» выпускает полупро
водники по топологиям 180–90 нм, 
эта технология позволяет изготавли
вать чипы для транспортных карт, 

оборудования интернета вещей, а так
же узкую номенклатуру процессоров 
общего назначения (крупнейшие ми
ровые полупроводниковые заводы, 
например, TSMC, уже освоили топо
логию 2 нм и ниже). «Микрон» — одно 
из немногих предприятий в РФ, про
изводящих микроэлектронику для 
гражданского сектора. Остальные, на
пример, «Ангстрем», в основном рабо
тают для ВПК по технологии 600 нм. 
По данным «СПАРКИнтерфакс», вы
ручка «Микрона» в 2021 году состави
ла 5,69 млрд руб. при чистой прибы
ли в 257 млн руб. Компания получила 
господдержку в размере 687 млн руб.

Весной стало известно, что «Ми
крон» на фоне увеличения спроса на 
чипы для банковских, транспортных 
и других карт подготовил проект дву
кратного увеличения мощностей, 
до 6 тыс. кремниевых пластин в ме
сяц. Источники „Ъ“ оценивали его 
в 10 млрд руб. (см. „Ъ“ от 22 апреля).

Российские власти в последние 
несколько месяцев неоднократно за
являли о планах существенно увели
чить инвестиции в сегмент микроэ
лектроники. «Отрасль будет получать 
беспрецедентное финансирование, 
причем оно длинное — на восемь лет 
мы сделали планы»,— говорил премь
ер Михаил Мишустин 31 августа (ци
тата по «РИА Новости»). Собеседники 
„Ъ“, близкие к Минпромторгу, добав
ляют, что планы по «масштабному фи
нансированию отрасли» в рамках но
вого нацпроекта власти публично 
объявят в октябре на форуме «Микро
электроника2022».

По словам основателя дизайн 
центра НПЦ «Элвис» Ярослава 
Петричковича, продукция «Микро
на» сейчас может покрыть «неко
торый сегмент российского рынка 
электроники, прежде всего компо
ненты для оборудования критиче
ской инфраструктуры и оборонного 
сектора». Но, подчеркивает эксперт, 
7 млрд руб.— это «крайне маленькая 
сумма для развития подобных пред
приятий». Директор ассоциации АП
КИТ Николай Комлев соглашается, 
что есть много задач, вполне реша
емых на технологиях, уже освоен
ных «Микроном». Однако, уточня
ет он, господдержка необходима не 
только для масштабирования про
изводства, но и для освоения новых 
технологий: «Если не будет этого па
раллельного процесса, наступит за
стой и тупик».

Глава АНО «Консорциум Светотех
ника» Ольга Грекова обращает вни
мание на более приземленные, но 
насущные цели: «Нехватка кадров, 
которую отечественные производи
тели ЭКБ испытывали и раньше, уси
лилась. Насколько я знаю, ряд ком
паний запрашивает субсидии на 
увеличение зарплат сотрудников, 
обслуживающих производственное 
оборудование». Эксперт поясняет, 
что средние зарплаты на таких пред
приятиях составляют порядка 50–
60 тыс. руб., а сотрудники уже после 
нескольких лет работы уходят в «дру
гие компании на высокие ставки».

Никита Королев,  
Тимофей Корнев

Семь пядей в чип
«Микрону» выделят 7 млрд руб. на масштабирование
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Из-за укрепления рубля рос-
сийские производители отопи-
тельных систем стали проиг-
рывать конкуренцию на вну-
треннем рынке компаниям 
из Китая и Турции, чья продук-
ция  обходится на 18–22% де-
шевле. Локальные компании, 
ссылаясь на рост себестоимо-
сти, утверж дают, что у них по-
чти нет возможностей для цено-
вого маневра. Эксперты, впро-
чем, уверены в обратном: им-
портные  комплектующие тоже 
подешевели из-за курсовых 
 колебаний. Застройщики рас-
считывают, что ситуация при-
ведет к росту доступности ото-
пительных систем. Однако бо-
лее половины производите-
лей предупреж дают, что при 
 сохранении текущей конъюнк-
туры им придется  сократить 
 объемы выпуска.

В распоряжении „Ъ“ оказались 
результаты опроса Евразийской ас
социации рынка отопительных си
стем (ЕВРАРОС), в котором приняли 
участие 23 крупных производителя 
такого оборудования. Согласно до
кументу, 57% компаний опасаются, 
что им придется сокращать объе
мы производства изза удешевления 
импортного отопительного обору
дования на фоне укрепления курса 
рубля. Еще 14,4% опрошенных зая
вили, что ценовая конкуренция вы
нудит их оптимизировать затраты 
за счет качества. Только 28,6% участ
ников опроса считают, что удешевле
ние импорта не отразится на деятель
ности компании.

По данным ЕВРАРОС,  импортные 
радиаторы, в том числе из Китая 
и Турции, изза падения курса долла

ра стали дешевле в рублях пример
но на 18–22% по сравнению с кон
цом 2021 года, в то время как цены 
на российскую продукцию не изме
нились. Гендиректор Ruterm (про
изводитель панельных радиаторов) 
Владимир Чефранов говорит, что ло
кальные компании не могут снизить 
цены, в частности, изза дороговиз
ны металлопроката, один из видов 
которого в России стоит $961 за тон
ну, а в Турции — $745 за тонну. «Изза 
крепкого рубля российская продук
ция оказывается неконкурентоспо
собной»,— подчеркивает собеседник 
„Ъ“ на рынке.

Некоторые игроки уже столк
нулись с сокращением объемов 
продаж. Коммерческий директор 
«Тер минус» (производитель полотен
цесушителей) Марат Закеров отме
чает, что по сравнению с 2021 годом 
продажи компании сократились. 
Однако он надеется, что к концу 
2022 года разрыв показателей будет 
 минимальным.

«Чрезмерное укрепление рубля 
и вызванное этим снижение конку
рентоспособности продукции произ
водителей РФ на внутреннем рынке 
могут привести к сокращению объе
мов производства»,— предупрежда
ет председатель экспертного совета 
ЕВРАРОС Александр Маслов. Соглас
но результатам опроса ассоциации, 
29% компаний ожидают, что им при
дется на 20% снизить выпуск про
дукции, еще 58% компаний ожида
ют сокращения производства на 15%. 
Кроме того, 42,8% респондентов до
пускают, что им придется оптими
зировать численность сотрудников 
в случае усиления конкурентного 
давления со стороны производите
лей изза рубежа.

Стабилизация рынка производ
ства систем отопления, по прогно
зам Марата Закерова, произойдет 
не ранее следующего года, а восста
новление темпов роста — только 
в 2024 году.

В то же время гендиректор ГК 
«Смарт Инжинирс» Хусейн  Плиев от
мечает, что российское отопительное 
оборудование состоит из импортных 
комплектующих, поэтому себестои
мость производства, напротив, долж
на снизиться, а значит, есть пред
посылки для роста рентабельности 
бизнеса российских  производителей.

Гендиректор АО «Реттиг Варме 
Рус» (производит радиаторы, конвек
торы и др.) Сергей Коровин подтвер
ждает, что за счет снижения цен на 
материалы и увеличения доли лока
лизации продукции себестоимость 
производства снизилась. Повыше
ние доступности оборудования при
ведет к росту конкуренции на рынке, 
что положительно скажется на обес
печении стройиндустрии отопи
тельными системами, рассчитывает 
 господин Плиев.

Как отмечает источник „Ъ“ на рын
ке, подрядчики госзаказов должны 
в первую очередь закупать оборудо
вание российского производства, 
но многие это игнорируют, прио
бретая более дешевые китайские 
радиаторы. Сами застройщики — 
в частности, ГК ФСК и «Гранель» — 
уверяют, что в основном закупают 
отопительные системы местных про
изводителей. По словам инженера по 
теплоснабжению и вентиляции «БЭЛ 
Девелопмент» Максима Власова, при
обретение импортного оборудова
ния выгодно только при прямых за
купках у  производителей.

Дарья Андрианова

На рынке отопительных систем 
стало жарко
Российские поставщики жалуются  
на падение импортных цен

За июнь—август стоимость рос-
сийских инсулинов по госкон-
трактам, несмотря на повыше-
ние регулятором предельных за-
регистрированных цен на неко-
торые из них, в среднем почти 
не выросла, а по отдельным по-
зициям даже снизилась. Причи-
на — в особенностях законода-
тельства о госзакупках, позво-
ляющих заказчикам не брать 
в расчет новую стоимость пре-
паратов, а также возможности 
крупных производителей сдер-
живать цены. В результате уве-
личилась доля несостоявшихся 
торгов и изменился расклад сил 
на рынке.

В распоряжении „Ъ“ оказались 
подсчеты Headway Company, соглас
но которым средние цены аналого
вых инсулинов аспарта и гларгина 
по госконтрактам у крупного про
изводителя «Герофарм» в июне—ав
густе выросли всего на 3,3%. Более 
того, инсулин лизпро компания со
гласилась поставлять в среднем на 
0,8–5% ниже предельной цены, не
смотря на то что «Герофарм» в начале 
лета добился через Федеральную ан
тимонопольную службу повышения 
предельной цены именно этого пре
парата на 16,6% (см. „Ъ“ от 16 июня). 
В целом для «Герофарма» ведомство 
увеличило цены на 5,5–18% в зависи
мости от вида инсулина. В компании 
объясняли необходимость роста цен 
повышением расходов на логистику 
и другие издержки.

В Росздравнадзоре опасались воз
никновения нехватки препаратов, 
которыми больные диабетом обес
печиваются за счет бюджетных 
средств. Поэтому повышения цен 
добились также уральский «Медсин
тез» (на 8% на аспарт) и датская Novo 
Nordisk (на 15,7% на двухфазный ас
парт). Изменились цены и на ген
ноинженерные человеческие двух
фазный инсулин и инсулинизофан, 

производимые рядом российских 
и зарубежных компаний.

Отказ от серьезного повышения 
и даже снижение цен позволили «Ге
рофарму» увеличить за семь меся
цев долю в сегменте госзакупок, по 
данным Headway Company, до 23,3% 
против 19,6% годом ранее. Заметнее 

всего компания укрепила долю в про
дажах лизпро — на 10 п. п., до 68,8% 
год к году. В «Герофарме» подтвердили 
„Ъ“ увеличение доли по итогам пер
вого полугодия по отдельным видам 
инсулина и рассчитывают на даль
нейший рост до конца этого года.

Сейчас закупочные цены на го
стендерах сдерживает регламент по 
определению начальной цены кон
тракта, объясняет заместитель ди
ректора департамента продаж «Ге
рофарма» Сергей Карпунцов. Для их 
повышения в соответствии с решени
ями ФАС должны быть внесены изме
нения в приказ Минздрава №1064н, 
мешающий сейчас объявлять торги 
по перерегистрированным ценам, 
добавляет он. Даже при перереги
страции прежняя стоимость остает
ся в реестре предельных цен, а заказ

чик обязан выбирать «минимальную 
из минимальных», объясняет дирек
тор Исследовательского центра над
лежащих закупочных практик Алек
сей Федоров. Об этой проблеме, по 
его словам, не раз заявляли фарм
производители.

Если изза низкой цены торги 
объявляются несостоявшимися, то 
заказчик может объявить новый 
тендер по уже более высокой пре
дельной стоимости из имеющихся 
в реестре, продолжает эксперт. Изза 
такой регуляторной особенности, по 
словам Сергея Карпунцова, не состо
ялась «значительная часть торгов». 
«По некоторым препаратам доля та
ких тендеров превысила 50%»,— 
 утверждает он.

По подсчетам „Ъ“ на основе дан
ных госзакупок, за июнь—август 
изза отсутствия заявок поставщиков 
не состоялось около 28% объявлен
ных гостендеров по закупке разных 
видов инсулина. Это соответству
ет среднему показателю: по данным 
Headway Company, по итогам перво
го полугодия госзаказчики отменили 
32% объявленных торгов по закупке 
широкого спектра лекарств.

На снижении закупочных цен на 
инсулин могли сказаться и другие 
факторы. Например, у дистрибуто
ров имеются запасы препарата, за
купленные по прежней цене, к тому 
же сейчас в этом сегменте есть кон
куренция, что позволяет госзаказчи
кам находить поставщиков при лю
бой начальной стоимости, полагает 
Алексей Федоров. В России конку
ренция высока только в сегменте че
ловеческих генноинженерных ин
сулинов, но не аналоговых, отмечает 
директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов. По его мнению, 
себестоимость производства пока, 
вероятно, позволяет «Герофарму» по
ставлять по предлагаемым госзаказ
чиками условиям.

Полина Гриценко

Инсулин впрыснули в цены
Стоимость препарата при госзакупках не растет

Рост числа больных 
сахарным диабетом 

свидетельствует о том, 
что улучшается 

диагностика
— Татьяна Голикова,

вице-премьер РФ,  
в октябре 2020 года

Ц И Т А Т А
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Сначала департамент культуры Москвы сменил руководите-
лей трех известных столичных театров, а теперь решил вме-
шаться в репертуар остальных.

начале июня были заменены руководители «Совре-
менника», «Гоголь-центра», вновь ставшего Театром имени Гоголя, 
и «Школы современной пьесы». В тот раз речь шла о руководящих 
персонах — и тут власти, как учредители упомянутых организаций, 
находятся в своем праве. На сей раз они пошли дальше — и стали 
вмешиваться в репертуарную политику.

Со сцен четырех московских театров исчезли спектакли Дмитрия 
Крымова, одного из самых знаменитых, титулованных и любимых пу-
бликой российских режиссеров. Так, «Школа драматического искусст-
ва» лишилась спектаклей «Безприданница» и «Ой. Поздняя любовь», 
«Школа современной пьесы» — спектакля «Все тут», Театр имени Пуш-
кина — «Костика» по мотивам чеховской «Чайки», а «Мастерская Петра 
Фоменко» — спектакля «Моцарт „Дон Жуан“. Генеральная репетиция». 
Где-то спектакли просто исчезли из календаря и продажа билетов на 
них не ведется, хотя в списках театрального репертуара они остаются, 
где-то объявлено о «технических причинах». Причина меж тем скорее 
политическая: уехав в конце февраля на постановку в США, Дмитрий 
Крымов после премьеры высказался против «спецоперации» России 
на Украине и принял решение не возвращаться в Москву.

В неофициальных беседах городские чиновники ссылаются на 
некие «депутатские запросы» и даже на «обращения зрителей» — 
никакой конкретики, впрочем, не предоставляется. Возможно, речь 
идет о широко обсуждавшийся инициативе депутатов Госдумы, со-
здавших целую группу по выявлению «несогласных» деятелей куль-
туры. В пользу этого предположения говорит и то, что кроме Дмит-
рия Крымова под запрет попал и молодой режиссер Александр 
Молочников, ранее ставший объектом особого внимания со сторо-
ны парламентариев. Некоторое время назад сотрудничество с ним 
вынужден был отменить Большой театр. А сейчас Театр на Брон-
ной убрал из репертуарной сетки две работы Молочникова, «Буль-
ба. Пир» и «Платонов болит». Последняя буквально только что была 
с успехом показана в Петербурге на сцене Александринского театра 
в рамках гастролей театра Константина Богомолова.

Кстати, снятые с репертуара спектакли были не просто хорошо 
приняты критикой, но имели очевидный кассовый успех. «Костик» 

Театра имени Пушкина и фоменковский «Дон Жуан» были не только 
признаны экспертами вершинами творчества Крымова, но и стали 
лидерами продаж — сборы от них наверняка составляли изрядную 
часть бюджета театров, и экономический ущерб еще только предсто-
ит оценить. Что касается, например, спектакля «Платонов болит», то 
его вообще успели сыграть всего несколько раз, то есть потраченные 
на него средства оказались просто выброшены.

Одновременно с московскими репертуарными изменениями 
«чистке» подверглась программа старейшего петербургского фе-
стиваля «Балтийский дом», который пройдет в ноябре,— из нее ис-
чезла еще одна московская постановка Дмитрия Крымова, «Борис» 
по пушкинскому «Борису Годунову». Заодно вычеркнули спектакль 
«Школы современной пьесы» под названием «Ангелы вышли поку-
рить», поставленный уволенным еще в июне Иосифом Райхельга-
узом, и постановку Сахалинского театрального центра «Горка» — 
возможно, потому, что ее режиссер Марфа Горвиц позволила себе 
в соцсетях слишком смелые высказывания. 

Гадать о том, на каком уровне принимались решения «закенселить» 
Крымова и Молочникова, можно долго, но вот факт: в театрах феде-
рального, а не московского подчинения спектакли Дмитрия Крымо-
ва по-прежнему остаются в календаре — «Сережа» МХТ имени Чехова 
и «Му-му» Театра наций доступны на театральных сайтах. На «Му-му» 
билеты проданы, у «Сережи» на сентябрь запланированы гастроли, 
а на московский показ в конце октября вчера еще было несколько би-
летов. Впрочем, актеры обоих театров уже рассказали журналистам, 
что их предупредили о том, что спектакли могут быть отменены. 

Тем более что глава МХТ имени Чехова Константин Хабенский 
к вмешательству в репертуарную политику уже готов. На открытии 
сезона он заявил, что в связи с продолжающейся спецоперацией со-
бирается внести изменения в репертуар. Правда, его слова понача-
лу были превратно истолкованы — журналисты решили, что речь 
идет о чистке уже существующего репертуара. В связи с этим МХТ 
даже вывесил на своем сайте фрагмент речи Хабенского, где капсло-
ком выделено слово «новый» — «неправильно сейчас брать НОВЫЙ 
материал, который бы как-то иронизировал, ерничал… на тему, свя-
занную с какими-либо военными действиями…». То есть разговор 
не о снятии спектаклей, а о корректировке планов. Правда, одной из 
первых премьер в новом сезоне МХТ имени Чехова объявлена «Но-
вая оптимистическая трагедия» в постановке Константина Богомо-
лова. Представить себе спектакль этого режиссера без того или ино-
го градуса иронии, а то и «ерничанья» довольно сложно. Что же, тем 
больше внимания будет приковано к грядущей премьере.

Эсфирь Штейнбок

ОТМЕНЫ ТЕАТР

Цензура в своем репертуаре
Московские театры лишились отменных спектаклей

В Еврейском музее и центре то-
лерантности проходит выстав-
ка Семена Файбисовича «Разгу-
ляй. Прощание». На ней впервые 
показывают картины из цикла 
«Ночной Разгуляй» (2013–2016): 
ими, по словам художника, пере-
бравшегося жить в Израиль, он 
прощается с Москвой, которую 
«любил… и потерял». Чем при-
стальнее Файбисович вглядыва-
ется в жизнь города, тем больше 
заметен разлад с образом столи-
цы последних лет, считает Игорь 
Гребельников.

адумай кто-нибудь упрекнуть 
художника в пристрастности, мрач-
ном, излишне критичном взгляде на 
Москву и москвичей, ничего не вый-
дет. Он ничего не выдумывает, на-
чиная с 1980-х годов он пишет свои 
картины почти исключительно на 
основе фотографий, как и полага-
ется фотореалисту или гиперреали-
сту. Было такое направление в аме-
риканском искусстве в 1970-е годы, 
когда художники в поисках вырази-
тельности переводили на холст фо-
тографии, увеличивая их до гигант-
ских размеров.

Такие картины Семен Файбисо-
вич, по его словам, впервые увидел на 
выставке в Пушкинском музее в 1975 
году и был шокирован их сходством 
с тем, чем сам занимался, тогда еще 
в графике. Но от выбранного метода 
не отрекся, рассудив: «Мы занимаем-
ся разными вещами: они демонстри-
руют язык, а я хочу на нем разгова-
ривать, выяснять на нем непростые 
отношения с жизнью». И действи-
тельно, американский фотореализм 
близок скорее к поп-арту: вслед за фо-
тографией эти картины будто сколь-
зят по поверхности видимого мира, 
фиксируют сколь угодно банальное, 
но затем так пристально концентри-
руют внимание зрителей, что им ста-
новится немного жутковато.

В 1980-е годы для создания кар-
тин Семен Файбисович использовал 
свои снимки, на которых довольно 
прицельно зафиксированы совет-
ские реалии. Кухонная утварь, де-
тали домашней обстановки, люди 
в общественном транспорте. Где, как 
не в электричках, автобусах, метро, 
можно было спокойно рассматри-
вать лица современников. Окна, так 
или иначе присутствующие в этих 
картинах, словно дополнительные 
линзы к тем, что встроены в камеру. 
Эти портреты точно иллюстрируют 
настроение тех лет, когда обществен-
ная жизнь вроде и замерла, лозунги 
и вся идеологическая рутина уже ни-
чего не значат, никто не шевелится, 
а при этом вроде бы как-то куда-то 
движется. Готовые символы застоя, 
летящего по рельсам в тупик.

Так ой к артиной «Станция 
„Cокол“» (1985), где хмурый мужчи-
на с портфелем будто вжался в си-
денье, а из окна вагона видны стан-
ция, пассажиры, встречный поезд, 
открывается выставка, задающаяся 
вопросом «Фотореализм?». И словно 
в пояснение метода, ничуть не при-
страстного к соотечественникам, 
здесь появляются работы из цикла 
«Нью-Йоркский сабвей», созданные 
в начале 1990-х годов с тем же внима-
нием к фигурам пассажиров: кто-то 

читает газету, кто-то дремлет, кто-то 
ушел в себя — никакой принципи-
альной разницы с москвичами, ни-
каких художественных открытий.

На несколько лет Файбисович 
даже оставил занятия живописью, 
а когда вернулся к ней в 2007 году — 
дело было уже в стране, провозгла-
сившей курс на стабильность,— то 
нашел в Москве совершенно новых 
героев. Да и манера письма измени-
лась. Теперь он снимал на смартфон 
с цифровой камерой и, укрупняя до 
двухметровых форматов пиксель-
ные изображения, даже не пытался 
восполнить неизбежные дефекты 
резкости и цвета.

Новых героев он находит в тех 
же троллейбусах, маршрутках, ме-
тро, на остановках. Но даже если за-
стает их в момент отрешенности, 
она уже совсем другая. Конечно, тут 
встречаются и композиционно точ-
ные ремейки картин 1980-х годов, 
но скуке «совка» на них противопо-
ставлены лица с печатью пережито-
го горя, даже не отчаяния, а безнаде-
ги. Есть среди персонажей и вполне 

благополучная молодежь, и бодрые 
курсанты, но, кажется, они лишь со-
здают нужный контраст для совер-
шенно новой для художника темы — 
Москвы как средоточия социального 
расслоения и неблагополучия.

Не показывавшаяся ранее серия 
«Ночной Разгуляй» основана на не-
брежных снимках, сделанных в ноч-
ное время, почти безлюдных. Тут 
город, с уже не раз мощенными тро-
туарами, с усиленной подсветкой 
зданий и улиц, в контексте преды-
дущих работ художника смахивает 
на поле боя, с которого уже убрали 
тела жертв. Новая серия естественно 
продолжает более ранние работы ли-

нии «Разгуляй», начатой в 2008 году. 
Над ней Семен Файбисович с пере-
рывами работал до отъезда из России 
и возвращался в других циклах того 
же времени. Бомжи, спящие на лав-
ках или просящие подаяние на троту-
арах, валяющиеся тела, растерянные 
мигранты, бродячие собаки (серия 
«Собачья жизнь»), вокзальная толчея 
(цикл «Казанский В»), алкаши в под-
воротнях. Если знать места, и не тако-
го можно было нафотографировать 
в Москве, но одно дело снимки, дру-
гое — двухметровые холсты, от кото-
рых на выставке не увернуться. Неда-
ром за тематическую близость этих 
картин к живописи критического 
реализма работы Файбисовича даже 
выставляли в 2019 году в Третьяков-
ке, в пандан к проходившей там ре-
троспективе Репина. Если нынешняя 
выставка и вправду прощание, то это 
не прощание холодного фотореали-
ста. В нем много чувств и желания — 
не забыть страшноватую московскую 
жизнь, как кошмарное сновидение, 
а оставить нам на память свой стран-
ный, но честный образ столицы.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Художник разгулялся  
на прощание
Выставка Семена Файбисовича в Еврейском музее На Венецианском фестивале по-

казана уже половина конкурсной 
программы. Рассказывает Елена 
Плахова.

естиваль открылся фильмом 
«Белый шум» Ноа Баумбака. Хотя это 
экранизация романа Дона Делилло, 
написанного почти 40 лет назад, ат-
мосфера картины ощутимо пере-
кликается с сегодняшним временем 
эпидемий, экологических бедст-
вий и витающего в воздухе насилия. 
Адам Драйвер и Грета Гервиг игра-
ют супружескую пару, оказавшуюся 
во власти своих фобий. Джек изуча-
ет эпоху Гитлера, и в его зациклен-
ности есть что-то болезненное. Ба-
бетта сидит на тяжелых лекарствах, 
подвергает себя сомнительным ме-
дицинским экспериментам и, не же-
лая того, изменяет мужу. К тому же 
обоих преследует страх смерти. «Как 
страшно жить»: к сожалению, даль-
ше этой банальности фильм не про-
двигается.

«Тар» Тодда Филда — богатый кра-
сочными нюансами портрет жен-
щины-дирижера, международной 
знаменитости, возглавляющей не-
мецкий оркестр. Кейт Бланшетт во 
всеоружии своих талантов легко ос-
воила дирижерский пульт и создала 
образ блистательной властной жен-
щины с гипертрофированным эго. 
Своей эрудицией и остроумием она 
может буквально раздавить оппо-
нента, а кадровую политику в орке-
стре строит, выбирая себе фавори-
тов и фавориток. В первой половине 
фильма героиня произносит гнев-
ный спич против woke и cancel cul-
ture, но именно они в итоге насти-
гают ее, и нельзя сказать, что без 
оснований. Один из критиков на-
звал историю разрушенной карьеры 
«эпическим падением», то же самое 
можно отнести к форме картины, 
которая во второй половине теряет 
остроту и досадно разваливается.

Самый громкий фильм первой 
половины фестиваля называется 
«Bones and All», что тянет перевести 
на русский «С потрохами», и снят Лу-
кой Гуаданьино по мотивам бестсел-
лера Камиллы Деанджелис. Марен 
и Ли — двое юных влюбленных — 
каннибалы, они находят друг друга 
по запаху. Есть еще товарищ по пар-
тии, он значительно старше и пре-

следует главных героев, считая, что 
у него есть к девушке «незавершен-
ное дело». Действие перемещает-
ся из одного американского штата 
в другой, а происходит оно в Амери-
ке эпохи Рейгана. Как и герои люби-
мых молодежью «Сумерек», Марен 
и Ли ассоциируются с маргиналами, 
живущими на обочине консерватив-
ного общества, которое отвергло их 
и получает «обратку».

Главная «гастрономическая» при-
манка фильма — исполнитель глав-
ной роли Тимоти Шаламе. А фильм, 
который зрителям без воображения 
наверняка покажется натуралистич-
ным и тошнотворным, на самом деле 
полон черной романтической невин-
ности. Это лучшая работа Гуаданьино 
и пока что самый эмоциональный 
фильм венецианского конкурса.

«Кит» Даррена Аронофски по пье-
се Сэмюэла Д. Хантера — типичный 
симулякр масскультуры, рядящий-
ся в интеллектуальные одежки. Тут 
вам и «Моби Дик», и Уитмен, и вся 
американская литературная тра-
диция. Главный герой — патоло-
гический толстяк весом 270 кило-
граммов — восемь лет назад бросил 
семью ради любовника, потом поте-
рял его и в результате всех передряг 
заработал гормональный сбой. Те-
перь в его квартире, забитой короб-
ками от пиццы и упаковками шоко-
лада, появляется семнадцатилетняя 
дочь, а потом и жена, что приводит 
к невыносимо слезливому выясне-

нию отношений. Единственное до-
стижение фильма — актерский бе-
нефис красавца 1990-х Брендана 
Фрейзера, который вместе с режис-
сером и мастерами по гриму совер-
шает чудеса перевоплощения.

На фоне экстравагантных жанро-
во-сюжетных фантазий выделяются 
документальные фильмы, которых 
немало в венецианской програм-
ме. Аскетичен показанный вне кон-
курса «Киевский процесс» Сергея 
Лозницы, целиком выстроенный 
из хроники суда над нацистскими 
преступниками в январе 1946 года. 
Сухие, без видимых эмоций сви-
детельства палачей и жертв терро-
ра: массовое истребление евреев 
во Львове и Ровно; уничтожение де-
тей от смешанных браков в Мелито-
поле, расстрелы и сжигание трупов 
в Бабьем Яре. Иногда неожиданно 
звучат реплики подсудимых. Один 
объясняет, почему в деревне рас-
стреливали не только подозрева-
емых в принадлежности к парти-
занам, но даже детей: «Потому что 
они повсюду бегали». Другой в свое 
оправдание говорит, что действовал 
по приказу, но не слишком актив-
но и кто-то иной на его месте «луч-
ше бы выполнял эту работу». Третий 
в последнем слове проклинает фа-
шизм, обещает посвятить дальней-
шую жизнь борьбе с ним и просит 
русский народ помочь ему в этом. 
Слишком поздно: фильм кончает-
ся леденящими кадрами публич-
ной казни через повешение. Огром-
ная площадь заполнена ликующим 
народом; последние судороги тел 
в петлях. Таково завершение вой-
ны, которое вряд ли можно считать 
окончательным.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Кино должно быть с потрохами
Продолжается Венецианский кинофестиваль

В

На российских сценах Дмитрия Крымова увидят не скоро   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Марен и Ли (Тейлор  
Расселл и Тимоти Шаламе) 
из нового фильма Луки  
Гуаданьино — влюбленные 
друг в друга каннибалы   
ФОТО 3 MARYS ENTERTAINMENT

Живопись Семена  
Файбисовича рождена  
фотографией   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

З

Ф

Город с уже не раз мощенными  
тротуарами, с усиленной подсветкой 
зданий и улиц смахивает на поле боя

Его поздравляет художественный руководитель 
Санкт-Петербургского дома музыки, 
народный артист РФ Сергей Ролдугин:
— Не дорогой — дорожайший Михаил Ефимович, с 
днем рождения!!! Наше искусство должно обязательно 
прибавляться такими людьми, как Вы! Вы — Человек, от 

природы артист, талант, в котором, безусловно, нуждает-
ся искусство, и не только искусство, нашей замечатель-
ной России. Вы делаете то важное, что должно объеди-
нять и радовать людей независимо ни от националь-
ности, ни от места проживания. Еще раз с днем рожде-
ния Вас, счастья и творческого долголетия!

Сегодня исполняется 74 года спецпредставителю президента  
по международному культурному сотрудничеству  
Михаилу Швыдкому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В главном матче восьмого тура 
«Спартак» на своем поле выиг-
рывал после первого тайма у по-
бедителя четырех предыдущих 
российских первенств «Зенита», 
который опережал его всего на 
очко, но все-таки уступил на сво-
ем поле лидеру нынешнего чем-
пионата — 1:2, пропустив два под-
ряд гола в начале тайма второго.

тот матч на «Откры-
тие Банк Арене», конечно, тянул на 
футбольную аномалию. У тех, кто 
видел его, в памяти должны были 
всплывать картинки не свежих вы-
ступлений «Спартака» в чемпиона-
те, заставивших воспринимать его 
чуть ли не как ровню «Зениту», а той 
встречи, что открыла российский 
сезон,— июльской за Суперкубок, 
в которой петербуржцы разнесли со-
перников в пух и прах — 4:0. Тут сно-
ва все было понятно. «Большая» ко-
манда — солидная, уверенная, все 
умеющая — играет против коман-
ды, которая лишь неуклюже пыта-
ется походить на «большую». Стара-
ется, показывает иногда какие-то 
любопытные «фишки», но полтайма 
прогибается под давлением гиганта 
настоящего все глубже и глубже и на-
стойчиво призывает неприятности 
на свою голову.

Их вполне мог обеспечить «Спар-
таку», например, Андрей Мостовой. 
За стартовые четверть часа с неболь-
шим ему выпало пробить по воро-
там трижды из абсолютно убойных 
позиций: первый раз — после подар-
ка от спартаковского вратаря Алек-
сандра Максименко, затем — после 
раскраивавших в труху чужую обо-
рону зенитовских атак. Но Мостовой 
все время стрелял не туда.

И вдруг посреди этой демонстра-
ции класса чемпиона взорвалась 
хитро спрятанная мина. «Спартак», 
уже, казалось, готовый к худшему, 
к тому, что полтора часа придется от-
биваться, провел атаку шикарную, 
такую, которую будут пересматри-

вать спустя годы, а то и десятиле-
тия. В ней все было прекрасно — 
и дальний пас Михаила Игнатова, 
и обработка грудью паса от Алек-
сандра Соболева, и скидка Соболе-
ва на Кристофера Мартинса, и рывок 
последнего к лицевой мимо Дугла-
са Сантоса. А особенно прекрасной 
была концовка комбинации. Мар-
тинс отпасовал назад на Соболева, 
а тот развернул Деяна Ловрена изы-
сканной «рулеткой» и, завершив 
финт, отправил мяч мимо голкипера 
Михаила Кержакова.

«Зенит» впервые в сезоне приме-
рил на себя шкуру команды, в счете 
отстающей. Но нельзя сказать, будто 

бы этот спартаковский шедевр хоть 
как-то сбил его с ритма. Ничего по-
добного. Он не изменял своему сти-
лю, не терял убедительности и пос-
тоянно создавал угрозы. А правый 
фланг спартаковской обороны из-за 
разозлившегося Дугласа Сантоса 
просто трещал по швам. Но с голом 
никак не складывалось. Потрясаю-
щие передачи бразильца по очере-
ди запороли Малком и Матео Кас-
сьерра, а Мостовой, опять выкроив 
себе шанс, не сдюжил в поединке 
с Максименко.

Торжество рационального над ир-
рациональным наступило после от-
дыха. «Зенит» не мог забить после 
«правильных», рассчитанных до сан-
тиметра, до доли секунды наскоков, 
зато забил шальной гол. После пода-
чи углового Ловрен вдруг обнару-
жил, что куда-то вбок отскочивший 
мяч — вот он, прямо возле него, сто-

ящего впритык к стойке, и пихнул 
его в угол. Максименко успевал его 
закрыть, но надо было ведь еще сле-
дить за тем, чтобы плотно сомкнуты 
были ноги, а зенитовский защитник 
угодил прямо между ними.

А вслед за этим реабилитировал-
ся еще один неудачник первого тай-
ма. Мостовой совершил свой люби-
мый маневр, сместившись слева 
в центр, и ударил с линии штраф-
ной, теперь — безумно точно, в са-
мый угол.

Пламя между тем полыхало во-
всю. «Спартак», естественно, доба-
вил, «Зенит», естественно, этому об-
стоятельству не слишком огорчился, 
увидев перспективы в контратаках. 
Оба тренера — и Гильермо Абаскаль, 
и Сергей Семак — повышали градус 
бодрости игры заменами. Но счет 
меняться отказывался. «Зенит» вы-
играл и увеличил отрыв от пресле-

дователей. Причем «Спартак», отста-
ющий от него после поражения на 
четыре очка, уже не ближайший сре-
ди них. Ближе на балл «Краснодар» 
и ЦСКА, в воскресенье одолевший 
«Крылья Советов».

В самарском матче армейцы на-
несли по воротам соперников 18 уда-
ров, хозяева — только четыре. И это 
тот случай, когда статистика не слиш-
ком лукава и более или менее точно 
отражает расклад сил. Другое дело, 
что ближе к концу матча могло по-
казаться, что упрямые и терпеливые 
«Крылья» способны дотянуться до 
ничьей, пользуясь удивительной ще-
дростью соперников и отличным то-
нусом своего вратаря Ивана Ломаева.

В середине первого тайма ЦСКА 
немножко неловко разыграл стан-
дарт, но в итоге Федору Чалову по-
сле рикошетов довелось с разворота 
пальнуть по воротам из штрафной. 
Форвард попал в перекладину. По-
том было несколько эпизодов, в ко-
торых «Крылья» висели на волоске, 
но всякий раз выходили сухими 
из воды благодаря сбитому прице-
лу оппонентов или собственным 
защитникам, кое-как успевавшим 
в последний момент, в том числе 
рискованными подкатами, отвес-
ти беду.

А после перерыва блистал Лома-
ев. Перед ним оказывались и Хорхе 
Карраскаль, и тот же Чалов, а вратарь 
угадывал, в какой точке нужно сто-
ять и когда ринуться вперед, сокра-
щая угол обстрела, чтобы армейцы 
не могли его переиграть.

Терпеть «Крыльям» оставалось не-
долго, но все-таки они не устояли. 
Успех армейцам принесла подача 
углового Хесусом Мединой, встречая 
которую, Игорь Дивеев завис в возду-
хе, выпрыгнув на две головы выше 
любого игрока, находившегося ря-
дом, так эффектно, словно полжизни 
занимался не футболом, а баскетбо-
лом. А увенчал прыжок с зависанием 
аккуратный удар головой, который 
Ломаеву было уже не взять.

Еще один московский гранд — 
«Локомотив», который неудачно на-
чал чемпионат, но вроде бы пришел 
в себя, разгромив в предыдущих ту-
рах «Химки» с «Оренбургом», снова 

допустил осечку. На сей раз — жут-
ко обидную, потому что в разгар пер-
вого тайма домашнего матча с «Ах-
матом» получил лишнего игрока: 
вторую желтую карточку заработал 
открывший счет Мохамед Конате. 
Железнодорожники еще до переры-
ва благодаря реализованному Анто-
ном Миранчуком пенальти грознен-
цев догнали, и были все причины 
думать, что и обгон не за горами. Но 
вместо него случился пропущенный 
«Локомотивом» от Лечи Садулаева 
гол и поражение, после которого сто-
личная команда располагается гора-
здо ближе к аутсайдерам первенства, 
нежели его авангарду.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Красота не спасла «Спартак»
В центральном матче восьмого тура он уступил «Зениту»

Макс Ферстаппен сделал еще один 
шаг к оформлению второго в сво-
ей карьере титула чемпиона мира. 
В воскресенье голландец стал побе-
дителем Гран-при Нидерландов. По-
сле этого успеха отрыв гонщика Red 
Bull от ближайших преследователей 
вырос до 109 очков. Отыграть такой 
отрыв за семь оставшихся до завер-
шения первенства гонок можно лишь 
теоретически.

осле Гран-при Бельгии, где неде-
лю назад Макс Ферстаппен не просто по-
бедил, а разметал своих соперников, ко-
торым никак не помогло даже то, что 
действующий чемпион мира стартовал 
из середины второй десятки пелотона, 
на Гран-при Нидерландов при поддержке 
шумной стотысячной «оранжевой» ар-
мии фанов от Ферстаппена ждали повто-
рения триумфа. Правда, сам он отмечал, 
что трассы в Спа и Зандворте очень уж раз-
ные, и говорил, что доминирования срод-
ни случившемуся в Бельгии ждать не сто-
ит. И, в общем, нисколько, как показала 
гонка, не кокетничал. Хотя начало этапа 
и не давало надежд на то, что зрители уви-
дят что-то увлекательное.

После спокойного, без инцидентов, 
старта Ферстаппен сохранил лидерство. 
Он уверенно отбил атаку лидера Ferrari 
Шарля Леклера и уехал от него на доста-
точно безопасное расстояние. Чаще все-
го такое начало, да еще на трассе, где об-
гоны затруднены, означает, что интрига 
убита. В воскресенье контрольный, что-
бы уж наверняка, выстрел в нее сдела-
ли еще и в Ferrari. То, насколько странно 
она строит свои гонки в нынешнем сезо-
не, насколько спорные решения прини-
мает ее руководство, обсуждалось уже не 
раз. Но в Голландии итальянцы снова смо-
гли удивить. Леклера по традиции зазва-
ли на пит-стоп в неподходящий момент, 
ну а Карлосу Сайнсу вместо четырех ко-
лес вынесли три. Неудивительно, что гон-
щики Ferrari оказались позади двух Mer-
cedes — Льюиса Хэмилтона и Джорджа 
Рассела. Впрочем, именно это обстоятель-
ство и сделало гонку вполне интересной.

Mercedes случившийся в этом сезоне 
переход на новый технический регламент 
откровенно провалил. Некогда лучшая 
машина чемпионата большую часть пер-
венства откровенно не ехала, «радуя» раз-
ве что выдающимся «козлением» своих 
машин. Но в последнее время дела пошли 

лучше. Скорости, позволяющей тягаться 
с Red Bull на равных, у Mercedes по-преж-
нему нет, но вот с той же Ferrari команда 
уже вполне справляется. В Голландии она 
в принципе могла замахнуться и на то, 
чтобы одержать первую победу в сезоне. 
Правда, делая такое допущение, стоит ого-
вориться, что шансы у Mercedes были не 
самые высокие. Даже не 50%. И проистека-
ли они не из чистого темпа машин Хэмил-

тона и Рассела, а из тактического рисунка, 
выбранного командой. Она запланирова-
ла один, а не два, как топовые оппонен-
ты, пит-стопа. И если бы планы Mercedes 
не нарушили обстоятельства, этот подход 
мог бы дать результат. Все-таки Ферстап-
пен, хоть и был быстрее всех по темпу, но 
не настолько, как неделей ранее.

Все сломала поломка мотора на Alfa 
Romeo Валттери Боттаса. Финн встал на 
стартовой прямой, на трассе появилась 
машина безопасности (на тот момент 
Хэмилтон и Рассел возглавляли гонку), 
что дало шанс и Ферстаппену, и Лекле-
ру «бесплатно» перейти на мягкий тип 
резины. С криками «Меняйте мне коле-
са!» остановился в боксах и Рассел. И толь-
ко семикратный чемпион мира ничего 
не сделал. И зря. После рестарта мимо 
Хэмилтона пулей просвистел Ферстап-
пен. Вскоре под проклятья, которыми 
Льюис Хэмилтон осыпал команду за то, 
что она не позвала его вовремя на смену 
резины, британца обошел Рассел, а по-
том, на фоне непрекращающейся руга-
ни Хэмилтона, еще и Леклер. Собствен-
но, в этом же порядке Ферстаппен, Рассел 
и Леклер до финиша и доехали. Хэмил-
тон довольствовался четвертым местом.

Победа голландца (четвертая подряд 
и десятая в сезоне) делает его практиче-
ски недосягаемым для преследователей. 
На счету Ферстаппена 310 очков. У Лекле-
ра и второго номера Red Bull Серхио Пе-
реса — по 201. Отыграть 109 очков дефи-
цита за оставшиеся семь гонок можно 
лишь в теории.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Макс Ферстаппен перевалил за сотню
Победа на Гран-при Нидерландов  
делает его практически недосягаемым для соперников

На Открытом чемпионате США, который 
подошел к своему экватору в Нью-Йорке, 
по нижней половине сетки продолжает про-
двигаться Андрей Рублев. После тяжелей-
шей победы, одержанной в третьем круге 
на тай-брейке пятой партии над канадцем 
Денисом Шаповаловым, россиянин встре-
тится с первой ракеткой Великобритании 
Кэмероном Норри. Эта игра для обоих со-
перников очень важна. Мало того что на кону 
стоит путевка в четвертьфинал, так еще Руб-
лев и Норри являются прямыми конкурен-
тами за место в первой восьмерке рейтинга 
Ассоциации теннисистов-профессионалов 
(АТР), а значит, за право выступить на итого-
вом турнире года в Турине.

ткрытый чемпионат США всегда имел 
большое значение в плане борьбы за путевки на 
итоговое состязание года Nitto ATP Finals. А в по-
следние три года его важность в этом плане ста-
ла еще выше, ведь в связи с пандемией коро-
навируса в Шанхае вот уже третий год подряд 
отменяется китайский этап серии Masters 1000, 
и крупных турниров, которые принципиаль-
ным образом могли бы повлиять на положение 
в первой десятке, осенью остается совсем мало.

На данный момент официально путевку в Ту-
рин оформил только Рафаэль Надаль, набравший 
в этом году без малого 6000 рейтинговых очков. 
Однако де-факто на самом деле могут себя спо-
койно чувствовать еще и испанец Карлос Алька-
рас с греком Стефаносом Циципасом, преодолев-
шие отметку 4500 баллов. Они на Nitto ATP Finals 
попадут наверняка. А вот на оставшиеся пять 
мест в первой восьмерке итогового рейтинга ре-
ально претендуют не менее 12 человек. И если 
у норвежца Каспера Рууда и Даниила Медведе-
ва с попаданием в Турин глобальных проблем не 
предвидится, то, например, с Андреем Рублевым 
пока ничего не ясно. Он начиная с января зара-
ботал менее 3000 очков, чего явно недостаточно.

Правда, первая неделя US Open для несколь-
ких конкурентов Рублева сложилась неудач-
но. На ранних стадиях выбыли канадец Феликс 
Оже-Альяссим, поляк Хуберт Хуркач и америка-
нец Тейлор Фриц. К ним следует добавить немца 
Александра Зверева, пропускающего последний 
мейджор в сезоне из-за серьезной травмы ноги, 
полученной на Roland Garros, и, конечно, серба 
Новака Джоковича, которого не пустили в Аме-
рику из-за отсутствия прививки от коронавиру-
са. Однако группа других потенциальных участ-
ников туринского саммита АТР по-прежнему 
в строю, и на данный момент самую серьезную 

опасность для Рублева представляет британец 
Кэмерон Норри. На его счету в этом году около 
2300 очков, на 500 очков с лишним меньше, чем 
у россиянина. Но ведь и цена их предстоящего 
противостояния в 1/8 финала очень высока: на 
кону стоят сразу 180 баллов. Победитель же бу-
дет претендовать на прибавку еще минимум 360 
очков, которая полагается за победу в четверть-
финале. Поэтому обыгрывать британца Рублеву 
крайне важно.

Судя по всему, россиянину предстоит серьез-
ное испытание на прочность. Счет его предыду-
щих личных встреч с Норри — ничейный (1:1), 
но в Нью-Йорке британец пока выглядит явно 
увереннее. В трех матчах Норри не отдал ни од-
ного сета, а датчанина Хольгера Руне в субботу 
он обыграл всего за два с небольшим часа, в то 
время как Рублев еще в первом круге, сражаясь 
с сербом Ласло Джере, испытывал проблемы, 
а для победы над канадцем Денисом Шаповало-
вым на супер-тай-брейке до десяти очков в пятой 
партии ему понадобилось более четырех часов.

В эмоциональном плане это, возможно, был 
самый яркий пока матч мужской сетки. Канад-
ский левша вел после трех сетов, в концовке чет-
вертой партии Рублев вытащил эпический де-
сятиминутный гейм на своей подаче, а в пятой 
партии россиянин не реализовал три матчбола, 
подавая при счете 5:4. Тем не менее в последнем 
розыгрыше Рублеву ценой невероятных мораль-
ных усилий все-таки удалось заставить себя удач-
но рискнуть и заставить соперника ошибиться. 
Плюсом для россиянина является то, что по ма-
нере игры Норри отличается от Шаповалова при-
мерно в такой же степени, как Роджер Федерер 
отличается от Рафаэля Надаля. Полуфиналист 
Wimbledon Норри — правша, который умеет ра-
зыгрывать мяч на задней линии, но не облада-
ет такой же резкостью, как Шаповалов. А Рублев 
с теннисистами подобного плана играть умеет. 
Главное — избежать лишних передряг, посколь-
ку нервные концовки — это всегда лотерея, и два-
жды подряд вытягивать их чрезвычайно тяжело.

Евгений Федяков

US OPEN

Андрей Рублев  
попал в конкурентную среду
Встреча 1/8 финала с британцем Кэмероном Норри 
имеет для него повышенное значение
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ОПосле победы на Гран-при 
Нидерландов трудно 
представить, что Макс 
Ферстаппен может упустить 
чемпионский титул   
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«Зенит» (в синей форме) 
очень неэффективно рас-
поряжался игровым пре-
имуществом, но все-та-
ки смог одолеть «Спартак» 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Восьмой тур
«Динамо»—«Урал» 2:1
Тюкавин, 38; Макаров, 59 — Бикфалви, 44.

«Краснодар»—«Сочи» 2:1
Оласегун, 49; Сперцян, 52 — Мелкадзе, 65.

«Пари Нижний Новгород»—«Факел» 3:1
Калинский, 66 (пен.), 73 (пен.); Милсон, 90+6 — 
Максимов, 5.

«Оренбург»—«Химки» 3:1
Сычевой, 37; Марин, 39, 72 — Долгов, 24.

«Крылья Советов»—ЦСКА 0:1
Дивеев, 79.

«Локомотив»—«Ахмат» 1:2
Миранчук, 42 (пен.) — Конате, 3; Садулаев, 62. 
Удаление: Конате, 28.

«Спартак»—«Зенит» 1:2
Соболев, 21 — Ловрен, 48; Мостовой, 60.

Третий круг US Open
Мужчины. Андрей Рублев (Россия, 9)—Денис Шаповалов 
(Канада, 19) 6:4, 2:6, 6:7 (3:7), 6:4, 7:6 (10:7). Кэмерон Норри 
(Великобритания, 7)—Хольгер Руне (Дания, 28) 7:5, 6:4, 6:1. 
Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Ришар Гаске (Франция) 6:0, 6:1, 
7:5. Карлос Алькарас (Испания, 3)—Дженсон Бруксби (США) 6:3, 
6:3, 6:3. Илья Ивашко (Белоруссия)—Лоренцо Музетти (Италия, 26) 
6:4, 3:6, 6:2, 6:3.

Женщины. Ига Швентек (Польша, 1)—Лорен Дэвис (США) 6:3, 6:4. 
Петра Квитова (Чехия, 21)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 9) 5:7, 
6:3, 7:6 (12:10). Виктория Азаренко (Белоруссия, 26)—Петра Мар-
тич (Хорватия) 6:3, 6:0. Арина Соболенко (Белоруссия, 6)—Клара 
Бюрель (Франция) 6:0, 6:2. Каролин Гарсия (Франция, 17)—Бьянка 
Андрееску (Канада) 6:3, 6:2.

Гран-при Нидерландов —  
15-й этап чемпионата мира
1 (1). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 
1:36.42,773. 2 (6). Джордж Рассел (Великобритания, 
Mercedes) — отставание 4,071 сек. 3 (2). Шарль Леклер 
(Монако, Ferrari) — 10,929. 4 (4). Льюис Хэмилтон 
(Великобритания, Mercedes) — 13,016. 5 (5). Серхио 
Перес (Мексика, Red Bull) — 18,168. 6 (13). Фернандо 
Алонсо (Испания, Alpine) — 18,754. 7 (7). Ландо Норрис 
(Великобритания, McLaren) — 19,306. 8 (3). Карлос Сайнс 
(Испания, Ferrari) — 20,916. 9 (12). Эстебан Окон (Франция, 
Alpine) — 21,117. 10 (10). Лэнс Стролл (Канада, Aston 
Martin) — 22,459.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 310 очков. 2. Леклер — 201. 3. Перес — 
201. 4. Рассел — 188. 5. Сайнс — 175. 6. Хэмилтон — 158. 
7. Норрис — 82. 8. Окон — 66. 9. Алонсо — 59. 10. Валттери 
Боттас (Финляндия, Alfa Romeo) — 46

Кубок конструкторов
1. Red Bull Racing — 511 очков. 2. Ferrari — 376. 3. Mercedes 
— 346. 4. Alpine — 125. 5. McLaren — 101. 6. Alfa Romeo — 
51. 7. Haas — 34. 8. AlphaTauri — 29. 9. Aston Martin — 25. 
10. Williams — 4.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 8 6 2 0 19:3 20

2. ЦСКА 8 5 2 1 17:7 17

3. «Краснодар» 8 5 2 1 17:9 17

4. «Динамо» 8 4 4 0 15:7 16

5. «Спартак» 8 5 1 2 19:7 16

6. «Сочи» 8 4 1 3 14:14 13

7. «Ростов» 7 3 4 0 12:9 13

8. «Ахмат» 8 3 2 3 12:12 11

9. «Локомотив» 8 2 3 3 13:15 9

10. «Нижний Новгород» 8 2 3 3 13:15 9

11. «Крылья Советов» 8 2 3 3 9:12 9

12. «Оренбург» 8 3 0 5 12:18 9

13. «Химки» 8 2 1 5 10:16 7

14. «Факел» 8 0 4 4 10:29 4

15. «Торпедо» 7 0 1 6 4:18 1

16. «Урал» 8 0 1 7 2:17 1

Сегодня встречаются: «Торпедо»—«Ростов».
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